
АЛЕК САНДР ЧУ БУ КОВ

Вмае бри тан ская Plastic Logic, один
из ве ду щих иг ро ков на рын ке пла -
сти ко вой элек тро ни ки, пред ста ви -

ла в офи се сво его рос сий ско го парт не ра
РОСНАНО по след ние раз ра бот ки ком -
па нии. Пре зен та цию но -

вых про -
дук тов и

тех но ло гий про ве ла ко -
ман да из че ты рех уче ных-
раз ра бот чи ков Plastic Lo -
gic и Тех но ло ги че ско го
цен тра Кем бридж ско го
уни вер си те та. При этом
под чер ки ва лось, что в Рос -
сии де мон ст ра ция цвет но -
го и ани ма ци он но го дис -
пле ев ста ла ми ро вой пре -
мье рой но вых тех но ло гий
вен до ра.

Майк Ба нак, стар ший
на уч ный ру ко во ди тель в
Plastic Logic, про де мон ст -
ри ро вал цвет ной гиб кий
эк ран с раз ре ше ни ем 75 пик се -
лов/дюйм с ото бра же ни ем 4096 цве тов.
Изо бра же ние фор ми ру ет ся с по мо щью
1,2 млн. ор га ни че ских тон ко п ле ноч ных
тран зи сто ров (OTFT), ко то рые (в от -
ли чие от крем ние вых тран зи сто ров) из -
го тав ли ва ют ся при низ ких тем пе ра ту -
рах. Он ак цен ти ро вал вни ма ние на
диа го на ли эк ра на в 10,7 дюй ма, что, по

его ут вер жде нию, го во рит об от ры ве
Plastic Logic в об лас ти тех но ло гии из -
го тов ле ния гиб кой пла сти ко вой под -
лож ки на один-два го да от кон ку рен -
тов, рас по ла гаю щих в на стоя щее вре мя
6-дюй мо вы ми про то ти па ми.

Важ ным фак то ром, под -
черк нул он, яв ля ет ся и то,
что ре ше ния ком па нии,
вы во ди мые на ры нок, за -
щи ще ны сот ней па тен тов.

Г-н Ба нак пе ре чис лил
даль ней шие эта пы про ве -
де ния ра бот в на прав ле -
нии со вер шен ст во ва ния
гиб кой ор га ни че ской тех -
но ло гии, вклю чая соз да -
ние бо лее вы со ко ско ро ст -
ных тран зи сто ров и дис -
пле ев тол щи ной в лист
офис ной бу ма ги с бо га той
цве то вой па лит рой и вы -
со кой чет ко стью изо бра -
же ния; из го тов ле ние про -
зрач ных под ло жек для

дис пле ев с под свет кой, а так же обес пе че -
ние уни вер саль но сти под клю че ния.

Цвет ной дис плей по ка спо со бен вос -
про из во дить толь ко ста тич ный кон тент,
а вот пред став лен ный про то тип мо но -
хром но го ви део дис плея уже вы да вал
ани ма ци он ное изо бра же ние с час то той
об нов ле ния 12,5 кад р./с.
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В НОМЕРЕ:

АН Д РЕЙ КО ЛЕ СОВ

На вы став ке “Связь-Экс по -
комм-2012” ком па нии “Рос те -
ле ком”, Microsoft и “1С” объ -

я ви ли о дос туп но сти уже се го дня для
поль зо ва те лей ком плекс ной SaaS-ус -
лу ги “O7.Биз нес”, пред на зна чен ной

для пред при ятий ма ло го и
сред не го биз не са, бюд -

жет ных уч ре ж де ний, а так же ор га нов
го су дар ст вен ной вла сти и ме ст но го
са мо управ ле ния. Дан ный сер вис реа -
ли зо ван на пор та ле www.o7.com (в
центре — ла тин ская “о”, по-ви ди мо -
му, для обо зна че ния”об лач но сти”
сер ви са), по стро ен ном на ба зе об лач -
ной плат фор мы “Рос те ле ко ма”, ко то рую
са ма ком па ния на зы ва ет “на цио наль ной
об лач ной плат фор мой” (НОП). “Рос те -
ле ком” при этом вы сту па ет в ка че ст ве
раз ра бот чи ка са мой плат фор мы, про вай -
де ра об лач но-сер вер ной про грамм но-ап -
па рат ной плат фор мы и по став щи ка соб -
ст вен но ус лу ги ко неч ным поль зо ва те лям,
а в дан ном проекте — как парт нер (один
из) ком па ний Microsoft и “1С”, пред став -
лен ных в сво ей тра ди ци он ной ро ли вен -
до ров при клад ных про грамм ных ре ше -
ний и тех но ло гий.

По за ве ре нию ав то ров про ек та, поль -
зо ва те ли с по мо щью сер ви са “O7.Биз -
нес” по лу ча ют воз мож ность ав то ма ти зи -
ро вать сра зу не сколь ко важ ней ших
биз нес-про цес сов: бух гал тер ский учет,
ве де ние кли ент ской ба зы, ана лиз про -
даж, до ку мен то обо рот, ло ги сти ку и ком -
му ни ка ции. В со став ре ше ния вхо дит на -
бор ин ст ру мен тов по ра бо те с до ку мен -
та ми и управ ле нию ком му ни ка ция ми от
Microsoft (ин ст ру мен ты для ра бо ты с до -
ку мен та ми в зна ко мых фор ма тах Mi-
crosoft Word, Excel, PowerPoint, OneNote;

сред ст ва кор по ра тив ной элек трон -
ной поч ты биз нес-клас са с функ ция -
ми ка лен да ря, син хро ни за ции кон -
так тов и обес пе че ния со вме ст ной ра -
бо ты на ба зе Microsoft Exchange;
кор по ра тив ный пор тал для со вме ст -
ной ра бо ты на ба зе Microsoft Share-
Point). Кро ме то го, в рам ках “О7.Биз -
нес” воз мо жен дос туп к при клад ным
ре ше ни ям сер ви са “1С:Пред при ятие
8 че рез Ин тер нет”: “1С:Бух гал те рия
го су дар ст вен но го уч ре ж де ния 8”,
“1С:Бух гал те рия 8”, “1С:Управ ле -
ние не боль шой фир мой 8” и “1С-
КАМИН: зар пла та” (зар пла та и кад -
ры ча ст но го пред при ятия).

Сра зу от ме тим, что сайт www.o7.com в
на стоя щее вре мя по ме чен как на хо дя -
щий ся в ста ту се бе та-тес ти ро ва ния, в его
раз де ле “O7.Биз нес” пред став ле но на -
мно го боль ше пред ло же ний по SaaS-сер -
ви сам (по ми мо Microsoft и “1С” еще
шесть), но ин фор ма ции по ав то рам сер -
ви сов и по ус ло вия ми под пис ки (вклю -
чая та риф ные пла ны) в от кры том дос ту -
пе (не толь ко для за ре ги ст ри ро ван ных
юри ди че ских лиц) там нет. Кро ме пред -
ло же ний для ма ло го биз не са на сай те
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СЕР ГЕЙ СТЕЛЬ МАХ

Циф ро вые тех но ло гии стре ми тель -
но раз ви ва ют ся, и все ча ще зву чат
го ло са тех, кто счи та ет ис поль зо -

ва ние пе ча ти ата виз мом. Рас тут ря ды
поль зо ва те лей план ше тов, мно гие
из ко то рых по ла га ют, что их уст -

рой ст ва яв ля ют ся от -
лич ной за ме ной пе чат -

ной про дук ции, ведь они да ют
воз мож ность ком форт но го чте ния,
с их по мо щью мож но соз да вать и
ре дак ти ро вать до ку мен ты, диа -
грам мы, вы пи сы вать сче та и де лать
мно гое дру гое, что ра нее бы ло под -
вла ст но толь ко лис ту бу ма ги и пе -
чат ным крас кам. Но так ли это на
са мом де ле?

В рам ках про во ди мо го кор по -
ра ци ей HP экс пе ри мен та по оцен -
ке вос тре бо ван но сти пе чат ной
про дук ции в по все днев ной жиз ни
бы ло ото бра но не сколь ко фо кус-групп
из лю дей раз но го по ла и воз рас та в не -
ко то рых го ро дах США, Ин дии и Син га -
пу ре. Уча ст ни ки экс пе ри мен та долж ны
бы ли на про тя же нии двух дней об хо -
дить ся без пе чат ной про дук ции в лю -
бом ее ви де (жур на лов, га зет, рас пе ча -
ток до ку мен тов, по тре би тель ских
па ке тов с на не сен ны ми ри сун ка ми и
пр.). Ис сле до ва ние бы ло при зва но по -
ка зать, что лю ди при вык ли слиш ком
од но бо ко вос при ни мать та кое яв ле ние,

как “пе чать”, под час за бы вая, что од -
ни ми лишь га зе та ми, жур на ла ми и рас -
пе чат ка ми до ку мен тов оно не ог ра ни -
чи ва ет ся. По мо ти вам про во ди мо го HP
экс пе ри мен та так же был снят фильм

“Мир без пе ча ти”, по ка зан ный в Шан -
хае на HP Global Influencer Summit
2012.

Уча ст ни ки фо кус-групп на вре мя про -
ве де ния экс пе ри мен та вы ну ж де ны бы ли
от ка зы вать се бе в удов ле тво ре нии ус то -
яв ших ся у мно гих со вер шен но ес те ст вен -
ных по треб но стей. Они бы ли ли ше ны
при выч но го шо ро ха га зет, из ко то рых
они при вык ли уз на вать по след ние но во -
сти, им воз бра ня лось по ли стать по пу ляр -
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ПЕЧАТЬ

“Рос те ле ком” – в об ла ка 
с под держ кой Microsoft и “1С”

ОБЛАКА

“Мир без пе ча ти” –
стра шил ка от HP

Гиб кие цвет ные эк ра ны 
на по ро ге ком мер циа ли за ции

ТЕХНОЛОГИИ

HP на гляд но про де мон ст ри ро ва ла, как вы гля дит мир с пе ча -
тью (сле ва), а как — без нее (спра ва). Все эти кет ки на бу -
тыл ках спра ва на пи са ны от ру ки

Ге рои трой ст вен но го об лач но го сою за: Алек сей На ще кин, Ни ко -
лай Пря ниш ни ков и Бо рис Ну ра ли ев

Майк Ба нак: “Од но дело — де мон -
ст ри ро вать еди нич ный об ра зец дис -
плея на вы став ке, и со вер шен но
иное — ор га ни зо вать вы со ко эф -
фек тив ное про из вод ст во”
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ВЛАДИМИР МИТИН

Во время восьмого ежегодного Ди-
лерского форума, который прохо-
дил в апреле в Румынии и собрал

около сотни партнеров, приехавших из
полутора десятков городов нашей стра-
ны, Landata объявила, что в 2011 г. оборот

ее проектно-ориенти-
рованного дистрибью-

торского бизнеса увеличился на 30,6%.
“Это стало возможным благодаря четким
и отлаженным действиям всех структур-
ных подразделений нашей компании, —
сказала генеральный директор Landata
Ольга Ложкина. — Мы нацелены на ста-
бильный, поступательный рост и даль-
нейшее развитие в сегменте проектной
дистрибуции”.

Она также отметила, что в 2011 г. про-
дажи по сегментам оборудования рас-
пределились в Landata следующим обра-
зом:
2 ПК и серверы — 48%;
2 телекоммуникационное и сетевое

оборудование — 22%;
2 источники бесперебойного пита-

ния — 18%;
2 контрольно-измерительное оборудо-

вание — 7%;

2 оборудование видеоконференцсвя-
зи — 3%;
2 периферия и прочее оборудова-

ние — 2%.
При этом распределение

продаж по сегментам оборудо-
вания по сравнению с 2010 г.
практически не изменилось.
Не произошло существенных
изменений и по лидерам-вен-
дорам. Ими, как и прежде,
стали IBM, Eaton и Avaya.
В то же время отмечается, что
в 2011 г. в компании самым
динамично развивающимся
направлением стала линейка
сетевых решений Juniper Net-
works. Объем продаж по это-
му направлению вырос более
чем в два раза. Среди лидеров
роста — оборудование IBM,
Eaton и Avocent, а также но-
вая для Landata линейка ре-
шений сетевой безопасности Palo Alto
Networks.

“Мы всегда очень тщательно подхо-
дили к формированию своего продук-
тового ассортимента, — говорит испол-
нительный директор Landata Василий

Селюминов. — В минувшем году в на-
шем продуктовом портфеле появились
четыре новые линейки оборудования:

Huawei (решения для сетей
связи нового поколения), Mi-
tel (решения для корпоратив-
ного бизнес-общения), Verint
(решения для сетевого ви-
деонаблюдения и построе-
ния систем безопасности) и
ClearOne (решения для ау-
диоконференцсвязи). Появ-
ление этих линеек стало од-
ним из требований рынка,
конъюнктура которого в по-
следние два года изменяется
стремительными темпами.
Продукция новых вендоров
позволяет нам прежде всего
более плотно закрывать про-
ектные потребности партне-
ров в работе с ИТ-оборудова-
нием, а также предоставлять

им возможность выбора оборудования
различных ценовых сегментов”.

Также отмечается, что регулярно осу-
ществляют закупки в Landata 1820 ком-
паний-дилеров из 185 городов РФ. По
сравнению с 2010 г. их число увеличилось
на 10%.

В нынешнем году Landata планирует
дальнейшее расширение своего продук-
тового ассортимента и рост количества
поставщиков оборудования. В частности,
она укрепит свои позиции в сегменте
источников бесперебойного питания и
расширит спектр оборудования, пред-
ставленного в сегменте аудио- и видео-
решений. В начале 2012 г. Landata уже

подписала новый дистрибьюторский
контракт с компанией LifeSize, произво-
дителем систем видеоконференцсвязи
высокой четкости, и планирует дальней-
шее укрепление этого сегмента.

Кроме того, в нынешнем году компа-
ния предложит своим партнерам, боль-
шинство которых — 90% — считают се-
бя системными интеграторами, не только
новые специализированные программы
экспертной поддержки с акцентом на от-
раслевые решения, но и уже готовые ре-
шения производителей, ориентирован-
ные на определенные вертикальные
рынки. 4

Landata делает упор на освоение перспективных линеек оборудования

Ольга Ложкина: “В совре�
менных условиях для
ИТ�дистрибьютора прак�
тически единственный
способ увеличения при�
были и повышения своей
привлекательности — ос�
воение перспективных
продуктовых линеек” Региональное распределение продаж Landata по

итогам 2011 г.

ВАЛЕРИЙ ВАСИЛЬЕВ

Согласно данным отчета “Россий-
ский рынок аппаратных решений
информационной безопасности за

2011 г.”, составленного компанией IDC,
объём этого рынка в прошлом году вы-
рос на 73% и составил 205 млн. долл. При

этом российская компания
“Аладдин Р.Д.” занимает

третье место в пятерке лидеров, которым
принадлежит более 70% рынка.

Для обеспечения здоровой конкурен-
ции, стремясь помочь участникам рынка
информационной безопасности (ИБ) по-
нять его текущее состояние и тенденции
развития, компания “Аладдин Р.Д.”, как
заявил ее генеральный директор Сергей
Груздев, старается способствовать тому,
чтобы он становился прозрачнее и изме-
рялся с большей достоверностью. В этих
целях начиная с 2005-го “Аладдин” пуб-
ликует годовые отчеты о своей деятель-
ности.

При численности персонала около ста
человек компания в прошлом году (кото-
рый, по оценкам руководства, был самым
успешным в семнадцатилетней её исто-
рии) увеличила свой годовой оборот в
полтора раза и превысила по этому пока-
зателю отметку в 1 млрд. руб. Выработка
на одного человека в год выросла на 45%
и составила более 433 тыс. долл. Прода-
жи партнеров за 2011-й удвоились, что,
по словам г-на Груздева, оправдывает
ориентацию компании на партнерскую
модель продаж.

Основными факторами роста “Алад-
дина Р.Д.” г-н Груздев считает зрелость
потребительского спроса (в значитель-
ной степени стимулируемого госрегули-
рованием российского рынка ИБ) на ту
продукцию, на которой компания сосре-
доточена, а также верный выбор фоку-
сов своего бизнеса в среднесрочной пер-
спективе.

Как сообщил г-н Груздев, компания на
протяжении последних лет сфокусиро-
вана на технологии смарт-карт для ау-
тентификации в корпоративных инфор-
мационных системах и приложениях; на
продуктах для строгой аутентификации
и обеспечения квалифицированной
электронной подписи (ЭП); на решени-
ях для веб-порталов и облачных серви-
сов; на средствах защиты баз данных и
персональных данных; на обеспечении

доверенной среды на персональном ра-
бочем месте; на средствах защиты ПО от
нелицензионного использования и копи-
рования.

В структуре продаж ИБ-продуктов
компании “Аладдин Р.Д.” 34% занял гос-
сектор, 30% — направление “бизнес для
потребителя” (B2C и B2B, за год доля
этого направления выросла на 21%),
22% — крупные предприятия и 14% —
малый и средний бизнес. При этом, как
следует из отчета, 51% оборота обеспе-
чили партнеры-интеграторы, 16% — ди-
стрибьюторы, 16% — удостоверяющие
центры, 15% — технологические партне-
ры и 2% пришлось на выделенных в от-
дельную группу партнеров из стран СНГ.

Из наиболее значимых проектов, вы-
полненных “Аладдином” за последнее
время, г-н Груздев, во-первых, отметил
отработку в рамках проекта “Электрон-
ное правительство” сертифицированной
ФСБ России технологии выпуска и при-
менения платежных карт со встроенной
сертифицированной аппаратной ЭП,
полностью совместимой с банковской
платежной инфраструктурой, структу-
рой PKI, с облачными и веб-сервисами.
Во-вторых — поддержанный совмест-
ным с партнерами собственным произ-
водством настольных ПК проект “Защи-
щенный компьютер”, реализующий
доверенную аппаратную среду на базе
выполненного вместе с фирмой Kraftway
дизайна архитектуры компьютера и сис-
темной платы, а также системы BIOS, от-
редактированной в соответствии с тре-
бованиями безопасности.

Векторы развития своей компании на
ближайшие три года г-н Груздев видит в
обеспечении юридической значимости
облачных ИТ-сервисов, защите персо-
нальных данных в облаках, развитии
технологий смарт-карт, продвижении в
разноплановую пользовательскую сре-
ду созданного защищенного компьюте-
ра, в защите данных при взаимодейст-
вии машина — машина и в реализации
квалифицированной ЭП для мобильных
устройств. Предвидя в этих направлени-
ях массовый спрос на ИБ-продукты и
учитывая психологию ИТ-пользовате-
лей, руководство компании “Аладдин
Р.Д.” в своих новых разработках выдви-
гает на первый план удобство эксплуа-
тации. 4

Факторы роста “Аладдина Р.Д.” 
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ВАЛЕРИЙ ВАСИЛЬЕВ

Компания Schneider Electric объ-
явила о завершении стратегиче-
ской корпоративной бизнес-про-

граммы One и старте новой программы
под названием Connect. Как рассказал ви-
це-президент по рынку информационных

технологий корпорации
Schneider Electric Илья

Звонов, после завершения трех-
летней программы One, нацелен-
ной на консолидацию приобре-
тенных бизнесов, фокусирование
на разработку решений (а не на
традиционное для корпорации
производство), приоритетное
внимание к развивающимся рын-
кам, наступила пора стратегию
изменить.

Добившись в ходе выполнения
программы One намеченных ре-
зультатов в странах с развиваю-
щимися экономиками, Schneider
Electric возвращает фокус своих
интересов на рынки Северной
Америки и Европы, которые из-за их на-
сыщенности и кризисного состояния эко-
номики требуют сегодня от корпорации
более пристального, чем в предыдущие
три года, внимания.

Schneider Electric рассматривает произ-
водство как свой ключевой бизнес, кото-
рый, по словам г-на Звонова, потребовал
сегодня более внимательного отношения
к партнерской сети, обеспечивающей по-
ставки и сбыт.

После поглощения ряда компаний и
выполненного в рамках программы One
их включения в свой бизнес Schneider
Electric, как сказал г-н Звонов, включает-
ся в фазу детального учета приобретен-
ных в ходе процессов поглощений и
слияний компетенций, распространения
их по всей корпорации и налаживания
взаимодействия между новыми коллек-
тивами сотрудников.

Schneider Electric намерена теперь че-
рез приобретенные бизнесы вводить в их
зоны присутствия весь свой потенциал,
весь спектр своих продуктов и решений.
Для этого, по словам г-на Звонова, пред-
стоит выстроить механизмы эффектив-
ного взаимодействия между подразделе-
ниями корпорации, чтобы избежать
ненужных пересечений и внутренней

конкуренции. Большое внима-
ние при этом будет уделено оп-
тимизации бизнес-процессов
корпорации в целях повыше-
ния их эффективности.

На логотипе, который в
Schneider Electric называют “ве-
селой пиццей”, представлены
четыре стратегических направ-
ления развития корпорации на
ближайшие годы, объединен-
ные в программу Connect: эф-
фективное взаимодействие с за-
казчиками; баланс решений и
поставок продуктов по парт-
нерскому каналу; баланс при-

сутствия в регионах мира; формирование
единой команды с общей корпоративной
культурой, нацеленной на повышение
эффективности бизнеса.

Г-н Звонов, отвечающий в рамках про-
граммы Connect за разработку концеп-
ции использования потенциала молодых
сотрудников, рассказал, что Schneider
Electric намерена полнее учитывать осо-
бенности их взглядов на корпоративную
культуру, на жизненные ценности, пре-
доставить молодежи возможность силь-
нее влиять на функционирование компа-
нии по всем направлениям, в том числе
организацию рабочих мест и коммуника-
цию с онлайновым сообществом.

Как сообщил г-н Звонов, существенные
изменения намечаются и в организации
бизнеса Schneider Electric в нашей стране,
начиная с объединения отделений москов-
ского офиса на одной территории. 4

“Весёлая пицца” Schneider Electric
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Илья Звонов: “Эф�
фективность должна
быть не только в на�
ших продуктах и ре�
шениях, но и в наших
головах”

ДИСТРИБУЦИЯ 



После 22 мая бумажные счета�фактуры
можно не оформлять!
Владимир Митин, 
www.pcweek.ru/gover/blog/gover/

Произошло знаменательное событие.
В “Российской газете” опубликован При-
каз Федеральной налоговой службы
(ФНС России) от 5 марта 2012 г.
№ ММВ-7-6/138@ “Об утверждении
форматов счета-фактуры, журнала уче-
та полученных и выставленных счетов-
фактур, книги покупок и книги продаж,
дополнительных листов книги покупок и
книги продаж в электронном виде”.

Согласно законам РФ, по прошествии
десяти дней со дня этой публикации (то
есть 22 мая) данный приказ вступает в
силу.

Этим приказом наконец-то официаль-
но утверждается формат счета-фактуры,
применяемого при расчетах по налогу на
добавленную стоимость, в электронном
виде...

Облачный туман Microsoft
Сергей Бобровский, 
www.pcweek.ru/its/blog/its/

В мае внезапно распространились слу-
хи о том, что Microsoft хочет ликвидиро-
вать бренд Azure для своих облачных
серверов. Эти слухи усилились реальным
фактом отказа этой корпорации от дру-
гого бренда — Windows Live, вместо
которого задействуется универсальный
аккаунт из Windows 8, призванный ин-
тегрировать микрософтовский софт для
ПК, браузеров, смартфонов и грядущих
Metro-приложений.

Полмиллиарда ежемесячных пользова-
телей Windows Live, понятно, взволнова-
лись заявлением Стивена Синофски (ру-
ководителяь подразделений Microsoft
Windows и Windows Live), который, объ-
ясняя такое решение, посетовал на “спу-
танность сознания” людей, вынужден-
ных по-разному работать в разных
э-системах Microsoft (мессенджер, поч-
та, виртуальный диск). Реальная же при-
чина, скорее всего, в сложности учета
раздельной эксплуатации платных сер-
висов, и единый аккаунт, без сомнения,
будет удобнее всем. Только вот переход
на новый режим огромного числа поль-
зователей всегда связан и с определен-
ными проблемами, и с дискомфортом...

Революция в образовании начнется осенью
2012�го
Сергей Бобровский, 
www.pcweek.ru/idea/blog/idea/

Поставкой качественного и свободно-
го онлайнового образования любому че-
ловеку на Земле озаботились Гарвард-
ский университет и Массачусетский
технологический институт. Новое “со-

вместное предприятие” edxonline.org бес-
платно предоставляет интернет-курсы от
этих учебных структур. Бюджет проекта
составляет 60 млн. долл.

Опенсорсный клиентский софт позво-
лит слушать лекции, участвовать в семи-
нарах и выполнять лабораторные работы
в подходящем темпе, а также предоставит
механизмы совместного вики-обсуждения
и другие специфические веб-фишки.

Первые курсы появятся этой осенью...

Как проанализировать 20 Гб информации за
20 минут
Сергей Бобровский, 
www.pcweek.ru/idea/blog/idea/

Тренд больших данных только-только
зарождается, однако фирмы, успевшие
вбить в название своих продуктов Big Da-
ta, уже расхватываются как горячие пи-
рожки.

Teradata приобрела европейскую eCir-
cle, лидирующую в нише облачного циф-
рового маркетинга, — по данным For-
rester, 45% клиентов систем больших
данных связаны с маркетингом, компью-
терная часть которого (социальные сети,
почта, мобильные сервисы) вырастет с
6 млрд. долл. в текущем году до 16 млрд.
в 2016-м (оценки IDC также схожи —
16,9 млрд. в 2015-м). Мощность новой
платформы от Teradata — сотни милли-
ардов “сообщений” в год.

IBM прикупила фирму Vivisimo, из-
вестную движком поиска и аналитики
для Big Data.

Birst привлекла под Big Data 26 млн.
долл. инвестиций (и планирует полу-
чить еще столько же). Помните Siebel
Systems/Oracle Siebel CRM? Ее создате-
ли ныне трудятся в Birst, разрабатывая
облачную аналитику. Еще в 2009-м (!)
они запустили SaaS-сервис BI, и сегодня
им пользуются очень внушительные
клиенты...

Как индивидуальному интернет�пользова�
телю заблокировать злонамеренный сайт?
Валерий Васильев, 
www.pcweek.ru/security/blog/security/

Вот один из рецептов, воспользоваться
которым недавно стало возможно.

Нужно обратиться в CERT-GIB:
почта — response@cert-gib.ru, круглосу-
точная телефонная “горячая линия” —
+7.495.988.0040, интернет-приемная —
http://cert-gib.ru/report.php.

CERT-GIB — это созданная на базе
компании Group-IB группа реагирова-
ния на инциденты информационной
безопасности. Группа получила возмож-
ность по соглашению с Координацион-
ным центром национальных доменов
.RU и .РФ блокировать домены, уличен-
ные Group-IB в распространении вредо-

носных программ, фишинге, участии в
ботнетах и т. п.

При обращении следует изложить суть
инцидента, указать адрес причастных к
инциденту веб-ресурсов и привести со-
проводительные данные, подтверждаю-
щие подозрения о неправомерном ис-
пользовании ресурса. Например, в
случае столкновения с фишингом или
спамом можно прикрепить полученное
пользователями сообщение со ссылкой
на вредоносный ресурс.

Руководитель CERT-GIB Алексей
Кузьмин обещает, что процесс обработ-
ки обращений будет составлять от 15 мин
до 3 ч в зависимости от типа инцидента...

HTML5 породит новый виток киберпреступ�
ности
Сергей Стельмах, 
www.pcweek.ru/security/blog/security/

HTML5 все более активно внедряется
в веб-среду. Этот язык разметки помимо
новых возможностей для веб-дизайнеров
и пользователей одновременно пре-
доставит широкое поле для деятельно-
сти киберпреступников. Такое мнение
высказал Роберт МакЭрдл, старший спе-
циалист по исследованию киберугроз ан-
тивирусного производителя Trend Micro.

В своем докладе, представленном на
конференции по информационной безо-
пасности B-Sides в Лондоне, МакЭрдл
описал множество сценариев атак, вклю-
чая вариант, когда злоумышленники ис-
пользуют JavaScript для создания “ботне-
тов в браузерах”, которые размещаются
в оперативной памяти вычислительного
устройства. Такие ботнеты могут слу-
жить для отправки спама, организации
DDoS-атак, генерации виртуальной ва-
люты или других злодеяний.

Поскольку вредоносное приложение
будет работать на основе браузера, оно
может быть запущено на устройстве лю-
бого типа: ПК, планшете, смартфоне и
т. д. — везде, где есть браузер, отвечаю-
щий современным стандартам (а именно
к этому стремятся разработчики). Уст-
ройство может находиться где угодно,
при этом оно будет скрытно выполнять
хакерскую функцию. Более того, это су-
щественно упрощает разработку вредо-
носного приложения, так как оно являет-
ся одинаковым для всех платформ...

ARM вынуждает Intel оспаривать природу
физических закономерностей
Сергей Стельмах, 
www.pcweek.ru/mobile/blog/mobile/

Топовый производитель процессоров
для рынка ПК, но аутсайдер мобильного
рынка компания Intel устами своего главы
Пола Отеллини заверила своих инвесто-
ров в том, что делает все возможное, что-

бы сократить свое отставание на этом
рынке. Intel заявляет, что ее мобильные
инициативы — это не дань моде, а страте-
гические решения, которые в будущем
станут влиять на развитие всей продукто-
вой линейки.

Что интересно, Пол Отеллини утвер-
ждает, что сейчас разработка мобильных
чипов в корпорации идет примерно с дву-
кратным опережением “Закона Мура”.
Таким образом, те решения, что изна-
чально планировалось выпустить через
пять-шесть лет, будут выпущены через
три года. ARM — двигатель научно-тех-
нического прогресса, так как если бы не
эта небольшая английская компания, то
микропроцессоры в наших смартфонах
нуждались бы в активном охлаждении.
Кстати, как пишет Fudzilla, Intel рассчи-
тывает, что новая нетбучная платформа
Cedar Trail, которая придет на смену те-
кущей Intel Atom, позволит сделать эти
устройства еще более тонкими и отка-
заться от вентиляторов охлаждения...

О “религиозности”
Сергей Голубев,
www.pcweek.ru/foss/blog/foss/

Термин “религиозность” довольно час-
то используется в дискуссиях вокруг вне-
дрений СПО. Мол, сторонниками СПО
движут исключительно “религиозные”
мотивы, поэтому с ними сложно спорить.
Предлагаю попробовать разобраться, на-
сколько это соответствует истине.

Сразу признаюсь, что плохо понимаю
содержательную составляющую этого тер-
мина. Если исходить из контекста обсуж-
дений, то близкое по значению слово —
иррациональность (да, этот термин мне
нравится значительно больше, поскольку
понятно, о чем именно идет речь). Ирра-
циональное решение прежде всего харак-
теризуется тем, что его принятие скорее
эмоционально, чем прагматично.

Вспоминаются обсуждения целесооб-
разности внедрения СПО в школах, на
которых я присутствовал не виртуально,
а как физическое тело. Если убрать из
диалогов эмоции, то все они шли по при-
мерно такой схеме.

— В этом СПО ничего не работает,
диски не читаются, принтеры не печата-
ют и т. д.

— Какие именно диски не читаются,
какие именно принтеры не печатают?

— Э-э-э... А еще учителя не могут ра-
ботать с СПО, надо тратить большие
деньги на обучение.

— Что конкретно не получается у учи-
телей, с какими программами возникают
сложности?

— Э-э-э...
Так какая из сторон более рациональ-

на (или менее “религиозна”)?..
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АН Д РЕЙ КО ЛЕ СОВ

Уча стие в ре гу ляр но про -
води мых ме ро прия ти ях
(кон фе рен ци ях, вы став -

ках) ко неч но же на мно го бо лее
ин те рес но и цен но в срав не нии
с при сут ст ви ем на со бы ти ях “ра -

зо вых”. Ведь
по доб ное ме -

ро прия тие по зво ля ет не толь ко
уви деть ста ти че ский срез те ку -
ще го со стоя ния не ко то рых дел,
но и — что, на вер ное, го раз до
важней — по нять ди на ми ку раз -
ви тия про цес са, а зна чит, оце -
нить пер спек ти ву, вы пол нить
про гноз. Од на из та ких ин те рес -
ных “се рий” — еже год ные парт -
нер ские се ми на ры ком па нии
“ABBYY Рос сия”, не толь ко из -
вест но го, но и до воль но са мо -
быт но го иг ро ка и ми ро во го, и
рос сий ско го ИТ-рын ка. Оче -
ред ное та кое со бы тие про изош -
ло, тра ди ци он но для по след них
лет, в ап ре ле, на этот раз в ту -
рец ком Стам бу ле. Са мо по се бе
ме сто встре чи до воль но сим во -
лич но: во про сы раз ви тия ИТ
рас смат ри ва лись в од ном из
клю че вых ми ро вых “пе ре кре ст -
ков”, гео гра фи че ских, ис то ри че -
ских, куль тур ных.

Се ми нар по тра ди ции от -
крыл ся “от чет ным” со об ще ни -
ем ге не раль но го ди рек то ра
“ABBYY Рос сии” Гри го рия Ли -
пи ча об об щих ито гах (и для
ком па нии, и для рын ка в це лом)
про шед ше го го да и о пер спек -
ти вах раз ви тия си туа ции. Од на -
ко в этом го ду ком па ния уже де -
ла ла ме ся цем ра нее та кой от чет
пе ред СМИ (впер вые за свою
ис то рию, но воз мож но, это то -
же ста нет тра ди ци ей), по это му
мы не бу дет по вто рять уже
опуб ли ко ван ное и пред ста вим
толь ко не ко то рые до пол ни тель -
ные све де ния и со об ра же ния.

Для на ча ла на пом ним, что AB-
BYY — это раз ра бот чик ПО,
тра ди ци он но спе циа ли зи рую -
щий ся на соз да нии ин тел лек ту -
аль ной про дук ции (рас по зна ва -
ние тек стов и лин гвис ти ка), вхо -
дя щий в трой ку ве ду щих соф -
твер ных брен дов Рос сии и дав но
по лу чив ший ми ро вое при зна ние
в сво ей спе циа ли за ции. Струк -
тур но ABBYY пред став ля ет со -
бой хол динг, в ко то ром цен -
траль ное ме сто за ни ма ет го лов -
ной мо с ков ский офис — ABBYY
Headquarters, где со сре до то че ны
не толь ко функ ции управ ле ния
хол дин гом, но и все ис сле до ва -
ния и раз ра бот ки груп пы; имен -
но здесь тру дит ся ос нов ная часть
пер со на ла. За про да жи и про дви -
же ние про дук ции ABBYY в це -
лом от ве ча ют ре гио наль ные
офи сы. Сей час в ABBYY ра бо -
та ет свы ше 1100 со труд ни ков в
14 офи сах в 11 стра нах. По объ е -
мам биз не са са мым круп ным от -
де ле ни ем яв ля ет ся аме ри кан -
ское, по сле него — рос сий ское.
С на ча ла 2010 г. “ABBYY Рос -
сия” от ве ча ет толь ко за тер ри то -
рию СНГ (за ис клю че ни ем Ук -
раи ны и Мол да вии), ее до ля в
биз не се всей груп пы со став ля ет
при мер но чет верть, в ко то рой
соб ст вен но на Рос сию при хо дит -
ся око ло 75%.

Ес ли год на зад, го во ря об об -
щей си туа ции на рын ке, Гри го -

рий Ли пич ска зал, что ми ро вой
кри зис в це лом пре одо лен, но не
до кон ца, то сей час он уве рен но
кон ста ти ро вал ди на мич ное раз -
ви тие от рас ли и сде лал ос нов -
ные ак цен ты на оп ти ми стич ные
пер спек ти вы. В 2011-
м до хо ды “ABBYY
Рос сии” вы рос ли на
46%, что за мет но вы -
ше ми ро вых тем пов
хол дин га в це лом
(35%) и рос сий ских
от рас ле вых по ка за те -
лей (по дан ным IDC,
ме ст ный ры нок ИТ
вы рос на 20, а ПО —
на 22%). Ди на ми ка
кор по ра тив ных по -
ста вок бы ла не сколь -
ко ни же, хо тя так же
дос та точ но ве ли ка:
40%, — при чем тут
за мет ны опе ре жаю -
щие тем пы в сфе ре сис тем мас -
со во го вво да и об ра бот ки до ку -
мен тов (рост за год на 65%),
ко то рые долж ны со хра нить ся и
в бу ду щем, учи ты вая до воль но
низ кий уро вень рас про стра не -
ния этих средств в рос сий ских
ком па ни ях.

Ха рак те ри зуя в це лом си туа -
цию в Рос сии в об лас ти управ ле -
ния до ку мен та ми, ру ко во ди тель
“ABBYY Рос сии” от ме тил, что
хо тя в стра не на блю да ет ся яв -
ная тен ден ция к бо лее ши ро ко -
му ис поль зо ва нию элек трон ных
ме то дов ра бо ты, объ е мы “бу ма -
ги”, ка жет ся, не толь ко не со кра -
ща ют ся, но да же и уве ли чи ва -
ют ся. С од ной сто ро ны, это
объ яс ня ет ся тем, что в на шей
стра не (в зна чи тель ной сте пе ни
из-за от ста ва ния раз ви тия нор -
ма тив но-пра во вой ба зы, но еще
бо лее вслед ст вие об ще го кон -
сер ва тив но го мен та ли те та)
элек трон ные до ку мен ты не за -
ме ня ют бу маж ные ва ри ан ты, а
лишь до воль но час то до пол -
няют их. С дру гой сто ро ны, про -
ис хо дит бы ст рый рост об ще го
объ е ма ав то ма ти зи руе мых биз -
нес-про цес сов, а зна чит, и объ е -
ма во вле чен ных в ИТ-об ра бот ку
до ку мен тов (из на чаль но в бу -
маж ном ви де). Хо тя, ко неч но, в
ис то ри че ской пер спек ти ве не
вы зы ва ет со мне ний, что объ е мы
“бу ма ги” бу дут со кра щать ся и в
до ле вых, и в аб со лют ных по ка -
за те лях.

Еще в се ре ди не про шло го де ся -
ти ле тия в про грам ме парт нер ских
се ми на ров поя ви лась и от го да к
го ду рас ши ря лась те ма ис поль зо -
ва ния мо биль ных уст ройств в сфе -
ре тех но ло гий ABBYY. По на ча лу
эти во про сы мно гим уча ст ни кам
ка за лись де лом да ле ко го бу ду -
ще го с не очень по нят ны ми пер -
спек ти ва ми. Тем бо лее что то гда
речь в ос нов ном шла о сред ст -
вах для раз ра бот чи ков, соз даю -
щих соб ст вен ные встро ен ные
ре ше ния. Те перь же всем впол -
не оче вид но, что мо биль ные
техно логии — это впол не ре аль -
ный биз нес, при чем ди на мич но
раз ви ваю щий ся (в про шлом го -
ду рост про даж мо биль ных ре -
ше ний ABBYY со ста вил 72%).
По пред став лен ным Гри го ри ем
Ли пи чем дан ным, на до лю плат -
фор мы Apple iOS при хо дит ся
поч ти две тре ти по ста вок мо -

биль ных про дук тов, 29% — на
Android, 7% — на Symbian. Ком -
па ния изу ча ет воз мож ность соз -
да ния про дук тов под Windows
Phone, но окон ча тель ное ре ше -
ние тут за ви сит от ры ноч ных ус -

пе хов этой ОС Mi-
crosoft. Ру ко во ди тель
“ABBYY Рос сии” не
со мне ва ет ся и в пер -
спек ти вах план шет -
ных уст ройств. Сей -
час без ус лов ным ли -
де ром тут яв ля ет ся
iPad, но си туа ция мо -
жет по ме нять ся с
ожи дае мым в не да ле -
ком бу ду щем вы хо -
дом на ры нок Win-
dows 8.

Что ка са ет ся об лач -
ных мо де лей, то эта
про бле ма ти ка впер -
вые про зву ча ла на

парт нер ском се ми на ре ABBYY
осе нью 2008 г., ко гда ее об су ж -
де ние со про во ж да лось мно же -
ст вом во про сов, в том чис ле
отно си тель но ре аль ных пер -
спек тив дан но го на прав ле ния.
Сей час со мне ний в бу ду щем об -
лач ных тех но ло гий в це лом ни у
ко го уже нет, хо тя для ABBYY
про ек ты в этой сфе ре по ка но -
сят, ка жет ся, боль ше пи лот ный
ха рак тер, о зна чи тель ных ком -
мер че ских объ е мах го во рить
еще не при хо дит ся. Тем не ме -
нее Гри го рий Ли пич по зи тив но
оце нил ди на ми ку раз ви тия об -
лач ной сфе ры дея тель но сти
ком па нии, под черк нув при
этом, что об лач ные тех но ло гии
до пол ня ют тра ди ци он ные, но
не за ме ня ют их.

По-на стоя ще му но вым со бы -
ти ем ны неш не го се ми на ра ста ло

пер вое пред став ле ние тех но ло -
гии ABBYY Compreno — лин -
гвис ти че ской плат фор мы для
ре ше ния на ка че ст вен но но вом
уров не це ло го спек тра при клад -
ных за дач в об лас ти пе ре во да,
ин тел лек ту аль но го и мно го -
языч но го по ис ка, из вле че ния
фак тов и свя зей. Прав да, тут
нуж но от ме тить, что раз ра бот -
ку это го ПО ком па ния на ча ла
еще не сколь ко лет на зад, а пер -
вая пуб лич ная ин фор ма ция о
про ек те поя ви лась в на ча ле про -
шло го го да, ко гда ABBYY по лу -
чи ла под не го го су дар ст вен ный
грант фон да “Скол ко во” в раз -
ме ре 475 млн. руб. Рас ска зы вая
об этой раз ра бот ке, ди рек тор
лин гвис ти че ско го де пар та мен та
ABBYY Headquarters Алек -
сандр Ры лов при вел ув ле ка тель -
ные при ме ры не ко то рых уже
реа ли зо ван ных пи лот ных про -
ек тов. На во прос о том, чем тех -
но ло гия ABBYY от ли ча ет ся от
ана ло гич ных сис тем, соз да вае -
мых в том чис ле и в Рос сии и
дос та точ но ши ро ко уже ис поль -
зуе мых в ми ре, он от ве тил, что
раз ра бот чи кам ком па нии уда -
лось ре шить не ко то рые фун -
дамен таль ные во про сы ав то ма -
ти че ско го лин гвис ти че ско го
ана ли за, что по зво ля ет го во рить
о ве ро ят но сти серь ез но го про -
ры ва в на прав ле нии бо лее ши -
ро ко го и эф фек тив но го при ме -
не ния дан ных тех но ло гий.

Что ж, воз мож но, ABBYY
Compreno, ко то рая сей час ау ди -
то ри ей боль ше вос при ни ма лась
как за бав ная ИТ-иг руш ка, че рез
два-три го да ста нет пред ме том
ре аль но го де ло во го ин те ре са
для мно гих уча ст ни ков парт нер -
ско го со об ще ст ва ABBYY. 4
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Гри го рий Ли пич: “ В 2011 г.
мы зна чи тель но уве ли чи -
ли тем пы рос та биз не са и
про дол жа ем ин ве сти ро -
вать в раз ра бот ку лин -
гвис ти че ских тех но ло гий
но во го по ко ле ния”

Фо рум “Бе лые но чи 
САПР 2012”
29—30 мая в Санкт-Пе тер бур ге
в гос ти нич ном цен тре “Но вый
Пе тер гоф” прой дет фо рум “Бе -
лые но чи САПР 2012”. Ор га ни -
за то ром ме ро прия тия вы сту па ет
ком па ния АСКОН.

По за мыс лу ор га ни за то ров
“Бе лые но чи САПР” — это пло -
щад ка для об ме на мне ния ми и
опы том ме ж ду спе циа ли ста ми-
прак ти ка ми, яр кая и ин те рес ная
встре ча еди но мыш лен ни ков и
про фес сио на лов.

Как пла ни ру ет ся, уча ст ни ка -
ми фо ру ма ста нут ру ко во ди те -
ли, глав ные ин же не ры, ИТ-ди -
рек то ра, на чаль ни ки от де лов
круп ней ших пред при ятий и хол -
дин гов Рос сии и стран СНГ, ко -
то рые оп ре де ля ют уро вень тех -
ни че ских раз ра бо ток, от ве ча ют
за ка че ст во про дук ции и сро ки
ее про из вод ст ва, обес пе чи ва ют
от ла жен ное функ цио ни ро ва ние
всех ин же нер ных служб сво их
пред при ятий.

На кон фе рен ции бу дут пред -
став ле ны ре аль ные кей сы по ав -
то ма ти за ции про ек ти ро ва ния и
про из вод ст ва, сво бод ные от
рек ла мы и цен зу ры, с от кры тым
об су ж де ни ем пре иму ществ и уз -
ких мест вне дре ния ин фор ма ци -
он ных сис тем.

В хо де ос нов ной де ло вой про -
грам мы и в не фор маль ной об -

ста нов ке уча ст ни ки смо гут об су -
дить при чи ны, по бу див шие
пред при ятия на чать ком плекс -
ную ав то ма ти за цию про ект ной
и про из вод ст вен ной дея тель но -
сти, труд но сти, ко то рые воз ни -
ка ют в про цес се реа ли за ции
ИТ-про ек тов, пу ти ре ше ния
слож ных тех ни че ских и ор га ни -
за ци он ных за дач. Они так же по -
де лят ся мне ния ми о ре аль ном
дос тиг ну том эф фек те от вне дре -
ния и ис поль зо ва ния со вре мен -
ных ИТ-ре ше ний и пре об ра зо -
ва ний внут рен них биз нес-про -
цес сов.

Пе ред кол ле га ми вы сту пят
пред ста ви те ли пред при ятий ма -
ши но строе ния и при бо ро строе -
ния, обо рон но-про мыш лен но го
и ядер но го ком плек са, кон ст рук -
тор ских бю ро и про ект ных ин -
сти ту тов, ме тал лур гии и хи ми че -
ской про мыш лен но сти, неф те га -
зо вой от рас ли и энер ге ти ки.

Как ожи да ет ся, с док ла дом о
воз мож но стях эф фек тив но го
пред став ле ния за каз чи кам про -
ек ти руе мых из де лий и строи -
тель ных объ ек тов и со кра ще ния
сро ков вы во да про дук ции пред -
при ятий на ры нок вы сту пит
Клайв Дэ вис, ди рек тор по раз -
ви тию биз не са бри тан ской ком -
па нии Lightworks.

Ре ги ст ра ция для уча стия в ме -
ро прия тии от кры та на сай те
http://whitenights.ascon.ru/2012/.

Алек сандр Чу бу ков

ВКРАТЦЕ
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име ют ся так же сер ви сы для круп ных за -
каз чи ков (че ты ре сер ви са), для раз ра бот -
чи ков ПО (один), обо зна чен раз дел для
ча ст ных лиц (по ка пус той).

По су ти, дан ный анонс на “Связь-Эк -
по ком ме” стал пер вым пуб лич ным пред -
став ле ни ем об лач но-сер вис ной плат -
формы “Рос те ле ко ма” (о за пус ке ее в
бе та-экс плуа та цию бы ло объ яв ле но в
мар те). Ви це-пре зи дент по ин но ва ци он -
но му раз ви тию “Рос те ле ко ма” Алек сей
На ще кин зая вил, что реа ли за ция та ко го
про ек та по мо жет осу ще ст вить про рыв
по всем ос нов ным на прав ле ни ям ин фор -
ма ти за ции Рос сии и по лу чить кон ку рент -
ное пре иму ще ст во в ми ро вом мас шта бе.
Он от ме тил, что ис поль зо ва ние до ме на
.com от ра жа ет на ме ре ние его ком па нии
вый ти за “ИТ-пе ри метр” на шей стра ны и
на чать ра бо ту за ее ру бе жа ми.

Он так же со об щил, что ра бо та над
дан ным про ек том ве дет ся “Рос те ле ко -
мом” уже два го да, пер вый ва ри ант сис -
те мы (на до по ни мать, в ре жи ме внут рен -
не го аль фа-тес ти ро ва ния) был со б ран в
сен тяб ре 2011-го, сей час он уже функ -
цио ни ру ет в пуб лич ном (хо тя и бе та-)
ста ту се. По яс няя при чи ны уча стия “Рос -
те ле ко ма” в реа ли за ции го су дар ст вен ной
об лач ной плат фор мы, г-н На ще кин от -
ме тил, что это впол не со от вет ст ву ет ми -
ро вым тен ден ци ям, ко гда те ле ком му ни -
ка ци он ные про вай де ры, об ла даю щие
мощ ной се те вой ин фра струк ту рой, на чи -
на ют за ни мать ся пре дос тав ле ни ем и 
ИТ-ре сур сов (как ап па рат ных, так и про -
грамм ных).

По его мне нию, в Рос сии се го дня про -
сто нет дос та точ ных ре сур сов для ре ше -
ния за дач мас штаб ной ин фор ма ти за ции
стра ны, имен но по это му во про сы оп ти -
ми за ции рас хо дов на ИТ яв ля ют ся край -
не ак ту аль ны ми и их ре ше нию мо жет
спо соб ст во вать ис поль зо ва ние об лач ных
мо де лей за счет кон цен тра ции ре сур сов
и ис клю че ния дуб ли ро ва ния раз но го ро -
да сис тем. Имен но та кой путь реа ли зу ет
сей час “Рос те ле ком”, ко то рый, как бы ло
за яв ле но, кон со ли ди ро вал в рам ках про -
ек та “Элек трон ное пра ви тель ст во” опыт
и на ра бот ки бо лее чем 70 ве ду щих ми ро -
вых про из во ди те лей тех но ло гий и по -
став щи ков ус луг.

Г-н На ще кин на пом нил, что еще год
на зад “Рос те ле ком” объ я вил о на цио -
наль ной об лач ной ини циа ти ве, при гла -
сив для уча стия в ней всех за ин те ре со -
ван ных иг ро ков рын ка. При этом
уча ст ни ки вы сту па ют в ка че ст ве вен до -
ров сво их ре ше ний, а опе ра тор пре до -
став ля ет ба зо вую вы чис ли тель но-се те -
вую ин фра струк ту ру, а так же ус лу ги по
про да же, бил лин гу, тех ни че ской под -
держ ке и пр. Уже в на стоя щее вре мя у
“Рос те ле ко ма” име ют ся семь ЦОДов на
тер ри то рии всей стра ны (од на из при чин
на ли чия “се мер ки” в на зва нии сер вер но -
го пор та ла), в на стоя щее вре мя стро ит ся
еще один пло ща дью бо лее 33 тыс. кв. м и
мощ но стью свы ше 40 МВт, ко то рый дол -
жен стать са мым круп ным в Рос сии.

Ру ко во дство “Рос те ле ко ма”не со мне -
ва ет ся в том, что ус лу ги ком па нии най дут
спрос и за пре де ла ми Рос сии, в пер вую
оче редь в СНГ, Вос точ ной Ев ро пе и да -
же в Юж ной Аме ри ке. Г-н На ще кин уве -
рил при этом, что се бе стои мость соз дан -
ной ин фра струк ту ры ком па нии в ра зы и
да же в де сят ки раз ни же, чем у ана ло гов,
пред ла гае мых ве ду щи ми на се го дня ми -
ро вы ми иг ро ка ми.

Уже сей час на ба зе ин фра струк ту ры
“Рос те ле ко ма” ра бо та ет весь ос нов ной
ме ха низм “Элек трон но го пра ви тель ст ва”
Рос сии (ка жет ся, име лась в ви ду в пер -
вую оче редь сис те ма меж ве дом ст вен но -
го взаи мо дей ст вия), при этом за каз чи ки
при об ре та ют не про грам мы или ап па рат -
но-се те вые сред ст ва, а имен но сер ви сы.

Уже се го дня на сай те www.o7.com име -
ет ся не сколь ко ра бо таю щих сер ви сов.

Сре ди них г-н На ще кин вы де лил ус лу ги
“O7.Ме ди ци на” (еди ная ме ди цин ская
элек трон ная кар та, ко то рая ин тег ри ру ет
все ме ди цин ские све де ния по кон крет но -
му че ло ве ку, дос туп ные по со от вет ст вую -
щим за про сам ме ди цин ским уч ре ж де ни -
ям), “O7.Об ра зо ва ние” (ус лу ги шко лам и
уча щим ся), “O7.ЖКХ” (ав то ма ти за ция
уче та и оп ла ты), “O7.Си ти” (обес пе че ние
жиз не дея тель но сти го ро да), “O7.ДОК”
(СЭД, ре ше ние, раз ра бо тан ное по за ка зу
“Рос те ле ко ма” ком па ни ей “Элек трон ные
офис ные сис те мы”). От дель но он ос та но -
вил ся на про ек те “O7.112” для служб
экстрен ной по мо щи. По рас че там “Рос те -
ле ко ма”, ис поль зо ва ние об лач ных тех но -
ло гий по зво лит (ес ли ком па нии до ве рят
этот про ект) в три раза со кра тить ра нее
пла ни ро вав шие ся сро ки его реа ли за ции
(с пяти — се ми лет до двух) и в два
раза — стои мость. На ны неш ней вы став -
ке долж но со сто ять ся под пи са ние со гла -
ше ния “Рос те ле ко ма” с еще пя тью раз ра -
бот чи ка ми по соз да нию кон сор циу ма для
реа ли за ции сер ви са “O7.112”. Кро ме то -
го, в на ча ле сле дую ще го го да дол жен
быть вы ве ден на ры нок ка че ст вен но но -
вый сер вис “O7.Box” для ча ст ных поль -
зователей — те ле ви де ние, пор тал гос ус -
луг, от пла та по бан ков ским кар там, сбор
ин фор ма ции с до маш них уст ройств, до -
маш нее ви део наб лю де ние и пр.

От ме тим со сво ей сто ро ны, что, как со -
об ща ли рос сий ские СМИ еще в на ча ле
ны неш ней вес ны, “Рос те ле ком” на ме рен
по тра тить на раз ви тие сво ей об лач ной
плат фор мы в бли жай шие три го да око ло
1 млрд. руб., из ко то рых при мер но по ло -
ви на бу дет по лу че на из бюд жет ных
средств, остальное — соб ст вен ные ин ве -
сти ции ком па нии.

Пол но стью под дер жав мысль о не об -
хо ди мо сти ши ро ко го ис поль зо ва ния об -
лач ных мо де лей, ко то рое долж но по мочь
Рос сии в ре ше нии край не важ ной за да чи
об ще го по вы ше ния про из во ди тель но сти
тру да в стра не, пре зи дент ком па нии Mi-
crosoft в Рос сии Ни ко лай Пря ниш ни ков
от ме тил важ ность реа ли за ции НОП, од -
но го, как он под черк нул, из са мых мас -
штаб ных рос сий ских об лач ных про ек тов.

Ди рек тор фир мы “1С” Бо рис Ну ра ли -
ев со сво ей сто ро ны ска зал, что рос сий -
ский ИТ-ры нок на хо дит ся сей час на
поро ге весь ма ра ди каль ной транс фор ма -
ции, свя зан ной с пе ре хо дом к об лач ной
мо де ли ав то ма ти за ции; уже сей час вид но
за мет ное по вы ше ние ин те ре са рос сий -
ских пред при ятий и ор га ни за ций к та кой
ми гра ции. Его ком па ния по ве ри ла в этот
тренд еще не сколь ко лет на зад и по то му
пол но стью учи ты ва ет его в сво ей стра те -
гии, ин тен сив но раз ви вая плат фор му
“1С:Пред при ятие 8” имен но в об лач ном
на прав ле нии и по ни мая при этом, что на -
ря ду с об лач ны ми бу дут про дол жать ши -
ро ко при ме нять ся и тра ди ци он ные схе -
мы ис поль зо ва ния ИТ.

Г-н Ну ра ли ев осо бо от ме тил, что “1С”
бу дет про дол жать опи рать ся на тра ди ци -
он ную парт нер скую мо дель на рын ке, и
“Рос те ле ком”, при всем боль шом раз ме -
ре ком па нии, — это лишь один из парт -
не ров “1С”. Фир ма как раз этой вес ной
уже на ча ла по став лять парт не рам еще
один соб ст вен ный на бор ин ст ру мен таль -
ных средств, ко то рый по зво ля ет са мо -
стоя тель но соз да вать об лач ные ок ру же -
ния для SaaS-пред ло же ний (этот на бор
ис поль зо вал и “Рос те ле ком”). В то же
вре мя “1С” вво дит в мае в про мыш лен -
ную экс плуа та цию свой об лач ный ре сурс
“1С:Fresh”, ко то рый ра бо та ет в бе та-ре -
жи ме с осе ни про шло го го да. Фак ти че -
ски имен но там сей час в ра бо таю щем ва -
ри ан те пред став лен на бор при клад ных
ре ше ний “1С:Пред при ятие 8 че рез Ин -
тер нет”. Об ра тим вни ма ние еще на один
мо мент: “1С:Fresh” — ка жет ся, пер вый в
ис то рии “1С” про ект, на зван ный из на -
чаль но не на рус ском язы ке, а сам ре сурс
ис поль зу ет до мен ное имя .сом. Ве ро ят -
но, “1С” так же не на ме ре на ог ра ни чи -
вать про дви же ние сво их об лач ных сер -
ви сов тер ри то ри ей Рос сии. 4

“Ростелеком”...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1
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Исторически сложилось
так, что на российском
ИТ-рынке дистрибьюто-

ры играют гораздо более замет-
ную роль, чем во многих развитых
странах. Именно они зачастую

несут основную
нагрузку по про-

движению продукции вендоров на
рынок и поддержке партнерского
канала, а изменения в их бизнесе
являются отражением тенден-
ций, имеющих место на рынке.
“Марвел-Дистрибуция” принад-
лежит к пулу крупнейших рос-
сийских дистрибьюторов, и про-
исходящее в ней оказывается в
поле интересов не только парт-
нерской сети компании, но и ог-
ромного количества конечных
заказчиков и потребителей. С ге-
неральным менеджером “Марвел-
Дистрибуции” Константином
Шляховым беседует 1-й замес-
титель главного редактора PC
Week/RE Игорь Лапинский.

PC Week: На протяжении двух послед�
них лет годовые итоги деятельности
“Марвел�Дистрибуции” оказываются
заметно выше предварительных про�
гнозов. Закрадывается мысль, что вы
знакомите общественность со своим
пессимистическим прогнозом. Но то�
гда должен бы быть и оптимистиче�
ский. Как с ним соотносятся резуль�
таты 2011�го?
КОНСТАНТИН ШЛЯХОВ: Отвечаю аб-
солютно честно: у нас нет двух
разных планов и бюджетов. Ска-
жу больше: когда мы принимали
бюджет 2011 г., финансовый де-
партамент считал его слишком
агрессивным, и пришлось потра-
тить немало времени, чтобы убе-
дить финансистов в том, что
предложенные цифры вполне
достижимы. Но реальность пре-
взошла и наши расчеты. Ко-
нечно, при планировании бюд-
жета мы проявляем здоровый
консерватизм — к этому нас при-
учили финансисты, поскольку
ошибки агрессивного планирова-
ния имеют более тяжелые по-
следствия для компании, чем из-
лишне консервативного. К тому
же в последнем случае у нас оста-
ются дополнительные возможно-
сти корректировать ситуацию в
сторону увеличения оборота.
Этому способствует и наличие у
компании достаточно хороших
возможностей для привлечения
средств, и заметный “запас проч-
ности” в отношении наших логи-
стических ресурсов, поскольку
логистика всегда строится с неко-
торым резервом как раз на слу-
чай перевыполнения планов.

Что же касается прошлого го-
да, то решающий вклад в увели-
чение объемов внесли три
производителя — Apple, HTC и
IBM. Поверьте, подобные “про-
рывы” предвидеть практически
невозможно. Планшеты iPad для
нас были новой продукцией, и
после предновогоднего всплеска
продаж в 2010-м мы ожидали бо-
лее плавного развития этого на-
правления. А получилось, что ди-
намика развития сохранялась в
течение всего года, и на iPad при-
шлась половина наших продаж
продукции Apple.

У HTC планы были очень аг-
рессивные, но, честно говоря, мы
в них не слишком верили и свой
внутренний план в сравнении с
тем, что предложил вендор, сде-

лали более консервативным.
В итоге перевыполнили не толь-
ко свой, но и вендорский. Это
как раз та ситуация, когда мы из-
начально недооценили потенци-
ал развития конкретного произ-
водителя, однако мы смогли
быстро перестроиться. Вот здесь,
пожалуй, у нас действительно
было два плана — один внутрен-
ний, консервативный, другой бо-
лее агрессивный, предложенный
производителем и оказавшийся
более правильным.

А с IBM у нас случился доволь-
но серьезный прорыв в проект-
ных поставках за счет нескольких
очень значимых проектов.

PC Week: На 2012�й у вас никаких пла�
нов обозначено не было. То же самое
было в 2009�м, когда в связи с кризи�
сом вы перешли к поквартальному
планированию. А сейчас в чем дело?
К. Ш.: Разумеется, у нас есть опре-
деленные цели на год. Но мы не
стали называть цифры, посколь-
ку, на мой взгляд, мы находимся
в ситуации значительной неоп-
ределенности. Конечно, мы за-
ложили рост бизнеса, но изна-
чально готовы к тому, что планы
придется корректировать. Ана-
литические прогнозы сегодня то-
же довольно туманны. Вот, на-
пример, на недавно прошедшем
“IT-форуме” их прозвучало до-
вольно много. С одной стороны,
все аналитики по-разному сег-
ментируют и оценивают рынок,
а потому сопоставить их оценки
довольно сложно. С другой сто-
роны, они сами очень сильно
корректируют свои же прогнозы.

Рост российского ИТ-рынка в
2012 г. сейчас прогнозируется в
пределах от 5 до 20%. Я это оце-
ниваю как очень большую неоп-
ределенность. В своих планах мы
ориентируемся на опережающий
рост, но сколько это должно
быть — 10%, 30%? Не очень по-
нятно. По результатам первого
квартала мы видим, что пока оп-
равдывается оптимистичный
сценарий. Но это вовсе не зна-
чит, что так будет и дальше.

PC Week: До недавнего времени
“Марвел�Дистрибуция” оставалась
одним из немногих крупных дист�
рибьюторов, не занимающихся ди�
стрибуцией ПО. После заключения
контракта с Oracle ситуация, надо
полагать, изменилась?
К. Ш.: Мы продавали софт Avaya и
Cisco в составе аппаратно-про-
граммных комплексов, были от-
дельные поставки программных
продуктов HP, но как отдельный
бизнес направление дистрибу-
ции ПО у нас не существовало.

Теперь этот бизнес есть. Должен
сказать, что, выразив желание
развивать это направление, мы
оказались в нужное время в нуж-
ном месте. На рынке ПО не так
много производителей первого
эшелона, и мы не один год могли
стоять к ним в очереди и стучать-
ся в закрытые двери. Но совпало
много благоприятных факторов.
Oracle купила компанию Sun, и
за этим последовала реструкту-
ризация каналов продаж. Каза-
лось бы, при общем сокращении
числа дистрибьюторов (у Oracle
и Sun до слияния их было по три)
у нас просто не было шансов. Но
Oracle искала компанию, имею-
щую хороший опыт и определен-
ный вес на рынке аппаратных ре-
шений и готовую инвестировать
ресурсы в развитие софтверного
бизнеса, и потому была выбрана
“Марвел-Дистрибуция”.

PC Week: С чего вы начали разви�
вать новое направление?
К. Ш.: Мы рассматривали несколь-
ко возможных вариантов: объ-
единение с кем-либо из сущест-
вующих дистрибьюторов Oracle,
покупку команды у какого-либо
дистрибьютора, привлечение
квалифицированных кадров со
стороны производителя. Остано-
вились на последнем варианте.
Дмитрий Никитов, ныне дирек-
тор направления Oracle, много
лет проработал в этой корпора-
ции. И та команда, которая у нас
сейчас занимается продвижени-
ем продуктов Oracle, в большин-
стве своем представлена бывши-
ми сотрудниками вендора.

PC Week: На какие решения Oracle
вы будете делать основную ставку?
К. Ш.: Контракт подразумевает
продажу всей линейки продук-
ции вендора.

Но при этом, безусловно, есть
некоторые фокусные продукты.
Последние два года показали, что
аппаратно-программные ком-
плексы Exadata и Exalogic — это
флагманские продукты корпора-
ции, в продвижении которых она
особенно заинтересована. Поэто-
му, начиная деятельность по
представлению продукции Oracle
в России и расширению канала
продаж, мы будем делать акцент
на этих продуктах.

PC Week: К таким решениям есть ин�
терес на рынке?
К. Ш.: Два или три года назад, когда
Oracle вывела на рынок свои про-
граммно-аппаратные решения,
все отнеслись к этому довольно
скептически. Но за прошедшее с
тех пор время корпорации уда-
лось сильно разогреть рынок, и
продажи заметно выросли. Те-
перь мы должны помочь вендору
в развитии канала и увеличении
региональных продаж.

PC Week: Каким образом вы намере�
ны продвигать программные реше�
ния Oracle, явно не относящиеся к
категории коробочного софта?
К. Ш.: В наших планах создание
центра компетенции по про-
граммным и аппаратным средст-
вам Oracle. Задачами этого цен-
тра станут образование канала и
повышение компетенции парт-
неров, в том числе в области ПО
промежуточного слоя, техноло-
гий баз данных и т. д. Кроме то-

го, мы будем оказывать им по-
мощь в проектах и общении с за-
казчиками.

PC Week: Как на все это отреагиро�
вал ваш партнерский канал?
К. Ш.: Когда мы анализировали
партнерский канал Oracle, то вы-
яснили, что одна его часть пред-
ставлена крупными системными
интеграторами, с которыми мы
имеем давние бизнес-контакты.
Для них возможность закупать
весь спектр продукции у одного
поставщика— безусловный плюс.
Поэтому они восприняли новость
с энтузиазмом. Вторая часть кана-
ла Oracle была представлена те-
ми, кто занимался только ПО. Для
нас это новые партнеры, и с ними
выстраивать отношения будет не-
сколько сложнее, но мы уже за-
пустили этот процесс.

PC Week: Вы вышли на рынок корпо�
ративного ПО. Но есть еще рынок ко�
робочных программных продуктов.
Он вас пока не интересует?
К. Ш.: Если говорить об этой части
рынка ПО, то конкуренция здесь
даже жестче, чем в корпоратив-
ном сегменте, и не очень понят-
но, будет ли он интересен дист-
рибьюторам через несколько лет
с точки зрения доходности и не
трансформируется ли все это
ПО в облачные сервисы. Сейчас
даже компания Microsoft, судя
по нашим последним разговорам
с ее представителями, не знает,
нужны ли ей будут дистрибьюто-
ры через пять лет. На рынке кор-
поративного ПО ситуация иная,
дистрибуция тут останется, и
есть смысл в это вкладываться.

PC Week: Какую долю ПО в структу�
ре бизнеса вы хотели бы иметь?
К. Ш.: Тут нужно исходить из
структуры рынка в целом. В раз-
витых странах доля ПО в общем
объеме ИТ-рынка превышает
40%. Понятно, что часть ПО не
продается через каналы дистри-
буции, и потому нам она не
доступна. Но если посмотреть,
например, на Ingram Micro и дру-
гие компании, работающие на
рынках Западной Европы и
США, то у них доля ПО в струк-
туре продаж существенно выше,
чем сейчас у российских дист-
рибьюторов. Рано или поздно мы
тоже к этому придем. Сегмент
ПО на российском ИТ-рынке
растет опережающими темпами.
И если мы не станем претендо-
вать на эту часть “пирога”, зна-
чит, будем терять свою долю на
рынке. Поэтому в ближайшие
два-три года темпы роста продаж
ПО в дистрибуции и у нашей
компании, в частности, будут вы-
ше среднерыночных.

PC Week: При той популярности, ка�
кую обрела тематика облачных вы�
числений, не могу не поинтересо�
ваться, как вы к ней относитесь и что
думаете на этот счет в плане воз�
можных изменений в своем бизнесе.
К. Ш.: Я думаю, что облачные вы-
числения, бесспорно, окажут
влияние на весь ИТ-рынок и ка-
налы продаж, но оно будет не
столь драматичным, как это,
возможно, кому-то сейчас пред-
ставляется. Мы периодически
устраиваем у себя стратегиче-
ские совещания, на которых ста-
раемся уйти от проблем текуще-

го дня и рассуждать о будущем
ИТ-рынка. На одном из заседа-
ний обсуждали, как нам отно-
ситься к появлению облаков и
соответствующих технологий.
И вот к какому выводу пришли.
Возможности предвидеть буду-
щее у любого дистрибьютора
существенно ниже, чем у произ-
водителей, которые содержат
огромные отделы R&D, чья за-
дача в том и состоит, чтобы раз-
рабатывать технологии будуще-
го. В этом вопросе нам надо
ориентироваться на вендоров
— лидеров своих сегментов, и
мы не останемся на обочине.

Кроме того, мы внимательно
следим за тем, что в этой области
делают другие дистрибьюторы, в
том числе крупнейшие зарубеж-
ные. Пока никакой активности,
кроме организации семинаров
технической направленности, на
которых рассказывают, что такое
облака и какие продукты нужно
использовать для их создания,
мы не заметили.

PC Week: В последнее время мы на�
блюдаем попытки ИТ�дистрибьюто�
ров выйти на рынок потребительской
электроники. В частности, Merlion
только что объявила о поглощении
“Аксимы”. С вашей точки зрения, это
уже тенденция и возможное направ�
ление развития ИТ�дистрибуции или
пока только проба сил?
К. Ш.: На рынок бытовой электро-
ники мы пока не выходили и не
планируем. Другие компании это
сделали, и я хочу посмотреть, на-
сколько успешно у них это полу-
чится. Когда изучаешь опыт
смежных рынков и видишь, что
компании, которые там работа-
ют много лет, что-то делают не
очень эффективно, кажется, что
легко можно захватить этот ры-
нок. Но это далеко не так. Там
есть свои сильные игроки, кото-
рые уж точно не собираются
свою долю кому-то отдавать. По-
нятно, что и мы, и дистрибьюто-
ры так называемой “белой тех-
ники” работаем с крупными
розничными сетями, которые
продают всё. Но нужно еще
иметь контракты с производите-
лями. Как показывает наша
практика, лидирующие в своем
сегменте компании либо не про-
даются вовсе, либо ценят себя
очень дорого. А те, что продают-
ся, по тем или иным причинам к
лидерам рынка не относятся.
И целесообразность их покупки
ради контракта с вендором ока-
зывается под большим вопросом.

Но рынки сближаются. У нас в
этом плане есть показательный
опыт. Изначально дистрибуцию
компьютерного оборудования и
телефонов мы развивали как два
отдельных независимых бизнеса.
Потом было принято решение их
объединить, и это был правиль-
ный шаг, который дал хороший
синергетический эффект — про-
дажи выросли в разы. То же са-
мое может происходить на стыке
телевидения (сейчас много гово-
рится про Smart TV) и ИТ, кана-
лы продаж также будут сбли-
жаться. Хотим ли мы сегодня
этим заняться? Ответить трудно.
Такие шаги требуют серьезных
финансовых вливаний, а что еще
важнее — отвлечения менедж-
мента на новые задачи. Кроме то-
го, возрастают риски, так как это
новый рынок, и потому высока
вероятность ошибки.

PC Week: Спасибо за беседу. 4

“Мы оказались в нужное время в нужном месте”
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ВАЛЕРИЙ ВАСИЛЬЕВ

Эксперты отмечают рост регулятив-
ных требований к информацион-
ной безопасности (ИБ) программ-

ного обеспечения, применяемого в
госструктурах. В ситуации, когда исход-
ные коды востребованного проприетар-

ного программного
обеспечения (ППО)

недоступны для проведения необходи-
мых в госсекторе проверок, хорошей аль-
тернативой становится свободное про-
граммное обеспечение (СПО).

В настоящее время СПО чаще всего
сертифицируется на соответствие требо-
ваниям руководящих документов Гостех-
комиссии (РД ГТК), которые включают
проверку на отсутствие несанкциониро-
ванного доступа (НСД) и недеклариро-
ванных возможностей (НДВ), что дает
возможность использовать сертифици-
рованное таким образом ПО в информа-
ционных системах (ИС) до класса 1Г
включительно и до класса 1К для инфор-
мационных систем персональных данных
(ИСПДн). Сертификации подлежит каж-
дая конкретная сборка ПП, а не исход-
ные коды, независимо от того, СПО это
или ППО.

В процессе сертификации действует
принцип аддитивности: если система со-
стоит из нескольких компонентов, то ее
аттестация сильно упрощается в случае,
когда ее компоненты сертифицированы.
По отзывам представителей испыта-
тельных лабораторий, наблюдаемый
рост заявлений на сертификацию СПО
не составляет для них проблемы — они
вполне справляются с запросами. Сер-
тификация, по оценкам специалистов
испытательных лабораторий, не сильно
удорожает ПО.

На состоявшейся 12 апреля в Москве
конференции Russian Open Source Summit
2012 (ROSS’2012) вопросам использова-
ния СПО в построении защищенных ИС и
их сертификации была отведена отдель-
ная секция.

Основные требования к заявителю
Отталкиваясь от опыта своей компании,
начальник испытательной лаборатории
“Центра безопасности информации”
Сергей Макаров заявляет, что ПО с от-
крытым кодом сертифицировать можно
и нужно. По его мнению, самый ответст-
венный момент в сертификации СПО,
влияющий на длительность и даже на ко-
нечный результат этой процедуры, —
этап предоставления заявителем на сер-
тификацию образца для проведения ис-
пытаний.

В идеальном варианте заявитель дол-
жен передать в испытательную лаборато-
рию исходные тексты, загрузочные коды,
документацию, а при необходимости и
инструментальные средства для сборки
загрузочных кодов из исходников. На
практике же случается, что заявитель да-
ет только ссылку, по которой можно доб-
раться до кодов дистрибутива. Это сильно
затрудняет для испытательной лаборато-
рии проведение оценки объекта, посколь-
ку в этом случае ее специалистам прихо-
дится изучать объект испытаний по
открытым источникам, определять, что в
нем может быть сертифицировано, а что в
принципе не может пройти процедуру,
вступать в диалог с заявителем, предлагая
ему уточнить физические и логические
границы сертифицируемого объекта, т. е.
функции, которые объект должен выпол-
нять, перечень файлов дистрибутива и пр.

При этом в исходных текстах, добывае-
мых из открытых источников, могут ока-
заться и такие уязвимости, которые не по-
зволят защитить программный продукт
доступными средствами защиты, и тогда
сертифицировать его окажется просто не-
возможно.

СПО часто разрабатывается несколь-
кими разработчиками, каждый из них
может работать в своей среде, со своими
программными библиотеками. Если
заявитель не в курсе процесса сборки
продукта, испытательная лаборатория
вынуждена создавать сборочные маши-
ны, которых для одного продукта может
быть несколько и которые нужно хра-
нить, чтобы сопровождать продукт —
сертифицировать его изменения.

Как пояснил г-н Макаров, испытатель-
ная лаборатория должна собрать из ис-
ходных текстов дистрибутив, который хо-
чет использовать заявитель. Такой
дистрибутив становится эталоном, он-то
и определяется при положительном ис-
ходе как прошедший сертификацию.
Заявитель хранит у себя эталонную вер-
сию, поставляет на сертификацию об-
новления и ведет их архив.

Сергей Макаров обращает внимание
заявителей на то, что согласно российско-
му законодательству о защите прав потре-
бителей пользовательская документация
на ПП должна быть представлена на рус-
ском языке. То же самое относится к доку-
ментации, которая сопровождает ПП при
предоставлении во ФСТЭК. Это обязан-
ность заявителя. Как показывает практи-
ка, пожелания испытательной лаборато-
рии и действующие обязательные правила
проще выполняют крупные заказчики.

Проблемы сертификации обновлений
Заявитель должен аккумулировать об-
новления ПП, которые генерирует раз-
работчик для изменения функционала
или закрытия обнаруженных уязвимо-
стей, и направлять их в испытательную
лабораторию. Лаборатория по результа-
там контроля делает заключение о влия-
нии обновлений на безопасность ПП.
Для минимизации сроков сертификации
обновлений контролю подвергаются
только те изменения дистрибутива, что
затрагивают функции безопасности. При
этом специалисты испытательных лабо-
раторий предупреждают о том, что про-
верку на НДВ проходит конкретный ди-
стрибутив. Это означает, что любые
внесенные в код ПП изменения, в том
числе и обновления, требуют новой про-
верки всего кода, а не только кода обнов-
ления. Если же ПП не проходит провер-
ки на НДВ, сертификации подлежат
только те обновления, по которым серти-
фицирующий орган на основании пре-
доставляемого вендором описания дела-
ет заключение о проверке.

После получения заключения о соот-
ветствии обновлений сертифицируемым
параметрам вендор размещает обновле-
ния в репозитории сертифицированных
обновлений, доступ пользователей к ко-
торому осуществляется через защищен-
ный портал.

Установка сертифицированных обнов-
лений является обязательным условием
действия сертификата. Если пользова-
тель нарушает его, то действие сертифи-
ката прекращается. Время, отводимое
для установки сертифицированных об-
новлений, зависит от эксплуатируемого
ПО и определяется аттестационной ко-
миссией при аттестации системы, в кото-
рой данное ПО используется. Обычно
это месяц. Как сообщил генеральный ди-
ректор компании “Сертифицированные
информационные системы” Сергей Гру-
данов, сертификация обновлений ПП в
настоящее время занимает тоже около
месяца. Таким образом, с момента вы-
пуска обновления разработчиком до обя-

зательной установки его сертифициро-
ванной версии пользователем должно
пройти не более двух месяцев. Однако на
момент проверки контролирующими ор-
ганами сертифицированные обновления
должны быть в обязательном порядке ус-
тановлены. В противном случае прове-
ряемые должны уметь обосновать при-
чины задержки их установки.

По наблюдениям г-на Груданова, при
идентичности технологий сертификации
СПО и ППО сроки процедур для СПО
нередко значительно больше, и во мно-
гом из-за слабой информированности
заявителей о выпущенных обновлениях
предоставляемого ими ПП, разработан-
ного на основе СПО.

В случае выпуска обновлений, закрыва-
ющих критические уязвимости, г-н Гру-
данов рекомендует максимально опера-
тивно устанавливать их, не дожидаясь
завершения сертификации этого обнов-
ления — система должна быть в первую
очередь безопасной и уже потом удовле-
творять требованиям сертификатора. По
утверждениям экспертов, переложить
ответственность за ущерб от наличия
уязвимостей в сертифицированном ПП
на сертифицирующую структуру не уда-
стся, поскольку она предоставляет толь-
ко инструмент, прошедший оговорен-
ную в документах на сертификацию
проверку надежности. Как этим инстру-
ментом пользуются, зависит от конкрет-
ного заказчика.

Признано, что исключить наличие уяз-
вимостей невозможно даже в сертифи-
цированных ПП, как, впрочем, в любой
программной разработке. Однако веро-
ятность наличия уязвимостей благодаря
процедурам сертификации резко снижа-
ется. Прецеденты обнаружения уязвимо-
стей в сертифицированных ПП были, но
случаев судебных разбирательств и даже
просто обращений в суд по этим пово-
дам не отмечено. Сертификация обеспе-
чивает необходимые, но не достаточные
условия безопасной эксплуатации ПП.

Некоторые особенности построения 
защищенных систем с использованием СПО
Как сообщил директор департамента
программных разработок НПО “Эше-
лон” Андрей Фадин, большая часть со-
временных российских средств защиты
информации (СЗИ) базируется на про-
дуктах, разработанных с применением
СПО; есть также немало примеров ус-
пешного интегрирования ППО и СПО.
Однако о подобном происхождении сво-
их продуктов их разработчики предпо-
читают умалчивать.

Вместе с тем в приведенном г-ном Фа-
диным списке СЗИ, построенных на
СПО и прошедших сертификацию, есть
операционные системы, ПО промежу-
точного слоя, антивирусы, межсетевые
экраны, DLP-системы, средства обнару-
жения вторжений, средства разработки
и аудита программных продуктов, базы
данных, веб-платформы и многое другое.
Названия таких СЗИ можно найти в Го-
сударственном реестре сертифицирован-
ных СЗИ ФТЭК, в “Перечне средств за-
щиты информации, сертифицированных
ФСБ РФ”, в перечне разработанных и
принятых на снабжение Вооруженных
Сил РФ средств БИЗКТ, а также в таких
открытых источниках, как сайты разра-
ботчиков и Википедия.

По мнению г-на Фадина, несмотря на
распространенность СПО в разработках
СЗИ, рынку таких разработок не хватает
прозрачности, регламентов и стандартов,
оставляет желать лучшего и уровень до-
кументирования таких отечественных
СЗИ, даже тех из них, которые создают-
ся в рамках государственных программ,
что сильно затрудняет их сертификацию.
Он выразил надежду на то, что проект
национальной программной платформы

(НПП) сыграет в преодолении этих нега-
тивных моментов положительную роль.

Вместе с этим г-н Фадин отметил, что
на соответствующем этапе к работам по
созданию национальной программной
платформы будут привлечены и испыта-
тельные лаборатории, пока же это делать
рано. В нынешнем году планируется соз-
дание механизмов и функционала разра-
ботки ПП для НПП и их передачи в
фонд алгоритмов и программ для откры-
того, коммерческого и закрытого сегмен-
тов рынка потребления ПО, который бу-
дет контролироваться государством. Для
этих сегментов потребителей механизмы
и функции проверок будут различаться.
Возможно, в ходе создания НПП возник-
нут и новые руководящие документы для
сертификации, новые нормы и методи-
ки, которые будут описывать процесс
проверок.

Российские средства криптозащиты
информации (СКЗИ) подлежат обяза-
тельной сертификации в ФСБ, а их ис-
пользование предъявляет требования
также и к среде функционирования, в
первую очередь к аппаратной платфор-
ме, и перенос их на другую платформу
требует новой сертификации СКЗИ.
Сертификат на СКЗИ действует три года,
а процесс сертификации занимает до
двух лет.

Как напомнил эксперт по информаци-
онной безопасности “Академии инфор-
мационных систем” Дмитрий Левиев, для
встраивания российских криптоалгорит-
мов в программные продукты, не только
предназначенные для внутрикорпоратив-
ного использования, но и распространяе-
мые как самостоятельные продукты или
применяемые для предоставления с их
помощью услуг, независимо от того, по-
строены они на СПО или ППО, нужна
лицензия ФСБ. Он предупредил, что тре-
бования на получение таких лицензий
вскоре станут строже, чем действующие в
настоящее время, что приведет к необхо-
димости переоформления лицензий и до-
обучения персонала лицензиатов.

Г-н Левиев полагает, что российские ре-
гуляторы нацелены на перенос крипто-
протоколов в доверенную аппаратную
среду. В качестве таковой могут высту-
пать как доверенные компьютеры (что
очень дорого для коммерческого приме-
нения), так и некоторые более дешевые
дополнительные устройства (например,
токены), в которых криптоалгоритмы мо-
гут быть реализованы. Он сообщил, что
для СПО в настоящее время имеется пять
соответствующих этим требованиям к до-
веренной среде смарт-карт, находящихся
в стадии сертификации, и напомнил о су-
ществовании открытого перечня средств
криптозащиты у ФСБ РФ, которые мож-
но использовать в информационных сис-
темах, не обрабатывающих данные, содер-
жащие государственную тайну.

Российским корпоративным пользова-
телям не стоит также забывать о том, что
СПО, задействованное в обслуживании
электронной подписи, должно удовле-
творять требованиям вступающего в си-
лу 1 июня нынешнего года закона “Об
электронной подписи” и соответствую-
щим подзаконным актам. 4
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Система должна быть в первую
очередь безопасной и уже

потом удовлетворять
требованиям сертификатора.

Российским корпоративным
пользователям не стоит
забывать о том, что СПО,

задействованное 
в обслуживании электронной

подписи, должно удовлетворять
требованиям вступающего 

в силу 1 июня нынешнего года
закона “Об электронной

подписи” и соответствующим
подзаконным актам.





ДЖАБРАИЛ МАТИЕВ

Все знают, что информационная
безопасность — это состояние
защищенности, при котором

обеспечиваются три характеристики:
конфиденциальность, целостность и
доступность информации. Облачные вы-
числения в этом смысле не отличаются
новизной — обеспечение безопасности
облачной среды предполагает, с одной
стороны, полную доступность облака
для легитимного пользователя из любой
точки и в любое время, а с другой — кон-
фиденциальность облачных данных для
злоумышленника. При этом необходимо
обеспечить целостность данных (напри-
мер, невозможность их изменения тем
же провайдером, от которого тоже надо
защищаться).

Одним из тормозящих факторов разви-
тия облачных систем в России до сих пор
является отсутствие уверенности потен-
циальных заказчиков в безопасности об-
лаков. В чем же особенности безопасно-
сти облачных сред, если облака строятся
на тех же ИТ, для которых имеются отра-
ботанные методики защиты? Ответ лежит
на поверхности. В облачной среде появля-
ются новые объекты и новая модель по-
требления ресурсов, это создает новые уг-
розы и требует новых методов защиты.

Облака по NIST’у
Для того чтобы понять, какие именно
объекты появляются, опишем базовые
принципы облачной среды. Мы предла-
гаем опираться на определение NIST
(National Institute of Standards and Tech-
nology — Национальный институт стан-
дартов и технологий США).

NIST в своем документе “The NIST
Definition of Cloud Computing” определя-
ет следующие характеристики облаков:

• возможность самообслуживания без
участия человека со стороны провайдера;

• наличие широкополосного доступа к
сети;

• сосредоточенность ресурсов на от-
дельных площадках для их эффективно-
го распределения;

• быстрая масштабируемость — ресур-
сы могут неограниченно выделяться и
высвобождаться с большой скоростью в
зависимости от потребностей;

• управляемый сервис — система
управления облаком автоматически кон-
тролирует и оптимизирует выделение ре-
сурсов, основываясь на измеряемых па-
раметрах сервиса (размер системы

хранения, ширина полосы пропускания,
число активных пользователей и т. д.).

При этом выделяются три сервисные
модели:

• SaaS (Software as a Service) — прило-
жение как услуга;

• PaaS (Platform as a Service) — плат-
форма как услуга;

• IaaS (Infrastructure as a Service) — ин-
фраструктура как услуга.

А также четыре модели развертывания
облаков:

• частное облако (private cloud);
• публичное облако (public cloud);
• гибридное облако (hybrid cloud);
• коллективное облако (community

cloud).

Особенности и объекты
облачных технологий

Говоря об облачной инфраструктуре,
нужно учитывать несколько ее особен-
ностей с точки зрения информационной
безопасности.

Во-первых, наличие системы самооб-
служивания. Основной риск, который по-
является с возможностью потребителя
управлять выделенными ресурсами обла-
ка без участия провайдера, — это риск на-
рушения безопасности всего облака через
выделенный пул ресурсов. Для нивелиро-
вания этого риска используются средства
защиты в виде межсетевых экранов, ко-
торые разграничивают выделенные пулы
ресурсов между разными потребителями
на уровне системы виртуализации. Таким
образом, потребители сервиса не могут
повлиять на работоспособность самого
облака и не могут создать угрозу безопас-
ности друг друга. То же самое касается
системы управления облачной инфра-
структурой, ее надо защищать как от
внешних злоумышленников, так и от по-
требителей ресурсов, поскольку у послед-
них априори больше прав доступа.

Во-вторых, облачные технологии, в силу
необходимости быть доступными “ото-
всюду”, обязаны иметь выход в сеть обще-
го доступа (Интернет), вследствие чего
число потенциальных злоумышленников
резко возрастает, а также упрощается воз-
можность проведения атак (не требуется
преодолевать физические преграды). В та-
ком случае единственной преградой меж-
ду злоумышленником и конфиденциаль-
ными данными, как правило, является
система аутентификации и авторизации.
Помимо того, что механизмы аутентифи-
кации должны быть надежными, для отра-

жения атак также необходимо обязатель-
ное использование средств обнаружения и
предотвращения вторжений (IDS/IPS). Та-
кие средства позволяют отразить сетевые
атаки на сервисы и в большинстве случаев
атаки типа “отказ в обслуживании” (DoS,
Denial of Service). Также одним из наибо-
лее серьезных решений для защиты досту-
па к облаку из Интернета является техно-
логия создания шифрованных туннелей
(VPN и SSL VPN).

В-третьих, появляется система управ-
ления облачной инфраструктурой в ус-
ловиях сосредоточенности ресурсов на
площадках. При получении доступа к
системе управления компрометируется
большой объем ресурсов, находящихся
на площадке. Поэтому систему управле-
ния необходимо защищать с особым вни-
манием. Для защиты системы управле-
ния имеются сторонние средства защиты
с функциями дополнительного контроля
доступа к настройкам облачной среды, а
также средства усиленной аутентифика-
ции и, как ни странно, физической защи-
ты рабочего места управления.

Зоны ответственности
Важным вопросом безопасности облач-
ных сред является разделение ответст-
венности при разных сервисных моделях.
Рассмотрим все три сервисные модели.

IaaS
При данной модели потребителю об-

лака предлагается готовая инфраструк-
тура, на которой он имеет возможность
разворачивать платформы и приложе-
ния. В таком случае защиту платформ и
приложений обеспечивает сам потреби-
тель, а провайдер облака должен органи-
зовать защиту инфраструктуры. Если это
перевести на язык методов защиты, то
провайдер должен обеспечить:

• надежный контроль доступа к самой
инфраструктуре;

• отказоустойчивость инфраструктуры.
При этом потребитель облака берет на

себя намного больше функций по защите:
• межсетевое экранирование в рамках

инфраструктуры;
• защиту от вторжений в сеть;
• защиту операционных систем и баз

данных (контроль доступа, защита от
уязвимостей, контроль настроек безопас-
ности);

• защиту конечных приложений (ан-
тивирусная защита, контроль доступа).

Таким образом, большая часть мер по
защите ложится на плечи потребителя.

Провайдер может предоставить типовые
рекомендации по защите или готовые ре-
шения, чем упростит задачу конечным
потребителям.

PaaS
Когда облако для заказчика представ-

лено в виде платформы, на которой оста-
ется развернуть необходимые приложе-
ния, провайдер обязан дополнительно к
защите инфраструктуры обеспечить за-
щиту самих платформ самостоятельно.
Таким образом, потребитель должен по-
заботиться об обеспечении защиты при-
ложений, которые будут развернуты на
предоставленных платформах, что тоже
не всегда является тривиальной задачей.

SaaS
Данная модель, как известно, предпо-

лагает доступ к приложениям как к сер-
вису. То есть провайдер защищает те-
перь и приложения, беря на себя
ответственность за защиту всего стека.
Ответственность на конечном пользова-
теле лежит только за сохранность пара-
метров доступа (логинов, паролей и т. д.)
и выполнении рекомендаций провайдера
по безопасным настройкам приложений.

Регулятивные требования
Несмотря на сложности с информаци-
онной безопасностью, популярность
облаков в России растет, и это вполне
естественно. Провайдеры активно раз-
рабатывают и продвигают защищенные
облачные решения, повышая доверие
бизнеса к этим технологиям.

Однако в связи с ростом популярности
возникает новый очень важный воп-
рос — как соответствовать регулятивным
требованиям по защите информации в
новых облачных реалиях. Ведь никуда не
исчезли требования, например, Феде-
рального закона № 152 “О персональных
данных” и Стандарта Банка России СТО
БР ИББС.

На текущий момент регуляторы не име-
ют четких рекомендаций и требований по
защите облачных сред. Вопрос защиты
облаков пока решается в рамках сущест-
вующих, не учитывающих облачную мо-
дель, способов. То есть реализуются все
типовые подсистемы безопасности, при
необходимости в сертифицированном по
требованиям регулятора исполнении.

Справедливости ради надо признать,
что российские регуляторы озабочены во-
просом защиты облачных и виртуальных
сред и заявляют, что в обозримом буду-
щем появятся рекомендации и требова-
ния, учитывающие современные ИТ. 4

Автор статьи — руководитель груп-
пы ИБ в IBS Platformix
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“Ясная” безопасность облачных сред

ДЖОН ПАРКИНСОН

Уопытных менеджеров проектов
накоплен запас рационализатор-
ских и обходных приемов, “аксе-

лераторов”, которые послужили им раз
или два в разных обстоятельствах. Но эти
приемы, как правило, не помогают в
сложных ситуациях, когда основу успеха
составляет внимание к деталям и следо-
вание основам.

Вот реальная история о моей племян-
нице Энджи и преимуществах молодого,
свежего взгляда на сложные проблемы.

Энджи опытный бизнес-аналитик, бо-
лее десяти лет она посвятила карьере в
области информационных технологий,
пройдя путь от специалиста по поддерж-
ке пользователей до руководителя коман-
ды. Придет день и она станет отличным
менеджером проектов, но сейчас у нее не
хватает опыта. А многие из нас считают,
что опыт помогает избежать ошибок, ко-
торые сопутствуют практически всем
проектам, кроме самых простых.

Недавно Энджи и ее столь же неопыт-
ного коллегу попросили возглавить про-

ект, имевший все признаки надвигаю-
щейся катастрофы. Организация запла-
нировала замену ключевого приложе-
ния, от которого зависят многие люди
как внутри, так и вне компании. В проек-
те присутствовали все классические по-
тенциальные проблемы: смена произво-
дителя; смена платформы; сложная
интеграция; сжатые сроки; ограничен-
ный бюджет.

Энджи и ее коллеги знали, что взялись
за трудный проект. Не было никаких ос-
нований ожидать, что он будет легким,
он и не был таким. Кроме того, они зна-
ли, что недостаточно опытны, чтобы вы-
ходить за рамки проверенных практик.
И не стали этого делать: никаких среза-
ний углов, никаких “приемчиков”. Я го-
тов поспорить, что они раздражали неко-
торых (а может быть, и многих) коллег
во время работы.

Они потратили время на создание сво-
его плана, и в результате план получился
довольно хорошим. Затем они работали
по плану, придерживаясь главных вех,
корректируя детали, учитывая ошибки,

которые сопутствуют всем проектам. Ре-
зультат? Успешное завершение, неболь-
шое отступление от бюджета, хорошо
функционирующая новая система, удов-
летворенные клиенты, удивленное (при-
ятно) руководство.

Я не утверждаю, что кто-либо хотел
провала этого проекта. Предполагаю,
что ожидаемым результатом был непол-
ный успех. Я повидал много подобных
проектов и много опытных менеджеров
проектов, достигших меньшего, чем ожи-
далось, часто лишь потому, что их опыт
подсказывал действия, приводящие к
плохим результатам.

Мне это сильно напоминает начало
собственной карьеры менеджера проек-
тов. Я знал достаточно, чтобы понять, где
меня ждут трудности, но недостаточно,
чтобы не беспокоиться о выполнении.
Поэтому я взялся за книги. Возможно, я
слишком усложнял некоторые аспекты
моих планов, но что с того? Они работали.

Пришлось справляться с множеством
рисков и проблем, но не было провалов.
Было много небольших коррекций кур-

сов, но никогда — внезапных изменений
или разворотов. Я всегда был уверен в
статусе проекта, сюрпризов было мало.

По мере того как я становился опытнее,
а управляемые мною проекты больше и
рискованнее, я научился справляться с
чрезвычайными ситуациями. Это всегда
непросто, но прочный фундамент книж-
ных знаний позволял мне избегать паники
и в целом справляться с проблемами. Со
временем я стал понимать, где нужно скор-
ректировать типовые практики под мои
планы, но базовые практики не менялись.

Перефразируя поговорку летчиков:
“Бывают старые менеджеры проектов,
бывают смелые, но не бывает смелых ста-
рых менеджеров проектов”.

Все это является своевременным напо-
минанием — новые сотрудники, которы-
ми иногда так трудно управлять, могут
преподать нам урок. Они внимательны.
Они хотят преуспеть. Обычно они упор-
но трудятся. В их возрасте у нас были
другие амбиции и драйв, но у них есть
свои цели и желание работать для их до-
стижения. Идя вперед, они могут внести
реальный вклад как в успех компании,
так и в личный успех.

Мы должны помогать им и вознаграж-
дать за вникание в основы. 4
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ДЕНИС ВОЕЙКОВ

Вконце марта в новосибирском Ака-
демгородке прошла VI ежегодная
международная научная конфе-

ренция “Параллельные вычислительные
технологии (ПаВТ) 2012”, по-
священная развитию и приме-

нению HPC
в различных

областях науки и техники. Ее
организаторами выступили
Российская академия наук и
Суперкомпьютерный консор-
циум университетов России.

У столь масштабных меро-
приятий (конференция дли-
лась три полноценных дня, и в
ее рамках прозвучало почти
100 экспертных выступлений)
достаточно сложно выделить
какую-то одну общую идею.
Однако с известными оговор-
ками можно считать, что тон
ПаВТ в этом году задал заместитель ди-
ректора Научно-исследовательского вы-
числительного центра (НИВЦ) МГУ им.
М. В. Ломоносова Владимир Воеводин
со своим докладом с говорящим назва-
нием “Суперкомпьютерный мир: коли-
чество и качество”.

Как оценивать развитие HPC?
Открывая пленарную часть ПаВТ, г-н Вое-
водин отметил, что о количественных по-
казателях суперкомпьютинга достаточно
просто судить по различным рейтингам,
ранжирующим вычислительные системы
по их производительности. Если речь
идет о России и СНГ, то наиболее полное
представление об этом рынке дает рей-
тинг Top 50, каждые полгода составляе-
мый НИВЦ МГУ и Межведомственным
суперкомпьютерным центром (МСЦ)
РАН. Презентация его 16-й по счету ре-
дакции состоялась как раз на конферен-
ции, однако долго ее комментировать г-н
Воеводин не стал. Дескать, с количест-
венными показателями HPC и так все
достаточно ясно: новые системы сменя-
ют старые (в рейтинге 19 новых класте-
ров, включая модернизированные за по-
следние полгода), их суммарная пиковая
производительность растет, а реальная
(на тесте Linpack) все больше от нее от-
стает, что свидетельствует об очевидном
усложнении систем.

Что же касается качественных показате-
лей рынка, то здесь, по мнению г-на Вое-
водина, все гораздо сложнее — необходи-
мо учитывать множество различных
критериев. В качестве примера была рас-
смотрена работа суперкомпьютерного
комплекса МГУ, где основой является оте-
чественная система компании “Т-Плат-
формы”, лидер Top 50 — кластер “Ломо-
носов”, чья пиковая производительность
после недавней модернизации выросла с
1373,06 до 1700,21 Тфлопс, а на тесте Lin-
pack с 674,1 до 872,5 Тфлопс. По словам г-
на Воеводина, в настоящий момент ре-
сурсами комплекса пользуется более 500
научных групп. Это весьма внушитель-
ная цифра, однако еще более примеча-
тельным является тот факт, что в рамках
самого университета вычисления осуще-
ствляют уже 24 подразделения МГУ. По
наблюдениям г-на Воеводина, когда речь
заходит о целевых группах университет-
ского суперкомпьютинга, традиционно в
первую очередь вспоминают о химии и
физике, биоинформатике и биоинжене-
рии, потом идет вычислительная матема-
тика и инженерные науки, затем маши-
ностроение и астрономия, и на этом
фантазия теоретиков иссякает. В реаль-

ности же вычисления становятся востре-
бованы все большим количеством разно-
плановых специальностей.

По данным г-на Воеводина, за про-
шлый год исследования на комплексе

легли в основу 9 докторских и
45 кандидатских научных ра-
бот. При этом за успешные
изыскания, базис которых
составили результаты, полу-
ченные с использованием
университетского суперком-
пьютера, было присуждено 64
премии и награды различного
уровня.

Другая обязательная сторо-
на, которую, по мнению
г-на Воеводина, необходимо
учитывать при качественной
оценке использования сис-
тем, — КПД. Он, как прави-
ло, весьма низок — зачастую
при решении задачи загрузка

центрального процессора со-
ставляет всего 5—8%, о чем
пользователи даже не подоз-
ревают. Эту величину можно
и нужно повышать, и для это-
го информация о значение
КПД должна, как минимум,
перестать быть тайной. По
уверению г-на Воеводина,
прозрачность работы супер-
компьютеров сейчас стала од-
ной из целей специального
российско-европейского про-
екта (консорциумов универси-
тетов с обеих сторон). В его
рамках разрабатывается на-
бор средств, инструментов,
методов и технологий, кото-
рые позволят людям правильно отно-
ситься к своим задачам, покажут, что
происходит с системой в динамике вы-
полнения программ, а также предложат
оптимальные решения.

Еще одна сторона университетского
суперкомпьютинга — участие в учебном
процессе. За прошлый год на кластерах
МГУ в разной форме прошли подготовку
740 студентов. В пиковом режиме на “Ло-
моносове” за сутки было выполнено
13 тыс. учебных заданий (практикумов).

Отечественный рынок HPC
Приведенные выше примеры описыва-
ют лишь одну сторону суперкомпьютин-
га. В целом же помимо научной рынок
имеет еще и промышленную составляю-
щую. В разрезе количества и качества
достаточно подробно на эту тему неза-
долго до ПаВТ высказался директор по
развитию корпоративных проектов Intel
в России и СНГ Николай Местер. По его
словам, научная составляющая HPC, к
которой относятся проекты построения
крупных систем для академических и об-
разовательных учреждений, обычно за-
нимается исследованием и разработкой
новых технологий вычислений, межсо-
единений, принципов и протоколов пе-
редачи данных между узлами, проверкой
концепций масштабирования алгорит-
мов распараллеливания задач. Результа-
том тут является сам факт возможности
достижения какого-либо результата, на-
пример построения самого крупного или
самого энергоэффективного комплекса.
Таких проектов обычно реализуются
единицы на страну за год-два, так как по-
строение “самых-самых” систем требует
максимальных бюджетов (десятки мил-
лионов долларов) и сил, новых знаний
и/или исследований. Создать подобную
систему за три-четыре месяца практиче-

ски невозможно. Как правило, для каче-
ственного прорыва ее масштаб должен
превосходить сегодняшних лидеров в 5—
10 раз по какому-либо параметру. Сред-
нее время жизни таких систем два-четы-
ре года, и за это время их обычно
успевают обновить и развить, что иногда
изначально закладывается в бюджет.
При этом подобные проекты являются
дотационными, и вопрос о прямом воз-
врате вложенных в них средств не ста-
вится. Отдача осуществляется за счет по-
лучения новых знаний для экономики
государства.

Как утверждает г-н Местер, одной из
особенностей создания крупных научных
суперкомпьютерных систем является оп-
ределенная однобокость их параметров.
В итоге недостаток памяти на ядро, не-
сбалансированность межсоединений или
систем хранения данных ведут к тому, что
многие “передовые” комплексы остаются
невостребованными с точки зрения ре-

ального расчета как научных,
так и промышленных прило-
жений. Конечно, на этом
HPC-общественность тоже
учится, но это весьма дорогое
удовольствие.

Второй составляющей рын-
ка являются системы для
нужд промышленности и го-
сударственных учреждений.
Они обычно базируются на
достижениях одно- или двух-
летней давности, полученных
в научных проектах. Как пра-
вило, вендор сначала создает
некую уникальную систему
для нужд науки, а потом по
результатам эксплуатации ли-

бо тиражирует решение, либо отказыва-
ется от него как от бесперспективного. В
этом, по мнению г-на Местера, и заклю-
чается вклад научных суперкомпьютер-
ных проектов в экономику страны. И
важным тут является доступ промыш-
ленности к получаемым технологиям.

Масштабы промышленных систем
обычно в 5—20 раз меньше самых круп-
ных научных кластеров — как по стои-
мости, так и по вычислитель-
ной мощности. Они являются
инструментом для создания
конечного высококонкурент-
ного продукта и создаются
под флагом надежности, про-
работанности алгоритмов,
применения стандартных тех-
нологий и ПО. Внедряются
они медленно, но после за-
пуска работают достаточно
долго — как минимум три-
пять лет. Их обновление про-
исходит редко; зачастую их
заменяют целиком, так как
эксплуатация старых систем
обходится существенно доро-
же новых.

Крупных и средних про-
мышленных решений в год
создается примерно три-пять,
мелких в два-три раза больше. Как отме-
чает г-н Местер, эти системы, к сожале-
нию, далеко не всегда участвуют в рей-
тингах, поэтому лидеров определить
сложно. На сегодняшний день публич-
ные передовики находятся в диапазоне
15—40 Тфлопс пиковой производитель-
ности.

Если говорить о динамике роста рын-
ка, то, как считает г-н Местер, именно в
промышленности (авиации, двигателе-
строении, автопроме, судостроении,
создании цифрового контента и пр.) в

основном и будет происходить количе-
ственный и качественный прирост су-
перкомпьютинга в ближайшие три-пять
лет. (Разумеется, при сохранении дек-
ларируемых сегодня приоритетов раз-
вития экономики страны.)

Актуальная конкретика
О каких бы секторах рынка HPC ни шла
речь, при наращивании мощностей сис-

тем все более актуальным становится во-
прос энергоэффективности. Ближайший
знаковый рубеж — создание машины эк-
зафлопсного уровня — ориентировочно
будет преодолен в 2018—2019 гг. К тому
времени сегодняшние технологии суще-
ственно разовьются, однако первые ин-
сталляции, по расчетам экспертов, все
равно станут потреблять не менее
66 МВт, в то время как с легкой руки ми-
нистерства энергетики США базовым
стандартом для экзафлопса является по-
требление на уровне 20 МВт. Нужны ка-
кие-то принципиальные технологиче-
ские новшества, но, по словам Николая
Местера, пока что их не видно. Соответ-
ственно сейчас индустрия занимается
технологической оптимизацией уже су-
ществующих наработок, и данный про-
цесс, уверяет г-н Местер, идет по трем
направлениям: повышение производи-
тельности на доллар, на ватт и на квад-
ратный метр.

Разные компании борются за энер-
гоэффективность по-разному. Упоми-
навшаяся выше компания “Т-Плат-
формы” большие надежды возлагает

на гибридность — сочетание
классической архитектуры
Intel x86 с графическими ус-
корителями.

Другой отечественный по-
ставщик решений, компания
РСК, чьи успехи в контексте
новой редакции Top 50 были
особо отмечены Владимиром
Воеводиным (четыре инстал-
ляции, вошедшие в список,
против двух полгода назад), к
гибридности относится скепти-
чески. Главную ставку в вопро-
сах оптимизации технологий
РСК делает на жидкостное ох-
лаждение для стандартных и
массово доступных серверных
плат (различных производите-
лей) на базе процессоров Intel
Xeon, изначально созданных

для традиционных систем с воздушным
обдувом электронных компонентов. Дан-
ная технология реализована в собствен-
ной архитектуре компании, получившей
название “РСК Торнадо”. Ее примене-
ние позволило добиться выдающихся по-
казателей: вычислительная плотность —
74 Тфлопс/м2, коэффициент эффектив-
ности использования электроэнергии —
1,06 (т. е. не более 5,7% энергопотребле-
ния системы расходуется на ее охлажде-
ние), сокращение эксплуатационных рас-
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КОНФЕРЕНЦИИ 

Владимир Воеводин: “КПД
использования суперком&
пьютерных систем, как
правило, низкий, о чем
пользователи нередко не
задумываются”

Николай Местер: “Оптими&
зация систем в основном
идет по трем направлени&
ям: производительность
на доллар, на ватт и на
квадратный метр”

Технический директор
“РСК Технологии” Егор
Дружинин: “Эксплуатация
системы с жидкостным
охлаждением ничем не
отличается от традицион&
ной — специального пер&
сонала или оперативной
смены не потребуется”

Руководитель отдела внедрения и эксплуатации
“РСК Системы” Юрий Мигаль демонстрирует обра&
зец узла “Торнадо” с двумя процессорами
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ИГОРЬ ЛАПИНСКИЙ

Вынесенный на конференции Rus-
sia Cloud 2012 в качестве главного
вопрос “Облака: применять нель-

зя игнорировать. Где ставим запятую?”
для докладчиков от ИТ-компаний, про-
двигающих облачные технологии и сер-

висы, уже перешел в
разряд риторических.

А вот как на него ответят сегодня те, кто
пришел послушать доклады (очевидно,
не из праздного любопытства), к сожа-
лению, непонятно — давно доступные на
рынке средства моментального опроса
мнения зала сегодня на конференциях
применяются нечасто, если не сказать
крайне редко. Но в любом случае уча-
стники организованной ассоциацией
АП КИТ второй международной прак-
тической конференции по облачной те-
матике, думаю, потратили время не
зря — по информативности она, без со-
мнения, превзошла аналогичное меро-
приятие годичной давности.

Нельзя сказать, что вопросов и разного
рода страшилок в этой сфере по прошест-
вии года стало много меньше. Более того,
Алексей Кузьмин, первый заместитель
начальника Центра ФСБ России, считает,
что вопросов здесь пока больше, чем от-
ветов: “Сейчас можно услышать много
заявлений о предоставлении облачных
сервисов и о том, что это уже широко раз-
вито. Но если реально посмотреть на си-
туацию, да, есть работающие системы, но
это прежде всего корпоративные облака
со строго фиксированными бизнес-про-
цессами... Когда я думал, какую презента-
цию сделать, то в голову пришло, что са-
мой правильной презентацией будет один
большой знак вопроса на весь экран. И
даже слов не нужно. Потому что сейчас
мы можем только ставить вопросы, куда
дальше двигаться”.

Вопросы, конечно, есть, и их немало, но
уже есть и реальный практический опыт,
чего еще год назад сильно не хватало.

Проблем хватает, но их можно решать
По словам Руслана Заединова, замести-
теля генерального директора и руково-
дителя направления центров обработки
данных в компании КРОК, за 2011 г.
функционал ее виртуального дата-цен-
тра (он предполагает виртуализованные
ресурсы, полностью автоматизирован-
ный способ предоставления услуг, кон-
соль самообслуживания заказчика, бил-
линг) протестировали в бесплатном
режиме почти 200 корпоративных заказ-
чиков. “Этот процесс был непростым, —
признал г-н Заединов. — Поскольку не-
возможно было, как в Amazon, дать ло-
гин и пароль и предоставить заказчику
возможность барахтаться по своему ус-
мотрению. Все-таки это корпоративный
заказчик, который с Amazon и Google
Labs давно “поигрался”. Но там стан-
дартные сервисы, имеющие определен-
ные ограничения. Собственно, поэтому
такие сервисы и стоят дешево, а часто
предоставляются вообще бесплатно. Но
если подстраиваться под корпоративного
заказчика, то многие ограничения нужно
снимать. Поэтому мы сделали множество
открытий для себя”.

Что же это за открытия?
Первое — процесс миграции корпора-

тивного заказчика в облако нужно со-
провождать.

Второе (вполне ожидаемое) — облака
не панацея для мгновенного решения
проблем.

Третье — между традиционным ми-
ром и облачным четкой границы нет.

“Я говорю сейчас о нашем российском
среднестатистическом корпоративном
заказчике, — пояснил г-н Заединов. — У
него нет достаточного количества задач,
которые бы можно было полностью пе-
ренести в облако. Ни одна из типовых за-

дач корпоративного заказчика в облако
целиком не влезает. Поэтому перед та-
ким заказчиком всегда стоит задача инте-
грации облачного мира и традиционно-
го. Вот ее мы и пытались решать”.

Как утверждает представитель КРОК,
почти все заказчики, обращающиеся в
компанию, говорят, что их задачи неод-
нородны. В них есть часть, которая
“дышит” в облаке (скажем, сервер при-
ложений), и есть часть, которая прин-
ципиально “не дышит” (например, тя-
желая база данных — переносить ее в
облако смерти подобно). Соответствен-
но должен быть безопасный, гибкий
способ подключать необлачные ресур-
сы в облако (Amazon этого не допуска-
ет), что присуще облакам enterprise-
класса. Эти ресурсы должны быть в
монопольном пользовании одного за-
казчика, и все это нужно делать в инте-
грации с порталом самообслуживания.

Несмотря на сложности, программа
тестирования облаков в КРОКе была
признана успешной. “Российские кор-
поративные заказчики — не все, но
многие — проголосовали за этот под-
ход”, — заявил г-н Заединов.

Перечисленные им типовые решения
на базе виртуального дата-центра вклю-
чают аналитическую систему на базе БД
Oracle, интернет-магазин, терминальные
пользовательские рабочие места на базе
MS RDP, Citrix XenApp, VNC tight, тес-
товые нагрузочные среды, среды разра-
ботки, трэкер для отслеживания грузов,
торговую площадку.

Признавая частные облака в качестве
приоритетного на данный момент на-
правления развития облачных вычисле-
ний, г-н Заединов тем не менее считает
реализованные сейчас в компаниях об-
лака “ненастоящими”: “Частное облако
может служить инструментом не только
оптимизации внутренних расходов, но и
развития компании только в том случае,
если имеет продолжение в публичное.
Другими словами, если есть куда пере-
дать нагрузку. Очень важна интеграция
между частным облаком и публичным.
Поэтому мы стараемся поддерживать оп-
ределенные стандарты со стороны внеш-
него интерфейса нашего публичного об-
лака, в частности API, очень близкие к
тем, что предлагает Amazon”.

Проблемы есть, но не с облаками
Несколько иной опыт у другого крупно-
го системного интегратора — IBS. Как
рассказал Сергей Мацоцкий, вице-пре-
зидент IBS Group и председатель правле-
ния IBS, компания все свои 80 приложе-
ний уже перенесла в частное облако, а
недавно была привлечена к разработке
стратегии перевода крупного клиента (со
штатом в 150 тыс. сотрудников) в центра-
лизованное частное облако. При этом
для пилотного проекта было выбрано од-
но из подразделений компании. “Мы
ожидали, что будут проблемы с какими-
то старыми приложениями или еще с
чем-либо, но таких проблем практически
не было, — утверждает г-н Мацоцкий. —
Мы легко перенесли в виртуальную сре-
ду все что только можно с минимальны-
ми проблемами. Но столкнулись с про-
блемой иного рода, и она оказалась столь
драматической, что мы до сих пор дума-
ем, как ее решать, — на локальных серве-
рах заказчика образовалась фантастиче-
ская помойка из старых файловых
структур, прикладных систем, которые
неоднократно инсталлировали заново,
при этом не убивая старые версии, по-
скольку не знали, как перенести данные.
На всякий случай в компании держали
штук десять версий старой базы — они
крутились на серверах, и их надо было
как-то обслуживать... И это только один
из 2,5 тыс. таких офисов. Перенести в об-
лако всё как есть невозможно, а это озна-

чает, что все эти помойки нужно разгре-
сти. Переезд в облако (по крайней мере,
по нашему опыту) — это не столько тех-
нический вопрос, сколько организацион-
ный, причем очень-очень сложный, свя-
занный с тем, что заказчику нужно
инвентаризировать все свои данные.
И вот с этим, мне кажется, мы всерьез
еще не сталкиваемся, но столкнуться
придется в самое ближайшее время”.

Применять, нельзя игнорировать
Состав приглашенных для участия в па-
нельной дискуссии экспертов из ИТ-ком-
паний (“АйТи”, КРОК, BMC Software,
IBM, IBS, I-Teco, Microsoft) не оставлял
сомнений в том, что все они так или ина-
че будут ратовать за облака. Однако в
данном случае, наверное, важнее их до-
воды в обоснование такой позиции. Надо
сказать, что доводов оказалось немало.

Например, вполне распространено
мнение, что корпоративные заказчики не
отдадут свои данные на сторону. Однако
трудно не согласиться с Шамилем Ша-
кировым, президентом компании “Ай-
Теко”, который напомнил: люди за мно-
го веков убедились в том, что деньги,
которыми все дорожат, удобнее и надеж-
нее хранить не при себе, а в банках. “В
перспективе выяснится, что с учетом
формирования определенных институ-
тов, технологий, регламентов хранение,
обработку информации и обмен ею луч-
ше доверить провайдеру, чем заниматься
этим самостоятельно”, — уверен глава
“Ай-Теко”. По его мнению, облачные
технологии особенно актуальны для Рос-
сии, поскольку дают наибольший эффект
в случае массового предоставления сер-
виса и на распределенной территории.
При этом эффект может быть значите-
лен даже только в смысле уровня исполь-
зования ресурсов. В частности, появляет-
ся возможность не строить отдельные
ЦОДы для разных регионов страны, а ис-
пользовать один ЦОД, в разное время су-
ток обслуживающий разные регионы.

Кстати, такую задачу, как рассказал в
ходе дискуссии Евгений Кривоносов, ге-
неральный директор BMC Software в
России, его компания в свое время реши-
ла для SAP. В результате один крупный
ЦОД SAP смог обслуживать учебные
курсы в разных странах: после того как
занятия заканчивались на Востоке, те же
ресурсы быстро переконфигурировались
под другие курсы, которые проводились
уже на Западе. Теперь компания реали-
зует аналогичные возможности для не-

которых российских госструктур, гото-
вых предоставить в ночное время свои
мощности для подготовки студентов.

Интересные факты привел и Тагир Яп-
паров, председатель совета директоров
группы компаний “АйТи”. Подходы,
присущие облачным вычислениям, уже
давно используются там, где не обойтись
без дорогостоящего оборудования. В ча-
стности, в научной сфере, где проще
обеспечить доступ к такому оборудова-
нию, чем оснащать им все заинтересо-
ванные научные центры. Сегодня уже
можно говорить о концепции “научный
эксперимент как сервис”, которая позво-
лила американцам с помощью облачных
технологий привлечь к работам сотни на-
учных коллективов, не тратя денег на их
переезд в США.

Все это актуально и для России. Более
того, на гранты Минобрнауки иницииро-
ваны проекты по созданию облачной
среды для научных экспериментов, в ко-
торых “АйТи” участвует вместе с санкт-
петербургским ИТМО. Но, как конста-
тировал г-н Яппаров, самое сложное в
этих проектах — коммерциализация раз-
работанных решений: “Выяснилось, что
научное финансирование идет в основ-
ном на создание инфраструктуры, кото-
рой и так создано уже очень много и ко-
торая используется неэффективно — на
10%, а то и менее. Таким образом, про-
блема привлечения научных команд и
повышения загрузки имеющихся ресур-
сов упирается в то, что финансирование
построено по старым принципам”.

Впрочем, устаревшие подходы меша-
ют и коммерческим структурам. “Основ-
ным препятствием на пути широкого
распространения облачных услуг явля-
ется довольно костный, устарелый под-
ход к формированию бюджета затрат на
ИТ-проекты, — считает Руслан Заеди-
нов. — Потому что этот подход ориенти-
рован на традиционную экономику:
спланировали, запустили, имея в виду
определенный срок окупаемости проек-
та и конкретный финансовый результат
к концу этого срока. Сейчас экономика
другая, очень волатильная, когда ничего
предсказать нельзя. А если так, значит,
большие начальные вложения не всегда
уместны. Достаточно это осознать, и то-
гда открывается путь в облачные серви-
сы. А задачи, связанные с обеспечением
ИБ, целостности данных, катастрофо-
устойчивости, независимости от провай-
дера, трансформируются в вопросы ре-
шаемые”. 4
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ходов до 60% (экономия затрат на элек-
троэнергию в денежном выражении).

РСК, как и другие перспективные, с
точки зрения Intel, компании, имеет
возможность интегрировать в свои раз-
работки новейшие процессоры мирово-
го лидера еще до их официального
анонса. Не стал исключением и Intel
Xeon E5-2690. Его важной особенно-
стью является то, что в нем технология
Intel Turbo Boost задействует все ядра,
способна работать все время и обеспе-
чивает прирост тактовой частоты до
400 МГц на тесте Linpack (реальная
частота 3,3 ГГц). Разумеется, такое уве-
личение производительности возможно
лишь в случае эффективного охлажде-
ния, и “РСК Торнадо” с этой задачей
справляется. В контексте упоминавше-
гося г-ном Воеводиным увеличения об-
щего для индустрии отставания реаль-
ной производительности от пиковой
примечателен тот факт, что коэффици-
ент вычислительной эффективности,
который обеспечивает второе поколе-

ние этой платформы, достигает 92% (на
Linpack).

Отдельно нужно отметить, что в своих
официальных заявлениях специалисты
Intel воздерживаются от утверждений,
что экзафлопсные системы станут охла-
ждаться именно жидкостью. Но то, что
теме эффективного отвода тепла в ком-
пании уделяют самое пристальное вни-
мание, вполне очевидно. Причина про-
ста: за счет увеличения эффективности
охлаждения можно будет сэкономить
порядка 20 МВт, что в пересчете на
деньги даст примерно 30 млн. евро в год
(по сегодняшним ценам на электроэнер-
гию в Германии).

Напоследок стоит упомянуть тот
факт, что, согласно мировому рейтингу
Green 500, среди российских систем са-
мой энергоэффективной на данный мо-
мент является именно суперкомпьютер
с жидкостным охлаждением — кластер
РСК в Южно-Уральском государствен-
ном университете, который Николай
Местер называет примером возвраще-
ния к “реальным ценностям” при по-
строении крупных научных систем, ко-
гда пиковые терафлопсы не являются
главным приоритетом. 4

Суперкомпьютинг...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 14
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АЛЕК СЕЙ ВО РО НИН

ИТ уже дав но ис поль зу ют ся в му ни -
ци паль ных струк ту рах рос сий ских
го ро дов, но до по след не го вре ме -

ни в ос нов ном на офис ном уровне — ор -
га ни за ция до ку мен то обо ро та, ав то ма -
тиза ция бух гал те рии, ИТ-под держ ка

других офис ных про цес сов
му ни ци паль ных уч ре ж де ний.

Тем не ме нее с не ко то рых пор на этом
рын ке на ча ли про ис хо дить серь ез ные и
ви ди мые из ме не ния. Ста ли ши ро ко вне -
дрять ся сис те мы ви део наб лю де ния в це -
лях обес пе че ния безо пас но сти го род ских
дво ров и про фи лак ти ки пра во на ру ше -
ний. По яв ля ют ся нов ше ст ва и в сфе ре
ме ди цин ско го обслуживания — за пись
на при ем к вра чу че рез Ин тер нет и с по -
мо щью спе ци аль ных тер ми на лов, ус та -
нав ли вае мых в по ли кли ни ках. Есть ус -
пеш ные про ек ты и в об лас ти жи лищ но-
ком му наль но го обслуживания — так, в
Мо ск ве реа ли зу ет ся про грам ма по мо -
ни то рин гу рас хо да го ря чей во ды и энер -
го ре сур сов по сред ст вом те ле ма ти че ских
серви сов, бла го да ря ко то рым мож но со -
би рать дан ные в еди ный центр, ана ли зи -
ро вать и кон тро ли ро вать их. На до ро гах
ус та нав ли ва ют ся ви део ка ме ры, по зво -
ляю щие в ав то ма ти че ском ре жи ме фик -
си ро вать на ру ше ния ПДД и за тем
выстав лять на ру ши те лям штраф ные
санкции.

Не дос тат ков у по доб ных про ек тов по -
ка еще много — это и не дос та точ ный
ох ват, сни жаю щий эф фект вне дре ния,
и орга ни за ци он ная не раз бе ри ха, ко гда
воз мож но сти, реа ли зо ван ные на тех ни -
че ском уров не, фак ти че ски не ис поль зу -
ют ся (как в слу чае с ви део наб лю де ни ем
на до ро гах). Но, по жа луй, один из ос -
нов ных по ро ков этих решений — их раз -
роз нен ность, то, что по ка они не ин тег ри -
ро ва ны в еди ное це лое с точ ки зре ния
взаи мо об ме на ин фор ма ци ей и воз мож -
но сти опе ра тив но го ее ис поль зо ва ния
для ор га ни за ции эф фек тив но го управ -
ле ния го ро дом. Ведь и сис те ма ме ди цин -
ско го об слу жи ва ния, и сфе ра ЖКХ, и
пра во ох ра ни тель ная струк ту ра, и
транспорт — все это час ти еди но го
целого, го ро да. По след ние дос ти же ния в
раз ви тии ИТ де ла ют эту за да чу не толь -
ко дос ти жи мой, но и фак ти че ски ста вят
ее на по ве ст ку дня.

Ка че ст вен ный ска чок в раз ви тии ИТ
сде лал ре аль ной ор га ни за цию жиз ни го -
ро да как еди но го ор га низ ма, управ ляе -
мо го из моз го во го цен тра, чут ко реа ги -
рую ще го на лю бые за труд не ния, воз ни -
каю щие в про цес се функ цио ни ро ва ния
го род ско го хо зяй ст ва. Как по ка зы ва ет за -
пад ная прак ти ка (а та ко вая уже есть), но -
вая сис те ма управ ле ния го ро дом, по стро -
ен ная на со вре мен ных дос ти же ни ях ИТ,
по зво ля ет не толь ко бы ст ро ли к ви ди ро -
вать по след ст вия раз но об раз ных ин ци -
ден тов, но и про гно зи ро вать воз мож ность
их воз ник но ве ния и да же пре дот вра щать.

Экс пер ты пред по чи та ют раз лич ные
тер ми ны для обо зна че ния про ек тов по -
доб но го уров ня и класса — “ра зум ный го -
род”, “ум ный го род”, “циф ро вой го род”.
При всем раз но об ра зии тер ми нов суть
по доб ных про ек тов од на, и она по нят на
всем: ка че ст вен ное уси ле ние ин тел лек -
ту аль ной со став ляю щей в сфе ре управ ле -

ния на ос но ве со вре мен ных ИТ, по зво -
ляю щих ор га ни зо вать эф фек тив ный об -
мен ин фор ма ци ей ме ж ду го род ски ми
под сис те ма ми; ана лиз раз но об раз ной и
объ ем ной ин фор ма ции, уве ли чи ваю щий
ве ро ят ность при ня тия гра мот ных и свое -
вре мен ных управ лен че ских ре ше ний по
раз ре ше нию про блем ных си туа ций, а так -
же их пре дот вра ще нию.

Нуж ны ли му ни ци па лам 
ин тел лек ту аль ные ре ше ния

В рос сий ских ре гио нах, ко то рые по вне -
дре нию ря да нов шеств уже не в пер вый
раз ока зы ва ют ся впе ре ди сто ли цы, уже
реа ли зу ют ся про грам мы клас са “ра зум -
ный го род”. В ка че ст ве при ме ра здесь
мож но при вес ти Пермь, Ка зань, Крас но -
ярск, Тю мень. Впро чем, в Мо ск ве, как
из вест но, то же стар то ва ла про грам ма
“Ин фор ма ци он ный го род (2012 — 2016
го ды)”. Все это су лит ИТ-ком па ни ям
боль шие воз мож но сти в пла не раз ви тия
биз не са, но вме сте с тем воз рас та ет и
кон ку рен ция, ощу ща ет ся и не ко то рое
со про тив ле ние ин фор ма ти за ции со сто -
ро ны чи нов ни ков, осо бен но “ста рой
гвар дии”. Для на ча ла мы по про си ли экс -
пер тов оце нить се го дняш нюю си туа цию
на оте че ст вен ном рын ке ин тел лек ту аль -
ных ре ше ний для го ро дов в целом — по -
зи тив ная, не га тив ная, об на де жи ваю щая.

Ан д рей Се ля нин, пер вый за мес ти тель
ге не раль но го ди рек то ра ком па нии “Про -
гноз”, оце ни ва ет си туа цию с вне дре ни ем
про грамм ных про дук тов, по вы шаю щих
ра зум ность и ком форт ность го род ской
сре ды, как “не со мнен но по зи тив ную”. По
его мне нию, не об хо ди мость по доб ных вне -
дре ний се го дня уже не вы зы ва ет со мне ний
у му ни ци паль ных ор га нов вла сти. “Рас -
кры тие ин фор ма ции, пре дос тав ле ние гра -
ж да нам средств кон тро ля за ис поль зо ва ни -
ем му ни ци паль ных бюд же тов, раз ви тие
ин фра струк ту ры города — все это пер во -
оче ред ные за да чи го род ской вла сти, при -
ори тет ность ко то рых до ка зал и рос сий -
ский, и ми ро вой опыт, — ска зал г-н Се ля -
нин. — Не по ни ма ние важ но сти про цес сов
ин фор ма ти за ции со сто ро ны чи нов ни ков
дей ст ви тель но име ло ме сто и осо бен но
ост ро на блю да лось не сколь ко лет на зад.
Но се го дня оно сме ни лось осоз на ни ем не -
об хо ди мо сти та ких ша гов, в пер вую оче -
редь на уров не ру ко во дя щих лиц выс ше го
ран га, при ни маю щих кон крет ные ре ше -
ния по ис поль зо ва нию ин фор ма ци он ных
тех но ло гий в управ ле нии го ро дом”.

Со ли да рен с кол ле гой Ан д рей Га лиц -
кий, ру ко во ди тель на прав ле ния “Ра зум -
ные Го ро да” в “IBM в Рос сии и СНГ”, ко -
то рый счи та ет си туа цию “об на де жи ваю -
щей”. Рос сий ские го ро да го то вы к
пре об ра зо ва ни ям, кон ста ти ру ет экс перт, у
го род ских вла стей есть по ни ма ние то го,
что тех но ло гии клас са “ра зум ный го род”
смо гут вдох нуть но вую жизнь в рос сий -
ские го ро да, сде лать их дей ст ви тель но ком -
форт ны ми для жи те лей. Ком па ния IBM со
сво ей сто ро ны про во дит боль шой объ ем
ра бо ты: ее экс пер ты встре ча ют ся с пред -
ста ви те ля ми вла стей рос сий ских го ро дов
на раз ных уров нях, де лят ся на ко п лен ным
опы том. Кро ме то го, со всем не дав но, в
ап ре ле те ку ще го го да, IBM и МГТУ им. Н.
Э. Бау ма на объ я ви ли об от кры тии пер во -
го в Рос сии и СНГ на уч но-об ра зо ва тель но -

го цен тра (НОЦ) “Ра зум ный го род”, ос -
нов ной за да чей ко то ро го бу дет про ве де -
ние ис сле до ва ний и раз ра бо ток на ба зе
тех но ло гий “Ра зум но го го ро да”, та ких как
ин тел лек ту аль ный опе ра ци он ный центр
(IOC), рас по зна ва ние ви део- и ау дио об -
ра зов, об лач ные вы чис ле ния и ана ли ти -
че ское про грамм ное обес пе че ние. “В це -
лом по Ази ат ско-Ти хо оке ан ско му ре гио ну,
по дан ным ис сле до ва тель ской фир мы Pike
Research, к 2020 г. го до вой до ход на этом
ре гио наль ном рын ке тех но ло гий для ра -
зум ных го ро дов бу дет со став лять 5,5 млрд.
долл. в год”, — при во дит циф ры Ан д рей
Га лиц кий.

Вик тор Грид нев, ру ко во ди тель Цен тра
ком пе тен ций ин фор ма ти за ции гос управ -
ле ния ком па нии “Ай Ти”, оце ни ва ет по ло -
же ние с ин фор ма ти за ци ей го ро дов как
си туа цию “на ча ла пу ти”. Ес ли те ме по -
строе ния элек трон но го пра ви тель ст ва и
ин фор ма ци он но го об ще ст ва на фе де -
раль ном и ре гио наль ном уров нях по след -
ние три-че ты ре го да уде ля ет ся мно го вни -
ма ния, от ме ча ет экс перт, то те ма “циф ро -
вых го ро дов” толь ко на чи на ет зву чать.

Оль га Пет ро ва, ди рек тор по мар ке тин -
гу груп пы ком па ний ISBC, от ме тив тех -
ни че скую го тов ность го род ских вла стей к
ин фор ма ти за ции и обо зна чив тен ден цию
раз ви тия си туа ции на дан ном рын ке в це -
лом как по зи тив ную, под черк ну ла, что ос -
но ван ное на сте рео ти пах не га тив ное от но -
ше ние чи нов ни ков к ин фор ма ти за ции их
деятельности — все-та ки су ще ст вен ная
про бле ма, с ко то рой при дет ся стал ки вать -
ся всем про ек там по доб но го клас са.

Об ос нов ных “ра зум ных” ИТ-ре ше ни ях
и пра виль ном под хо де к их вне дре нию

Оче вид но, что эф фек тив ное управ ле ние
та ким мас штаб ным и слож ным объ ек -
том, как го род, — за да ча мно го пла но вая,
вклю чаю щая мно же ст во под за дач и тре -
бую щая ис поль зо ва ния ши ро ко го на бо -
ра ИТ-ре ше ний. И с этой по зи ции впол -
не объ яс ни мо, по че му Ар тем Со ко лов,
ди рек тор де пар та мен та “Ин жи ни рин го -
вый центр” ком па нии “Тех но серв”, не
стал вы де лять до ми ни рую щие ИТ-ре ше -
ния, апел ли руя в пер вую оче редь к слож -
но сти и уни каль но сти ка ж до го про ек та
та ко го уров ня. “Лю бая из го род ских
струк тур ра бо та ет с ши ро ким пе реч нем
раз но род ных при клад ных сис тем, по это -
му слож но оп ре де лить до ми ни рую щий
класс ИТ-ре ше ний, — ска зал он. — И в
боль шин ст ве слу ча ев для ка ж до го кон -
крет но го го ро да бу дет пред ла гать ся уни -
каль ное ин те гра ци он ное ре ше ние, объ -
 еди няю щее в се бе не сколь ко раз лич ных
клас сов ИТ-сис тем”.

Но экс пер та ми бы ли пред став ле ны и
дру гие точ ки зре ния. Ан д рей Се ля нин
клю че вы ми ИТ-ре ше ния ми в час ти управ -
ле ния го ро дом счи та ет “ме ха низ мы опе ра -
тив но го сбо ра ин фор ма ции, сер ви сы меж -
ве дом ст вен но го об ме на ин фор ма ци ей, а
так же ин ст ру мен ты мо де ли ро ва ния и про -
гно зи ро ва ния клю че вых по ка за те лей раз -
ви тия го ро да в за ви си мо сти от управ ляю -
щих ре ше ний му ни ци па ли те та”. Еще бо -
лее кон кре тен Ан д рей Га лиц кий,
на звав ший в ка че ст ве ос но вы эф фек тив -
но го управ ле ния го ро дом пор таль ное ре -
ше ние Intelligent Operations Center (IOC)
раз ра бот ки IBM. В чис ле за дач, ре ше ние

ко то рых обес пе чи ва ет IOC, от ме тил пред -
ста ви тель IBM, — “эф фек тив ный об мен
инфор ма ци ей, ор га ни за ция сла жен ных
дей ст вий го род ских служб, зна чи тель ное
смяг че ние по след ст вий чрез вы чай ных си -
туа ций, сни же ние за трат на под держ ку и
ре монт ин фра струк тур, кон троль за кри -
ти че ски важ ны ми служ ба ми и ре сур са -
ми с це лью ми ни ми за ции рис ка для жиз -
ни го ро жан, ор га ни за ция ав то ма ти че ско -
го реа ги ро ва ния на раз лич ные си туа ции”.
Вви ду то го, что у IBM на ко п лен зна чи -
тель ный опыт вне дре ния про ек тов та ко -
го клас са (бо лее 2 тыс. про ек тов по все му
ми ру), ут вер жде ния Ан д рея Га лиц ко го
не вы гля дят дек ла ра тив но-мар ке тин го -
вы ми. И хо тя да ле ко не все реа ли зо ван -
ные про ек ты но сят все объ ем лю щий, ком -
плекс ный ха рак тер, но реа ли за ция разум -
но сти и эф фек тив но сти управ лен че ских
ре ше ний да же на уров не от дель ных го -
род ских сфер (транс порт, ох ра на безо -
пас но сти, ЖКХ) — за да ча, как ми ни мум,
не про стая.

Слож но стью по доб но го ро да про ек тов
дик ту ет ся и важ ность правильного —
ком плекс но го, поэтапного — под хо да к
соз да нию ум ных го ро дов. Од на из ос нов
эф фек тив но го управ ле ния го ро дом, как
от ме ча ют прак ти че ски все экс пер ты, —
пол ная, ак ту аль ная и дос то вер ная ин фор -
ма ция о со стоя нии ка ж дой из го род ских
под сис тем. С це лью ре ше ния дан ной за -
да чи, рас ска зы ва ет Ан д рей Га лиц кий,
IBM раз ра бо та ла спе ци аль ную кон цеп -
цию “трех i”: instrumented (ос на ще ние
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Д
а вай те сра зу оп ре де лим ся, что в дан -
ном ма те риа ле мы бу дем по ни мать под
“ум ным го ро дом”, так как это оп ре де -

ле ние мож но при ме нять к ме га по ли сам с
очень раз ным уров нем ин фор ма ти за ции.
Это мо жет быть и Ам стер дам, где жи те ли
бе ре гут энер гию и вы ра щи ва ют ово щи в
биз нес-цен трах, и Сток гольм, где до ма ота п -
ли ва ют ся за счет пе ре ра бот ки от хо дов, и
Хель син ки, ко то рые пе ре хо дят на “зе ле ную”
поч ту, и Рио-де-Жа ней ро со слож ней шим
опе ра ци он ным да та-цен тром. То есть в Ев -
ро пе и Аме ри ке под “ум ны ми го ро да ми” по -
ни ма ет ся не толь ко воз мож ность уп ро стить
жизнь на се ле нию, но и не кая за бо та об ок -
ру жаю щей сре де. Но ес ли мы го во рим о
рос сий ских го ро дах, то здесь сте пень ин -
фор ма ти за ции про цес сов го род ско го управ -
ле ния и взаи мо дей ст вия ор га нов го род ской
вла сти с на се ле ни ем ми ни маль на. Кро ме то -
го, сей час в Рос сии ин фор ма ти зи ро ва ны
имен но от дель ные опе ра ции, то есть о ка -
кой-то еди ной сис те ме го во рить по ка очень
и очень ра но. Ни же мы рас смот рим при ме -
ры, ко то рые по ка жут, как мож но по вы сить
ка че ст во жиз ни го ро жан и гос тей го ро да с
по мо щью ИТ-ре ше ний. При ме ры бу дут по
ос нов но му про фи лю ком па нии ISBC — ис -
поль зо ва нию смарт-карт и RFID-обо ру до ва -
ния в ин фра струк ту ре “ра зум но го го ро да”.
В Рос сии это наи бо лее при ме ни мые, ра бо -
таю щие тех но ло гии, ко то рые уже до ка за ли

свою эф фек тив ность и бу дут ос та вать ся ак -
ту аль ны ми еще в те че ние дол го го вре ме ни.
Итак, нач нем.

Биз нес-цен тры, офис ные зда ния и
сооружения — здесь мно гие го ро жа не про -
во дят боль шую часть сво ей жиз ни. Ав то ма -
ти за ция мо жет на чи нать ся еще на подъ ез де
к тер ри то рии биз нес-цен тров: ав то ма ти че -
ская иден ти фи ка ция ав то мо би лей на боль -
шом рас стоя нии и на вы со кой ско ро сти по -
зво ля ет ре шить во прос как безо пас но сти,
так и оче ре дей на въезд. Раз ное обо ру до ва -
ние и тех но ло гии по зво ля ют обес пе чить
дис тан цию счи ты ва ния от трех до не сколь -
ких де сят ков мет ров. Для та ких це лей пре -
иму ще ст вен но ис поль зу ет ся час то та UHF.
При на ли чии не сколь ких въезд ных зон
транс порт ав то ма ти че ски распределяется —
курь ер ские и поч то вые ав то мо би ли едут в
од ну зо ну, по став щи ки про дук тов, кан це -
ляр ских то ва ров и т. д. — в дру гую, а со -
труд ни ки и ра бот ни ки на прав ля ют ся на сво -
бод ные пар ков ки.

Да лее пер со нал и гос ти биз нес-цен тров
по па да ют в по ме ще ния. С по мо щью еди ной
смарт-кар ты мож но ав то ма ти зи ро вать сле -
дую щие про цес сы в управ ле нии ра бо той
биз нес-цен тра:

• раз гра ни че ние дос ту па в раз лич ные по -
ме ще ния зда ния;

• оп ла та ус луг и то ва ров на тер ри то рии
биз нес-цен тра (сто ло вые, ка фе, тор го вые
ав то ма ты, са ло ны кра со ты, фит нес-цен тры)

с по мо щью смарт-кар ты (стои мость то ва ров
и ус луг мо жет спи сы вать ся со сче та ра бот -
ни ка ли бо вы чи тать ся из его за ра бот ной
пла ты);

• учет ра бо че го вре ме ни и ко ли че ст ва по -
се ще ний объ ек тов;

• на ко п ле ние бо ну сов и бал лов ло яль но -
сти как в тор го вых точ ках, так и по внут рен -
ним про грам мам ло яль но сти ком па ний;

• ор га ни за ция дос ту па на пар ков ки;
• дос туп на кор по ра тив ный транс порт;
• ор га ни за ция за щи щен но го ло ги че ско го

дос ту па в кор по ра тив ную ин фор ма ци он ную
сре ду и др.

Ес ли со труд ни кам не об хо ди мо пе ре ме -
щать ся ме ж ду раз лич ны ми зда ния ми и по -
ме ще ния ми в чер те го ро да, что воз мож но
при на ли чии офис ных, про из вод ст вен ных и
склад ских по ме ще ний, то еди ная карта —
это тот стан дарт, к ко то ро му сто ит стре -
мить ся. Сей час у мно гих со труд ни ков раз -
лич ных ком па ний при се бе на хо дит ся до пя -
ти раз лич ных карт, что весь ма не удоб но!

В за ви си мо сти от объ е ма хра не ния ин -
фор ма ции, ко ли че ст ва поль зо ва те лей сис -
тем и уров ня осу ще ст в ляе мых опе ра ций мо -
жет быть ис поль зо ва но раз лич ное обо ру до -
ва ние.

Воз мож но сти ме ди ци ны и ее ка че ст во во
мно гом оп ре де ля ют при вле ка тель ность го -
ро да для на се ле ния. Гра мот ная мо дер ни за -
ция го су дар ст вен ных по ли кли ник до воль но
зна чи тель но по вы ша ет ка че ст во жиз ни го -

ро жан. RFID-тех но ло гии уже ши ро ко ис -
поль зу ют ся в ме ди цин ской ин фра струк ту ре
“ум но го го ро да” по все му ми ру. Сис те мы
уда лен но го ме ди цин ско го об слу жи ва ния по -
мо га ют эф фек тив но со хра нять со ци аль ные
ре сур сы и слу жить об ще ст ву. Элек трон ные
ис то рии бо лез ни в ИС ме ди цин ских уч ре ж -
де ний и соз да ние от кры тых и дос туп ных
пор та лов служб здра во охра не ния по зво лят
из ба вить ся от сте рео ти па “бес плат ное ме ди -
цин ское обслуживание — это слож но и дол -
го, а платное — до ро го”.

Осо бен но стью мо дер ни за ции здра во охра -
не ния яв ля ют ся по вы шен ные тре бо ва ния к
безо пас но му при ме не нию но вых тех но ло -
гий. Ме ж ду на род ные ис сле до ва тель ские ас -
со циа ции раз ра бо та ли ряд ре ко мен да ций по
при ме не нию RFID-тех но ло гий в ме ди цин -
ских уч ре ж де ни ях. Обо ру до ва ние, ра бо таю -
щее в HF-диа па зо не, наи бо лее безо пас но и
не вы зы ва ет по ме хи в ра бо те сис тем жиз не -
обес пе че ния.

Со че та ние RFID обо ру до ва ния, тер ми на -
лов за пи си на при ем и еди ной ин фор ма ци -
он ной сис те мы уже ис поль зу ет ся для ав то -
ма ти за ции не ко то рых биз нес-про цес сов в
рос сий ских мед уч ре ж де ни ях:

• он лайн-мо ни то ринг ме ди цин ских объ ек -
тов и па ци ен тов без не об хо ди мо сти пря мо го
кон так та. Здесь мы го во рим об оп ти ми за -
ции внут рен них ло ги сти че ских про цес сов и
воз мож но сти опе ра тив но ока зы вать экс -
трен ную ме ди цин скую по мощь тем, кто в

ней ну ж да ет ся (па ци ен ту вне зап но ста ло
пло хо и не об хо ди мо сроч но най ти оп ре де -
лен ное обо ру до ва ние). Для этих це лей при -
ме ня ют ся RFID-брас ле ты для па ци ен тов и
RFID-мет ки, кре пя щие ся на обо ру до ва ние, в
со че та нии с RFID-ри де ра ми;

• за щи та ле кар ст вен ных пре па ра тов от
подделки — еще од но при ме не ние RFID, к
ко то ро му ча ще все го при хо дят пра ви тель ст -
ва раз ных стран, ре шая кри ти че ские за да чи
мо дер ни за ции здра во охра не ния;

• за щи та от кра жи ме ди цин ских при бо ров
обес пе чи ва ет ся RFID-мет ка ми и во ро та ми,
ко то рые сто ят на вы хо де из раз лич ных зон
ме ди цин ско го уч ре ж де ния. Кро ме то го, пе -
ре ме ще ние обо ру до ва ния от сле жи ва ет ся
RFID-ри де ра ми, рас по ло жен ны ми по пе ри -
мет ру зда ния;

• за щи та от по те ри ме ди ка мен тов и
анализов — они так же снаб жа ют ся мет ка -
ми, и их ме сто на хо ж де ние от ра жа ет ся в
инфор ма ци он ной сис те ме за ве де ния.

Сей час в Рос сии боль шин ст во зна чи мых
RFID-про ек тов в сфе ре здра во охра не ния
свя за но с ис поль зо ва ни ем смарт-карт.
В 2011 г. ISBC уча ст во ва ла в не сколь ких по -
доб ных про ек тах, в том чис ле в соз да нии
кар точ ной ин фра струк ту ры про ек та “Еди ная
ме ди цин ская ин фор ма ци он но-ана ли ти че -
ская сис те ма” (ЕМИАС), в рам ках ко то ро го
ком па ния за ни ма лась раз ра бот кой ком по -
нен та сис те мы, от ве чаю ще го за об ра бот ку
пер со наль ных дан ных, счи ты вае мых со

смарт-карт, в ча ст но сти с со ци аль ной кар ты
мо ск ви ча (СКМ) и уни вер саль ной элек трон -
ной кар ты (УЭК).

На блю дая за ин фор ма ти за ци ей раз лич -
ных сфер го род ско го хо зяй ст ва, мож но от -
ме тить, что ме ди цин ская от расль раз ви ва ет -
ся наи бо лее бы ст ры ми тем па ми. Это объ яс -
ня ет ся тем, что не толь ко го су дар ст во ме ня -
ет ИТ-ин фра струк ту ру, но и ком мер че ские
кли ни ки все ча ще ис поль зу ют со вре мен ное
обо ру до ва ние и ПО. А учи ты вая ко ли че ст во
ме ди цин ских и рек реа ци он ных за ве де ний в
на шей стра не, мож но сме ло го во рить о том,
что из всех сфер го род ско го хо зяй ст ва ме -
ди ци на “ум не ет” бы ст рее всех. И ес ли
RFID — это бу ду щее бес плат ной ме ди ци ны,
то ИС и смарт-карты — это на стоя щее плат -
ной ме ди ци ны; са мые про стые счи ты ва те ли
смарт-карт, на ко то рые за пи сы ва ет ся ин -
фор ма ция от вра чей, пе ре да вае мая по том в
ИС, уже име ют ся в боль шин ст ве ком мер че -
ских кли ник.

Ку да обыч но на прав ля ют ся го ро жа не по -
сле ра бо ты? В ма га зи ны и тор го вые цен тры.
Про ект “ум но го ма га зи на” уже пред став лен
на суд мо ск ви чей. Но суть по-на стоя ще му
ин но ва ци он но го ма га зи на со сто ит не толь ко
в воз мож но сти со вер шать по куп ки с по мо -
щью мо биль но го те ле фо на или об хо дить ся
без кас си ра (NFC-тех но ло гии). Здесь как раз
мож но го во рить о “зе ле ном” и со ци аль ном
ас пек тах. Так, “ум ные пол ки”, ко то рые от -
сле жи ва ют срок год но сти то ва ров, мо гут

по да вать в ИС тор го вой се ти раз лич ные сиг -
на лы: во вре мя ути ли зи ро вать то вар, от пра -
вить его в про из вод ст вен ный цех. “Ум ные
те леж ки” счи та ют ко ли че ст во и стои мость
то ва ров, ко то рые мож но оп ла тить на тер ми -
на лах оп ла ты.

NFC-тех но ло гии по мо гут го ро жа нам из -
ба вить ся от ог ром но го ко ли че ст ва карт
лояльности — все кар ты бу дут “ин тег ри -
ро ва ны” в мо биль ном те ле фо не, и ин фор -
ма цию об ак ци ях и спе ци аль ных ме ро -
прия ти ях по ку па те ли бу дут чи тать не на
объ яв ле ни ях или в лис тов ках, а на эк ра нах
сво их мо биль ных уст ройств. Что не толь ко
удоб но, но и по зво лит со хра нить ка кое-то
ко ли че ст во де ревь ев. Про грам мы ло яль но -
сти и дру гие про ек ты на NFC ус пеш но при -
ме ня ют ся в ря де ев ро пей ских го ро дов,
осо бен но они по пу ляр ны в Барселоне —
по ним не толь ко на чис ля ют ся бал лы, но и
про да ют ся би ле ты на ста ди он ме ст ной
фут боль ной ко ман ды, при ни ма ют ся пла те -
жи, осу ще ст в ля ет ся вход в ча ст ные жи лые
ком плек сы.

К сло ву, раз де ле ние на кар ты дос ту па и
кар ты ло яль но сти, ко то рые ин тег ри ру ют ся в
те ле фон, — один из трен дов “ум ных ме га -
по ли сов”. По яс ним: вход в офис ное или ад -
ми ни ст ра тив ное здание — это во прос не
толь ко лич ной, но и кор по ра тив ной безо -
пас но сти, и до ве рять его те ле фо ну, ко то рый
мо жет быть уте рян или ук ра ден, — рис ко -
ван ное де ло. По это му фи зи че ский дос туп в
зда ния с по мо щью NFC-те ле фо нов ог ра ни -
чи ва ет ся ча ст ным сек то ром. А со хран ность
бо нус ных бал лов мож но обес пе чить па ро -
лем на те ле фон ли бо звон ком в кли ент скую
служ бу ком па нии.

Зо ны от ды ха, спор тив ные со ору же ния и
фит нес-центры — важ ная часть жиз ни лю -
бо го го ро да. Дос туп к оп ре де лен ным ре сур -
сам с по мо щью RFID-тех но ло гий удо бен для
родителей — де ти с брас ле та ми поль зу ют ся
ат трак цио на ми на дет ской пло щад ке, в ак -
ва пар ке или на хо дят ся оп ре де лен ное вре мя
в дет ской ком на те в фит нес-цен тре, а при
сда че брас ле та ро ди те ли рас пла чи ва ют ся за
ус лу ги. При этом брас лет мож но ис поль зо -
вать не сколь ко раз, и он в от ли чие от карт и
ме ток удо бен для но ше ния. Дос туп к шкаф -
чи кам, ус лу гам и зо нам в СПА и фит нес-
цен трах так же осу ще ст в ля ет ся с по мо щью
RFID-брас ле тов.

Куль тур ные объекты — му зеи, библио -
теки — так же мо гут быть ав то ма ти зи ро ва -
ны с по мо щью RFID-тех но ло гий. Тер ми на лы
по ис ка, вы да чи и прие ма книг, еди ная ИС
биб лио тек, ан ти краж ные ворота — и по иск
книг ста но вит ся бы ст рым и удоб ным, в сес -
сию сту ден ты не тол пят ся в оче ре ди, что бы
сдать или по лу чить не об хо ди мую ли те ра ту -
ру, а при от сут ст вии кни ги в од ной биб лио -
те ке все гда вид но, есть ли она в на ли чии в
со сед них.

Да лее по го во рим о вы став ках и куль тур -
ных ме ро прия ти ях. Дол гие оче ре ди на вход
мо гут ис пор тить впе чат ле ние от ме ро прия -
тия еще до его по се ще ния. Со вре мен ные
вы ста воч ные цен тры и кон церт ные за лы
пред ла га ют по се ти те лям раз лич ные ва ри -
ан ты регистрации — от счи ты ва ния уни -
каль ных штрих- и QR-ко дов с мо биль ных
те ле фо нов до пе ча ти пер со наль ных бей -
джей на смарт-кар тах. При этом свои дан -
ные по се ти те ли ме ро прия тий вно сят в ин -
фор ма ци он ной сис те ме ме ро прия тия за ра -
нее че рез Ин тер нет, а на вхо де в по ме ще -
ние по лу ча ют пер со наль ные бей джи. Та кие
ре ше ния до воль но дешевы — они тре бу ют
на ли чия не сколь ких прин те ров, пе ча таю -
щих на смарт-кар тах, са мих карт и спе ци -
аль но го про грамм но го обес пе че ния, при
этом по мо га ют из бе жать оче ре дей и тол -
кот ни. Ре ше ния с QR-ко да ми и NFC-тех но -
ло гия ми по ка не при жи лись в рос сий ских
ме га по ли сах.

Еще раз по вто рю, что здесь мы опи са ли
толь ко те ре ше ния, ко то рые мо гут быть ис -
поль зо ва ны в бли жай шем бу ду щем ли бо
уже ис поль зу ют ся в рос сий ских го ро дах.
Это да ле ко не пол ный пе ре чень ин но ва ций,
ко то рые пусть мед лен но, но вер но вхо дят в
на шу жизнь.
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“Ум ный го род” на смарт-кар тах и RFID-тех но ло ги ях
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АН Д РЕЙ СЕ ЛЯНИН, КОМ ПА НИЯ “ПРО ГНОЗ”

К
он цеп ция “ум но го го ро да” мо жет трак -
то вать ся мак си маль но ши ро ко: от оп -
ти ми за ции управ ле ния объ ек та ми го -

род ско го хо зяй ст ва до во про сов стра те ги че -
ско го пла ни ро ва ния, от ав то ма ти за ции пре -
дос тав ле ния го сус луг до при вле че ния жи те -
лей го ро да к рас по ря же нию му ни ци паль ным
бюд же том. Но с ка кой бы сто ро ны мы ни
по до шли к этой те ме, клю че вые за да чи ос та -
ют ся не из мен ны ми: сбор и ана лиз опе ра тив -
ной ин фор ма ции, обес пе че ние меж ве дом ст -
вен но го взаи мо дей ст вия, рас кры тие ин фор -
ма ции гра ж да нам, про гно зи ро ва ние про цес -
сов и не об хо ди мых ре сур сов для оп ти маль -
но го раз ви тия всех сфер го род ской жиз ни.

В ре ше нии этих ин те гра ци он ных и ана ли -
ти че ских за дач на шей ком па ни ей на ко п лен
зна чи тель ный опыт, ко то рым мы го то вы де -
лить ся со все ми, кто за ин те ре со ван в со вер -
шен ст во ва нии го род ской сре ды с по мо щью
ин тел лек ту аль ных тех но ло гий. Часть по доб -
ных ре ше ний име ет не по сред ст вен ное от но -
ше ние к во про сам му ни ци паль но го и ре гио -
наль но го управ ле ния, часть реа ли зо ва на на
ком мер че ских пред при яти ях, но мо жет быть
дос та точ но лег ко транс по ни ро ва на в ре ше -
ние го род ских за дач.

ЖКХ, безо пас ность, до ро ги
Ре ше ние с по мо щью ин фор ма ци он ных сис -
тем за дач эф фек тив но го энер го по треб ле ния
ак ту аль но как для пред при ятий, так и для
ор га нов вла сти лю бо го уровня — от стра ны
до му ни ци па ли те та. В на стоя щее вре мя на -
ши спе циа ли сты соз да ют про грамм ное
обес пе че ние для ру ко во дства Ли пец кой об -
лас ти, по зво ляю щее пла ни ро вать объ е мы
по треб ле ния энер ге ти че ских ре сур сов му ни -
ци паль ны ми бюд жет ны ми уч ре ж де ния ми,
со би рая дан ные че рез Ин тер нет, рас счи ты -
вать нор мы по сни же нию по треб ле ния энер -
го ре сур сов, пла ни ро вать и кон тро ли ро вать
ме ро прия тия по по вы ше нию энер го эф фек -
тив но сти.

Ин те рес ные ре ше ния ис поль зу ют ся в Го -
су дар ст вен ной элек тро энер ге ти че ской кор -
по ра ции Ки тая. Од но из них пред став ля ет
со бой мо дель всей энер ге ти че ской от рас ли
стра ны и по зво ля ет рас счи тать ба ланс ме ж -
ду про из вод ст вом и по треб ле ни ем энер гии
с ми ни маль ны ми фи нан со вы ми за тра та ми и
мак си маль ной за щи той ок ру жаю щей сре ды.
Вто рое по зво ля ет про гно зи ро вать спрос и
пред ло же ние на элек тро энер гию, вы чис лять
об щее по треб ле ние элек тро энер гии по про -
вин ци ям, ре гио нам и все му Ки таю, мак си -
маль ную по ча со вую за груз ку элек тро се ти.

Обес пе че ние безо пас но сти гра ж дан, в ча -
ст но сти на до ро гах, — од но из важ ней ших
на прав ле ний в реа ли за ции кон цеп ции “ум -
но го го ро да”. По доб ное ре ше ние уже дей ст -
ву ет на уров не фе де раль но го ведомства —
это сис те ма про гно зи ро ва ния и мо де ли ро -
ва ния си туа ции в об лас ти обес пе че ния
безо пас но сти до рож но го дви же ния ОБДД
МВД Рос сии. Она по зво ля ет про во дить ана -

лиз при чин, фак тов, вре ме ни со вер ше ния
ДТП, а так же то по гра фи че ский ана лиз мест
кон цен тра ции ДТП на фе де раль ных трас сах,
со би рая и об ра ба ты вая све де ния по 7,5 ты -
ся чам по ка за те лей. Ее дан ные ока зы ва ют ся
не за ме ни мы, на при мер, при взаи мо дей ст -
вии со служ ба ми, от вет ст вен ны ми за со дер -
жа ние до рог. С по мо щью сис те мы уда лось
сни зить ост ро ту по та ким про блем -
ным во про сам, как ава рий ность с
уча сти ем ав то бу сов, мо пе дов, ДТП на
пе ше ход ных пе ре хо дах.

Еще один ин фра струк тур ный про -
ект, опыт ко то ро го мож но бы ло бы
транс ли ро вать в ин фор ма ти за цию
го род ской сре ды, — мо дель же лез -
но до рож ной ин фра струк ту ры Да нии
для ком па нии Banedanmark (Дат ские
же лез ные до ро ги). В сис те му за но -
сят ся дан ные по всем ин фра струк -
тур ным эле мен там же лез но до рож -
ных пу тей (тип, да та вво да в экс плуа -
та цию), про из во дит ся рас чет на груз -
ки в со от вет ст вии с ин тен сив но стью
тра фи ка и на ос но ва нии этих рас че -
тов про гно зи ру ют ся сро ки за ме ны
эле мен тов. Про ект по зво ля ет со труд -
ни кам ком па нии пла ни ро вать ре -
монт ные ра бо ты на не сколь ко лет
впе ред и зна чи тель но оп ти ми зи ро -
вать рас хо ды на них.

Ав то ма ти за ция го сус луг
Пе ре вод взаи мо от но ше ний гра ж дан
и вла сти в элек трон ный вид и ми ни -
ми за ция дей ст вий по по лу че нию го -
су дар ст вен ных услуг — еще од но на -
прав ле ние раз ви тия го род ской сре ды
в сто ро ну боль шей ком форт но сти и
“ра зум но сти”. Се го дня жи те ли Мо ск -
вы мо гут еди но жды об ра тить ся за
по лу че ни ем од ной из не сколь ких де сят ков
го су дар ст вен ных ус луг, по сле че го их дан -
ные за но сят ся в иден ти фи ка ци он ное яд ро
(а еди ным иден ти фи ка то ром в Мо ск ве при -
знан но мер СНИЛС), со хра ня ют ся и ис поль -
зу ют ся при всех по сле дую щих об ра ще ни ях.
Это ог ром ное хра ни ли ще пер со наль ных
дан ных раз ме ще но в стро го за щи щен ном
сег мен те ЦОДа мэ рии Мо ск вы. Еди ная сис -
те ма ве де ния и управ ле ния рее ст ра ми, ре -
ги ст ра ми, спра воч ни ка ми и клас си фи ка то -
ра ми, соз дан ная по за ка зу де пар та мен та
ин фор ма ци он ных тех но ло гий Мо ск вы,
обес пе чи ва ет опе ра тив ное ав то ма ти зи ро -
ван ное взаи мо дей ст вие са мых раз ных ве -
домств (как му ни ци паль ных, так и фе де -
раль ных) и по зво ля ет при ни мать ре ше ние
по ока за нию го су дар ст вен ной ус лу ги за не -
сколь ко ми нут без об ра ще ния к бу маж ным
но си те лям и те ле фон ным звон кам. Этот
проект — один из яр ких при ме ров то го, что
уже не по сред ст вен но де ла ет ся имен но на
го род ском уров не.

Серь ез ная ра бо та по уп ро ще нию по лу че -
ния го су дар ст вен ной по мо щи про де ла на и в
ин те ре сах Мин здрав соц раз ви тия РФ. К при -

ме ру, сей час дей ст ву ет еди ная сис те ма уче -
та дан ных по лю дям с ог ра ни чен ны ми воз -
мож но стя ми здо ро вья. Она со би ра ет и уни -
фи ци ру ет ин фор ма цию по всей стра не,
обес пе чи вая взаи мо дей ст вие уч ре ж де ний
ме ди ко-со ци аль ной экс пер ти зы, по ли кли -
ник, про тез но-ор то пе ди че ских пред при ятий,
ор га нов соц за щи ты, служб за ня то сти на се -

ле ния. ИАС Мин здрав соц раз ви тия по зво ля -
ет свое вре мен но обес пе чи вать па ци ен тов
це лым ря дом важ ных го сус луг. В бли жай -
шей пер спек ти ве эта сис те ма бу дет ин тег ри -
ро ва на с уни вер саль ной элек трон ной ме ди -
цин ской кар той гра ж да ни на РФ.

От кры тость ор га нов вла сти
И, на ко нец, еще од но ак ту аль ное на прав -
ле ние ин фор ма ти за ции го род ской
среды — обес пе че ние про зрач но сти и от -
кры то сти про цес сов управ ле ния го ро дом.
Оно дос ти га ет ся с по мо щью раз но об раз -
ных пор таль ных ре ше ний, ко то рые, как
пра ви ло, тес но свя за ны с со от вет ст вую щи -
ми ин фор ма ци он ны ми сис те ма ми. На при -
мер, в Перм ском крае дей ст ву ет ре сурс
permregion.wordpress.com — ком плекс
пер со наль ных бло гов чи нов ни ков, даю щий
воз мож ность гра ж да нам зна ко мить ся с их
дея тель но стью. В бло гах от ра жа ют ся пла -
но вые и фак ти че ские по ка за те ли по функ -
цио наль но-це ле вым бло кам, ко то рые на -
пря мую ге не ри ру ют ся в ин фор ма ци он но-
ана ли ти че ской сис те ме Перм ско го края
(ias.perm.ru/ias-gpk). Кро ме то го, в плат -

фор му wordpress мы встрои ли ме ха низ мы,
по зво ляю щие “под тя ги вать” че рез ак тив -
ные ссыл ки раз вер ну тую ин фор ма цию,
ото бра жен ную с по мо щью со вре мен ных
средств де ло вой гра фи ки.

Пор таль ные ре ше ния по зво ля ют и не по -
сред ст вен но во вле кать жи те лей в про цесс
управ ле ния го ро дом. В ка че ст ве при ме ра

мож но при вес ти два не дав но вве -
ден ных в экс плуа та цию, но уже
весь ма вос тре бо ван ных мо ск ви ча -
ми пор та ла: gorod.mos.ru и bud-
get.mos.ru.

Пер вый пред став ля ет со бой
часть сис те мы, с по мо щью ко то рой
со би ра ют ся ак ту аль ные дан ные об
объ ек тах го род ско го хо зяй ст ва Мо -
ск вы и пуб ли ку ет ся ин фор ма ция о
хо де ра бот в рам ках ком плекс но го
раз ви тия го ро да. Важ ным эле мен -
том пор та ла яв ля ют ся сер ви сы, по -
зво ляю щие го ро жа нам са мо стоя -
тель но за гру жать фо то гра фии про -
блем ных объ ек тов и ос тав лять свои
ком мен та рии. На се го дняш ний день
ос тав ле но око ло 6000 ком мен та ри -
ев, из них бо лее 4000 уже по лу чи ли
офи ци аль ные от ве ты.

“От кры тый бюд жет” — дру гой ин -
те рак тив ный мо с ков ский портал —
на пря мую на пол ня ет ся из раз ра бо -
тан ной спе циа ли ста ми “Про гно за”
ав то ма ти зи ро ван ной сис те мы управ -
ле ния го род ски ми фи нан са ми, за
счет че го обес пе чи ва ет ся ак ту аль -
ность и дос то вер ность его дан ных.
Цель соз да ния портала — дос туп -
ность и про зрач ность све де ний о со -
стоя нии об ще ст вен ных фи нан сов. В
нем то же за ло жен удоб ный ин ст ру -
мент об рат ной свя зи, по зво ляю щий

жи те лям го ро да пред ла гать свои ре ко мен да -
ции по бо лее эф фек тив но му ис поль зо ва нию
бюд жет ных средств.

Плат фор ма для “ум но го го ро да”
Мно гие из пе ре чис лен ных здесь ре ше ний
уни каль ны. Их осо бен ность в том, что они
все реа ли зо ва ны на рос сий ской BI-плат фор -
ме, по лу чив шей ме ж ду на род ное при зна ние
и в этом го ду вклю чен ной в “Ма ги че ский
квад рант BI-плат форм” ком па нии
Gartner* — PROGNOZ Platform. Она объ е ди -
ня ет со вре мен ные тех но ло гии хра ни лищ
дан ных с мощ ным ана ли ти че ским ин ст ру -
мен та ри ем, вклю чаю щим ана лиз вре мен ных
ря дов, сред ст ва мо де ли ро ва ния и про гно зи -
ро ва ния, на гляд ной ви зуа ли за ции. Весь этот
ар се нал со вер шен но не об хо дим для вы -
страи ва ния эф фек тив ной сис те мы “ин тел -
лек ту аль но го го род ско го про стран ст ва” и
при этом впол не дос ту пен для рос сий ских
му ни ци па ли те тов, со зрев ших до вне дре ния
тех но ло гий по доб но го клас са.

*Gartner “Magic Quadrant for Business Intel -
ligence Platforms” by John Hagerty, Rita L.
Sallam, James Richardson. February 6, 2012.
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Жи вые ре ше ния для “ум но го го ро да”

го род ской ин фра струк ту ры дат чи ка ми,
ви део ка ме ра ми и про чи ми мо ни то рин -
го вы ми ин ст ру мен та ми), interconnected
(кон со ли да ция всей ин фор ма ции, в
идеале — в ус лов ном цен тре при ня тия ре -
ше ний) и intelligent (ис поль зо ва ние наи -
бо лее со вре мен ных ал го рит мов при ня -
тия ре ше ний, ме ха низ мов об ра бот ки ин -
фор ма ции и пр.). Сис те му управ ле ния
го род ским хо зяй ст вом, дос тиг  шую дан -
но го, ба зо во го, уров ня, в даль ней шем
мож но “со вер шен ст во вать бес ко неч но”,
уве рен экс перт. От сут ст вие сис тем но го
под хо да яв ля ет ся боль шой ошиб кой и с
эко но ми че ской точ ки зре ния, под черк -
нул пред ста ви тель IBM. Ко гда сред ст ва
рас хо ду ют ся на раз ви тие от дель ных раз -

роз нен ных сис тем, а за тем в мо мент их
ин те гра ции при хо дит ся пе ре де лы вать все,
что бы ло вы строе но ра нее, — это ве дет к
уве ли че нию и вре мен ных, и чис то эко -
но ми че ских из дер жек.

Со гла сен с кол ле гой из IBM в оцен ке
важ но сти по лу че ния пол ной и ак ту аль ной
ин фор ма ции, а так же реа ли за ции про ек -
тов на ба зе ком плекс но го, по этап но го
под хо да и Ан д рей Се ля нин. “Нель зя ис -
поль зо вать сред ст ва про гно зи ро ва ния
раз ви тия си туа ции в го ро де, не от ла див до
это го ме ха низ мы опе ра тив но го сбо ра ин -
фор ма ции. — го во рит он. — На мой
взгляд, по сле до ва тель ность эта пов в про -
цес се соз да ния “ум но го го ро да” мо жет
варь и ро вать ся, но клю че вой ал го ритм
дол жен быть сле дую щим: сбор опе ра тив -
ной информации — рас кры тие ин фор -
ма ции гражданам — ана лиз опе ра тив ной
информации — про гно зи ро ва ние раз ви -

тия го ро да в за ви си мо сти от ком плек са
управ ляю щих решений — про гно зи ро -
ва ние ре сур сов, не об хо ди мых для оп ти -
маль но го раз ви тия го ро да в ин те ре сах
его жи те лей”.

Оль га Петрова — сто рон ни ца под хо да
к реа ли за ции та ких про ек тов с уче том ми -
ро во го опы та. Один из обя за тель ных эта -
пов, по ее мне нию, — “ана лиз су ще ст -
вую щих го род ских ИС во всем ми ре и их
уни фи ка ция”, что бы “ка ж дый рос сий ский
го род мог вы би рать про ек ты, не об хо ди -
мые ему и при ме ни мые на его тер ри то -
рии”, затем — раз ра бот ка со вмес ти мых
ре ше ний по даль ней шей ин фор ма ти за -
ции, под го тов ка ме то ди че ских и ад ми ни -
ст ра тив ных рег ла мен тов реа ли за ции ре -
ше ний “ум но го го ро да”, обя за тель ное обу -
че ние чи нов ни ков и всех уча ст ни ков
про ек тов с по сле дую щим ши ро ким ос ве -
ще ни ем но вых ре ше ний в СМИ с ак цен -

том на со ци аль ный эф фект и удоб ст во
для гра ж дан.

Толь ко по сле ком плекс но го ана ли за ка -
ж до го кон крет но го го ро да мож но точ но
оп ре де лить не об хо ди мую по сле до ва тель -
ность дей ст вий при реа ли за ции про ек та,
счи та ет Ар тем Со ко лов. “При этом не
сто ит вне дрять все и сра зу, — го во рит
экс перт. — Нуж но учи ты вать, что все
сис те мы тре бу ют ин те гра ции ме ж ду со -
бой, и их “со еди не ние” луч ше все го де -
лать по этап но, шаг за ша гом”.

Пра виль ный под ход к реа ли за ции про -
ек тов клас са “ра зум ный го род” пред по ла -
га ет и ре ше ние це ло го ря да про блем на
пред ва ри тель ном эта пе про ек та. Так, по
опы ту Ан д рея Га лиц ко го, имен но на пред -
ва ри тель ном эта пе долж на быть ре ше на
про бле ма ор га ни за ци он ной и пси хо ло ги -
че ской раз роз нен но сти го род ских служб,
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что осо бен но ак ту аль но для на шей стра ны.
“В Рос сии, на при мер, та кие ве дом ст ва,
как МЧС, МВД, ор га ны управ ле ния здра -
во охра не ни ем, пред став ля ют со бой от но -
си тель но замк ну тые сис те мы, — вы ну ж ден
кон ста ти ро вать экс перт. — Де лить ся ин -
фор ма ци ей ока зы ва ет ся не так-то про сто
как из-за пси хо ло ги че ских барь е ров, так и
вви ду ад ми ни ст ра тив но-пра во вых ог ра -
ни че ний. Од на ко задача — объ е ди нить
мно же ст во уч ре ж де ний в кон со ли ди рую -
щий центр — долж на быть по став ле на в
са мом на ча ле”. Так же экс перт под чер ки -
ва ет важ ность пре дель но яс но го по ни ма -
ния, кто вы сту пит в ро ли за каз чи ка цен -
тра ли зо ван ной сис те мы, по то му что ад -
ми ни ст ра ция го ро да “за час тую не вла де ет
нор ма тив ным обес пе че ни ем, что бы взять
ини циа ти ву в свои ру ки”.

При реа ли за ции про ек та клас са “ра -
зум ный го род” в Рио-де-Жа ней ро, при вел
при мер Ан д рей Га лиц кий, во прос был
ре шен но ва тор ски: мэр го ро да ввел но -
вую должность — гла ва опе ра ци он но го
офи са (chief operating officer), в ве де ние
ко то ро го бы ла от да на функ ция управ ле -
ния сис те мой, обес пе че ния ее опе ра ци он -
ной эф фек тив но сти (за ис клю че ни ем фи -
нан со вых во про сов).

Экс пер ты еди но душ но от ме ти ли важ -
ность вы ра бот ки на пред ва ри тель ном эта -
пе еди но го ви де ния “объ ек та ав то ма ти за -
ции”, то есть го ро да (при чем ви де ния не
толь ко его на стоя ще го по ло же ния, но и
пер спек тив раз ви тия), а так же важ ность
про ра бот ки ме то до ло гии реа ли за ции про -
ек та с уче том и ме ж ду на род но го опы та, и
рос сий ской спе ци фи ки. Оче вид но, вы ра -
бот ка еди но го видения — это и есть са мая
слож ная за да ча, в ре ше нии ко то рой в рос -
сий ских ус ло ви ях очень лег ко по гряз нуть,
тут не дол го да же и по то пить про ект.
“Еди ное ви де ние” — по ня тие в из вест ном
смыс ле аб ст ракт ное, а в рос сий ском мас -
со вом соз на нии “аб ст ракт ное” — си но -
ним бес по лез но го, пус то го, бес смыс лен -
но го. С боль шой до лей ве ро ят но сти мож -
но пред по ло жить, что да же на уров не
ру ко во дства объ яс нить боль шин ст ву рос -
сий ских чи нов ни ков прак ти че скую поль -
зу от вы ра бот ки по доб ных “аб ст рак ций”
бу дет не так-то про сто. Кро ме то го, рос -
сий ская при выч ка что-то де лать, не про -
счи тав пред ва ри тель но воз мож ный ре -
зуль тат, — то же иг ра ет про тив взве шен -
но го под хо да. По доб ная про бле ма не есть,
ко неч но же, не что спе ци фи че ски свой ст -
вен ное имен но про ек там клас са “ра зум -
ный го род”, но це на кон цеп ту аль ных и
ме то до ло ги че ских оши бок в слу чае та -
ких мас штаб ных про ек тов воз рас та ет ты -
ся че крат но. В лю бом слу чае важ ность
кон цеп ту аль ной, ме то до ло ги че ской про -
ра бот ки про ек тов труд но пе ре оце нить, и
вряд ли це ле со об раз но пы тать ся ус ко -
рить реа ли за цию про ек тов за счет ми ни -
ми за ции дан но го эта па.

Об ар хи тек ту ре зам ков на пес ке
Что ка са ет ся ИТ-ар хи тек ту ры “ра зум но -
го го ро да”, то, ко неч но, уни вер саль но го
ре ше ния для та ких слож ных про ек тов не
су ще ст ву ет. Вме сте с тем не кие ос нов ные
“ар хи тек тур ные” чер ты мы по пы та лись
у на ших экс пер тов уточ нить.

По мне нию Вик то ра Грид не ва, ИТ-ар -
хи тек ту ра циф ро вых го ро дов, как ми ни -
мум, долж на быть мо дуль ной (“мно го раз -
лич ных, за ме няе мых сис тем”), ба зи ро -
вать ся на еди ной тех но ло ги че ской
ин фра струк ту ре и ин фра струк ту ре дан -
ных по ос нов ным объ ек там уче та. Важ -
ным ас пек том яв ля ет ся и воз мож ность
ин те гра ции го род ских ИТ-сис тем с ин -
фор ма ци он ны ми сис те ма ми ре гио наль -
но го и фе де раль но го уров ней. “Во про сы
ин те гра ции в боль ших сис те мах мож но
ре шить толь ко за счет вве де ния по нят ной
и гиб кой ар хи тек ту ры, сис те мы стан дар -
тов и сис те мы НСИ, — под чер ки ва ет
пред ста ви тель ком па нии “Ай Ти”. — На

дан ный мо мент к во про су стан дар ти за -
ции у нас да же не при сту па ли не толь ко
на уров не го ро дов, но и на фе де раль ном
уров не. За да ча слож ная, ин тел лек ту аль -
но ем кая, ре шать ее при дет ся дол го и кро -
пот ли во. В про тив ном слу чае соз да вать
слож ные про ек ты, будь то “элек трон ный
ре ги он” или “циф ро вой го род”, без сис те -
мы стан дар тов — это то же са мое, что воз -
во дить за мок на пес ке”.

По оцен ке Ар те ма Со ко ло ва, ар хи тек -
ту ра долж на пре ду смат ри вать воз мож -
ность осу ще ст в ле ния мо ни то рин га и пе -
ре да чи ин фор ма ции в еди ный центр
управ ле ния, в ко то рый сте ка ет ся наи бо -
лее важ ная и кри тич ная для управ ле ния
го ро дом ин фор ма ция, а тех но ло ги че ским
ядром еди ной ин фор ма ци он ной сис те -
мы го ро да долж на яв лять ся ин те гра ци он -
ная ши на. Ан д рей Се ля нин счи та ет ос но -
вой еди ной ин фор ма ци он ной сис те мы
ра зум но го го ро да хра ни ли ще дан ных, а
так же ме ха низ мы, обес пе чи ваю щие един -
ст во дан ных и спра воч ни ков для всех ор -
га нов ис пол ни тель ной вла сти.

Ка са тель но ва ри ан тов ис поль зо ва ния
од но го из ба зо вых эле мен тов ИТ-ар хи тек -
ту ры “ра зум но го го ро да” — да та-центра —
мне ние бы ло еди но душ ным и впол не пред -
ска зуе мым: та ко вых ва ри ан тов два — соб -
ст вен ный да та-центр или да та-центр как
сер вис; по след нее бо лее под хо дит для не -
боль ших го ро дов или круп ных про ек тов,
для ко то рых же ла тель но сни же ние рас хо -
дов на эта пе вне дре ния. Оль га Пет ро ва
кон кре ти зи ро ва ла дан ный под ход к рос -
сий ским реа ли ям: в об ла ст ном го ро де це -
ле со об раз нее иметь соб ст вен ный да та-
центр, ко то рый пре дос тав ля ет ус лу ги по
хра не нию ин фор ма ции рай он ным го ро -
дам сво его под чи не ния. “Во Вла ди мир -
ской об лас ти на срав ни тель но не боль шом
рас стоя нии друг от дру га рас по ло же но
мно же ст во го ро дов с бо га тым куль тур ным
на сле ди ем. Во всем ми ре та кие города —
ту ри сти че ские объ ек ты яв ля ют ся по ли го -
на ми для вне дре ния но вей ших ИС, — по -
яс ня ет на этом при ме ре пред ста ви тель ГК
ISBC. — Но для ма лень ко го Суз да ля соб -
ст вен ный да та-центр бу дет бо лее чем не ак -
туа лен, а вот ор га ни за ция про цес син го -
во го цен тра в са мом Вла ди ми ре бу дет ло -
гич ным ша гом”.

Ар тем Со ко лов для та ких мас штаб ных
и дол го сроч ных про ек тов яв но от да ет
пред поч те ние ва ри ан ту соб ст вен но го да -
та-цен тра, по то му что “«ум ный го род» —
это ин фор ма ци он ная сис те ма, ко то рая
ни ку да не ис чез нет, а бу дет толь ко раз рас -
тать ся по ме ре раз ви тия го ро да, и в обо -
зри мом бу ду щем рас хо ды на арен ду срав -
ня ют ся со стои мо стью строи тель ст ва сво -
его да та-цен тра”. Так же при арен де
не об хо ди мо от дель но учи ты вать во про -
сы, свя зан ные с обес пе че ни ем ре зер ви -
ро ва ния и от ка зо устой чи во сти обо ру до ва -
ния и ин фор ма ци он ной безо пас но стью,
по яс ня ет свою по зи цию спе циа лист.
“Соб ст вен ный да та-центр, как ми ни мум,
по зво ля ет обес пе чить боль шую безо пас -
ность ИТ-ин фра струк ту ры го ро да и со -
хра ня ет в мак си маль ной сте пе ни ИТ-ини -
циа ти ву за управ ле ни ем ин фор ма ти за ции
го ро да”, — под дер жи ва ет кол ле гу Вик -
тор Грид нев. А вот Ан д рей Се ля нин кон -
ста ти ру ет, что на ли чие соб ст вен но го да та-
цен тра се го дня не яв ля ет ся обя за тель ным
ус ло ви ем раз ви тия тех но ло гий “ра зум но -
го го ро да”, а ис поль зо ва ние об лач ных ре -
ше ний по зво ля ет чи нов ни кам от ка зать -
ся от соб ст вен ной ин фра струк ту ры и ис -
поль зо вать со вре мен ные да та-цен тры
на цио наль ных опе ра то ров. По пут но он
под черк нул, что “ли де ром в пре дос тав -
ле нии та ких ус луг яв ля ет ся «Рос те ле ком»,
вы сту паю щий ис пол ни те лем круп ней ших
фе де раль ных про грамм по соз да нию элек -
трон но го пра ви тель ст ва”.

Ум ные ре ше ния для ме ди ци ны
Оче ре ди в ре ги ст ра ту ру, в ка би не ты к
спе циа ли стам, ха лат ное от но ше ние вра -
чей к па ци ен там, час тая пу та ни ца с
меди цин ски ми картами — все эти ма ло -
при ят ные яв ле ния по ка еще, увы, свой ст -

вен ны рос сий ской ме ди ци не, хо тя по -
след нее вре мя и пред при ни ма ют ся серь -
ез ные по пыт ки вне дре ния ИТ-ре ше ний
и в эту сфе ру. Ме ж ду тем в раз ви тых
стра нах уже ши ро ко ис поль зу ют ся в це -
лях по вы ше ния эф фек тив но сти и безо -
пас но сти ме ди ци ны са мые раз ные дос ти -
же ния ИТ, в частности — RFID-мет ки,
смарт-кар ты. Ка ко ва си туа ция в час ти
при ме не ния ИТ в ме ди ци не у нас? Ка -
кой мож но дать про гноз? С эти ми во про -
са ми мы об ра ти лись к на шим экс пер там.

Ар тем Со ко лов кон ста ти ру ет, что в Рос -
сии на прав ле ние ИТ в ме ди ци не на хо дит -
ся “в на ча ле сво его пу ти раз ви тия”. Не об -
хо ди мы “сис те мы, по зво ляю щие ле чеб ным
уч ре ж де ни ям ак ку му ли ро вать ин фор ма -
цию о па ци ен тах и об ме ни вать ся ею, элек -
трон ные кар точ ки па ци ен тов, сис те мы про -
гно зи ро ва ния раз ви тия за бо ле ва ний”, под -
чер ки ва ет экс перт. Толь ко по сле по яв ле ния
та ких сис тем мож но бу дет пла ни ро вать
даль ней шее раз ви тие ИТ в ме ди ци не, от ме -
ча ет он. В чис ле пер спек тив ных тех но ло гий
г-н Со ко лов на зы ва ет BI-cистемы — в ча ст -
но сти, для раз ра бот ки но вых спо со бов ле -
че ния, тре бую щих про ве де ния ши ро ко мас -
штаб ных ис сле до ва ний.

“Спо соб ность BI-cистем вы яв лять не -
оче вид ные свя зи ме ж ду со бы тия ми, де -
лать пред по ло же ния и про гно зы по зво лит
про ана ли зи ро вать ре зуль та ты ле че ния
ты сяч че ло век и вы явить наи бо лее эф -
фек тив ные спо со бы ле че ния и про фи -
лак ти ки за бо ле ва ний”, — го во рит пред -
ста ви тель ком па нии “Тех но серв”. Что ка -
са ет ся тех но ло гии ра дио ме ток и
смарт-карт, в Рос сии си туа ция с их при ме -
не ни ем не од но знач ная, при зна ет спе циа -
лист. Вне дре ние по доб ных тех но ло гий
долж но про из во дить ся мас со во, в рам -
ках да же не города — стра ны, счи та ет
он, и при ус ло вии, что ин фор ма ти за ция
ме ди цин ской сфе ры дос тиг ла оп ре де лен -
но го уров ня (в ча ст но сти, для ус пеш но го
функ цио ни ро ва ния RFID-ме ток не об хо -
ди мо иметь об щие ба зы дан ных па ци ен -
тов с ак ту аль ной ин фор ма ци ей и воз мож -
ность об ра ще ния к этой ба зе из лю бой
боль ни цы или ЛПУ). “В бли жай шее вре -
мя, на мой взгляд, наи бо лее пер спек тив -
ным при ме не ни ем RFID в ме ди ци не бу -
дет ис поль зо ва ние этих ме ток в мар ки -
ров ке ин ст ру мен тов, до нор ско го
ма те риа ла и ис то рий бо лез ни па ци ен тов
в боль ни цах для уп ро ще ния по ис ка, —
про гно зи ру ет экс перт. — Не воз мож ность
под дел ки мет ки по зво ля ет ис поль зо вать
ее в фар ма цев ти ке для за щи ты от фаль си -
фи ка ции и для кон тро ля пре па ра тов стро -
го го уче та. А вжив ляе мые под ко жу или
но си мые в ви де брас ле та чи пы по зво лят
хра нить анам нез за бо ле ва ний, ин фор ма -
цию об ал лер ги че ских ре ак ци ях и т. д.”.

Оль га Пет ро ва да ет по зи тив ный про -
гноз рос та при ме не ния RFID-тех но ло гий в
рос сий ской ме ди ци не. Бо лее то го, ком мер -
че ские кли ни ки, по ее дан ным, ра бо та ют с
RFID-мет ка ми “уже до воль но ак тив но”.
Экс перт осо бен но от ме ти ла в этом кон -
тек сте го су дар ст вен ный про ект ЕМИАС,
ко то рый пред по ла га ет зна чи тель ное раз ви -
тие RFID-тех но ло гий в го су дар ст вен ных
уч ре ж де ни ях здра во охра не ния.

Как ни при вык ли мы к чу де сам, яв ляе -
мым ИТ, ком мен та рий Ан д рея Га лиц ко -
го все-та ки вы гля дит не сколь ко фан та -
сти че ским. Экс перт рас ска зал об оче ред -
ной но ва ции IBM с сим во ли че ским
на зва ни ем Watson, раз ра бо тан ной ко ман -
дой уче ных, ко то рые “по ста ви ли пе ред
со бой за да чу по соз да нию ком пь ю те ра,
спо соб но го кон ку ри ро вать с че ло ве ком в
бы ст рых и точ ных от ве тах на во про сы,
сфор му ли ро ван ные на ес те ст вен ном че -
ло ве че ском язы ке”. Сис те ма Watson, как
рас ска зал г-н Га лиц кий, спо соб на ана ли -
зи ро вать смы сло вые зна че ния и кон текст
че ло ве че ско го язы ка, бы ст ро об ра ба ты -
вать боль шие объ е мы ин фор ма ции, на хо -
дя и пред ла гая ва ри ан ты от ве тов на во -
про сы, свя зан ные, в ча ст но сти, с кон крет -
ны ми кли ни че ски ми слу чая ми боль ных.
Watson спо соб на со би рать во еди но всю
ин фор ма цию, свя зан ную с ме ди цин ским

об слу жи ва ни ем па ци ен та, — сим пто мы,
ре зуль та ты ана ли зов и ди аг но сти че ских
ис сле до ва ний, оп ро сы па ци ен та и мно гое
дру гое. За тем ком пь ю тер “рас смат ри ва -
ет” схо жие кли ни че ские слу чаи и со стоя -
ния, изу ча ет со от вет ст вую щую ме ди цин -
скую ли те ра ту ру и луч шие кли ни че ские
прак ти ки, что бы уточ нить ди аг ноз и най -
ти наи луч ший курс ле че ния. Пред по ла га -
ет ся, что но вая раз ра бот ка бу дет по мо гать
ме ди цин ским спе циа ли стам в ус та нов ле -
нии пра виль но го ди аг но за и вы бо ре эф -
фек тив ных ме то дов ле че ния па ци ен тов.

Ум ные ре ше ния для пра во ох ра ни тель ных
ор га нов

Пра во ох ра ни тель ная сфе ра по след ние
де ся ти ле тия ста ла хро ни че ски бо лез нен -
ной. Фор маль но в Рос сии дей ст ву ет пра -
ви тель ст вен ная про грам ма “Безо пас ный
го род”, но по ка в боль шин ст ве слу ча ев
безо пас ность ог ра ни чи ва ет ся ви део наб -
лю де ни ем. Ме ж ду тем, как от ме ча ет Ар -
тем Со ко лов, важ ней шей тен ден ци ей в
раз ви тии со вре мен ных сис тем обес пе че -
ния безо пас но сти яв ля ет ся пе ре ход от
клас си че ских сис тем мо ни то рин га, осу -
ще ст в ляю щих лишь фик са цию пра во на -
ру ше ний, к ин тел лек ту аль ным сис те мам
кон тро ля, обес пе чи ваю щим ав то ма ти зи -
ро ван ное вы яв ле ние вне штат ных си туа -
ций и фор ми ро ва ние со от вет ст вую ще го
ин фор ма ци он но го со об ще ния опе ра то -
ру си туа ци он но го цен тра. Наи боль шие
ус пе хи в этом на прав ле нии, под чер ки ва -
ет экс перт, дос тиг ну ты на рын ке сис тем
ин тел лек ту аль но го ви део наб лю де ния,
уже сей час по зво ляю щих ав то ма ти че ски
иден ти фи ци ро вать лич но сти в по то ке
лю дей и про во дить об щую оцен ку опе -
ра тив ной об ста нов ки на объ ек те. Та кие
сис те мы да ют пра во ох ра ни тель ным ор -
га нам воз мож ность отой ти от прак ти ки
то таль ной про вер ки гра ж дан и сфо ку си -
ро вать ся толь ко на по тен ци аль но опас -
ных си туа ци ях, тре бую щих опе ра тив но го
вме ша тель ст ва. “Су ще ст ву ют и дру гие
сис те мы, ко то рые мог ли бы при ме нять ся
для обес пе че ния безо пас но сти, — до пол -
ня ет об щую кар ти ну Ар тем Со ко лов. —
На при мер, в не ко то рых ре гио нах уже ак -
тив но ис поль зу ют ся сис те мы ав то ма ти -
че ской фик са ции на ру ше ний ПДД, и
нару ши те ли по лу ча ют пись ма с пред ло -
же ни ем оп ла тить штраф. Сис те му управ -
ле ния на ря да ми мож но при ме нять для
опе ра тив но го по лу че ния ин фор ма ции о
пат руль ных ма ши нах, бли жай ших к мес -
ту про ис ше ст вия, а при ин те гра ции с
транс порт ной сис те мой она по мо жет по -
стро ить наи бо лее оп ти маль ный мар шрут
с уче том транс порт ной об ста нов ки в го -
ро де. Так же мож но обес пе чить связь
“гражданин — по ли ция”, раз мес тив в
раз лич ных час тях го ро да ав то ма ты с тре -
вож ной кноп кой, ко то рые по зво лят бы -
ст ро свя зать ся с по ли ци ей”.

Ан д рей Га лиц кий под черк нул, что со -
вре мен ные ИТ-ре ше ния на прак ти ке да ют
воз мож ность обес пе чи вать ана лиз кри ми -
но ген ной об ста нов ки, по вы ше ние об ще ст -
вен ной безо пас но сти и кон троль ин фра -
струк ту ры объ ек тов по вы шен ной опас но -
сти, че му доказательство — опыт IBM.
На при мер, в Мем фи се, Нью-Йор ке, Эд -
мон то не бы ли реа ли зо ва ны про ек ты, в
рам ках ко то рых сред ст ва ана ли за дан ных,
бес про вод ной пе ре да чи дан ных и ви део -
наб лю де ния ис поль зу ют ся в це лях по вы -
ше ния эф фек тив но сти борь бы с пре ступ -
но стью, по вы ше ния уров ня пра во по ряд ка.

Вме сто за клю че ния
Как бы ни бы ли со вер шен ны и ра зум ны
под дер жи ваю щие дея тель ность го род -
ских струк тур ИТ-про дук ты, соб ст вен но
“ра зум” прив но сит ся те ми, кто их ис -
поль зу ет. Ведь са мую ум ную ре ко мен да -
цию мож но про пус тить ми мо ушей или
да же ис поль зо вать во вред, а са мую при -
ми тив ную информацию — на поль зу. И в
этом смыс ле, на вер ное, слож но пе ре оце -
нить раз но об раз ные про грам мы обу че -
ния, ИТ-лик бе за как для чи нов ни ков, так
и для на се ле ния. 4

Цифровой...
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ные глян це вые жур на лы, что бы
уз нать ка кие-то но вые ку ли нар -
ные ре цеп ты или что-то но вое
из ми ра мо ды. Стро го со блю да -
лось ус ло вие, что бы на па ке тах с
едой, бу тыл ках и про чих ем ко -
стях для хра не ния пи щи и на -
пит ков не бы ло при выч ных эти -
ке ток и на кле ек.

Осо бой ост ро ты экс пе ри мент
дос тиг в не боль шом го род ке
Сприн Грин (шт. Вис кон син,
США), в ко то ром пе чат ная
про дук ция пол но стью “ис чез -
ла” из оби хо да это го на се лен -
но го пунк та на це лую не де лю.
Из всех до мов и ма га зи нов бы -
ли из вле че ны кни ги, эти кет ки,
оде ж да с “кар тин ка ми”; цен ни -
ки и ме ню в рес то ра нах бы ли
за ме не ны на ру ко пис ные, то ва -
ры про да ва лись в про зрач ных
па ке тах или в бан ках без пе чат -
ных обо зна че ний. “Га зе ты бы -
ли изъ я ты из поч то вых ящи ков,
кни ги с по лок, ка лен да ри и фо -
то гра фии со стен до мов и офи -
сов. Пол ки су пер мар ке тов бы -
ли за став ле ны про дук та ми
пи та ния, ли шен ны ми эти ке ток
и на кле ек, до рож ные зна ки бы -

ли за бе ле ны, вся оде ж да с тис -
не ны ми ри сун ка ми бы ла изъ я -
та”, — рас ска зы ва ет один из
уча ст ни ков экс пе ри мен та.

Как ока за лось в ре зуль та те
экс пе ри мен та, печать — это не
толь ко при выч но вос при ни мае -
мые рас пе ча тан ные фо то гра -
фии и кни ги, но так же эти кет ки
и над пи си на упа ков ках про дук -
тов, изо бра же ния на обо ях и да -
же ри сун ки на оде ж де. Не ко то -
рые вы ска зы ва ния уча ст ни ков
про во ди мо го HP ис сле до ва ния
мо гут по ка зать ся ин те рес ны ми.
“Сре ди мно же ст ва оди на ко вых
па ке тов вы бе ре те в ру ки один,
но не знае те, что' в нем, так как
он ли шен над пи си”, — по де ли -
лась слож но стью вы бо ра од на
жен щи на. Еще од на жен щи на
из Син га пу ра: “Все ду хи име ют
раз ные за па хи, но, как ни стран -
но это зву чит, без эти кет ки их
все рав но не воз мож но раз ли -
чить”. А жи тель од но го из ин -
дий ских го ро дов, вхо див ший в
чис ло “под опыт ных”, был вы ну -
ж ден пре кра тить свое уча стие в
про во ди мом экс пе ри мен те в
свя зи с тем, что его мать от ка за -
лась го то вить пи щу, по то му что
за труд ня лась без эти ке ток раз -
ли чить па ке ти ки со спе ция ми,
без ко то рых в Ин дии не об хо -

дит ся ни од но на цио наль ное
блю до.

Ис сле до ва те ли из HP го во рят,
что не за ви си мо от мес та про жи -
ва ния чле нов фо кус-груп их уча -
ст ни ки счи та ют, что пе чать за -
ни ма ет слиш ком зна чи тель ное
ме сто в на шей жиз ни, что бы от -
ка зы вать ся от ее благ. Сви де -
тель ст вом то му их вы ска зы ва -
ния:

“Про стой по ли эти ле но вый па -
кет пред став ля ет из се бя гру ст ную
кар ти ну, но на пе ча тан ный на нем
ри су нок сра зу же де ла ет его при -
вле ка тель ным для по куп ки”;

“По след ние два дня ме ня по -
всю ду ок ру жа ет бе лый цвет, все
пус тое; без яр ких пред ме тов все
ста ло ка ким-то без жиз нен ным.
Как толь ко я за кры ваю гла за, то
сра зу ви жу цвет ные сны”.

Та ким об ра зом, пе чат ные уст -
рой ст ва ос та ют ся вос тре бо ван -
ны ми в со вре мен ном ми ре и
про дол жа ют иг рать в жиз ни об -
ще ст ва зна чи тель ную роль, счи -
та ют ав то ры ис сле до ва ния.

Ин те рес но, что боль шин ст во
лю дей в хо де про ве ден но го экс -
пе ри мен та ощу ща ло дис ком -
форт, не смот ря на то, что план -
ше ты, ком пь ю те ры и про чие
элек трон ные уст рой ст ва ни кто
из оби хо да не изы мал. 4

Ви це-пре зи дент Plastic Logic
по во про сам тех но ло ги че ско го
про ек ти ро ва ния Пи тер Фи шер
по ла га ет, что мас со вое про из -
вод ст во цвет ных эк ра нов мо жет
на чать ся в те че ние го да. Их
пред по ла га ет ся ис поль зо вать в
ри де рах, смарт-кар тах, сен со рах
и дру гих уст рой ст вах.

По сло вам Май ка Ба на ка,
ком па ния рас по ла га ет дву мя ав -
то ма ти че ски ми ли ния ми для вы -
пус ка гиб ких пла сти ко вых дис -
пле ев. Про из во ди тель ность
ли нии в Кем брид же, пред на зна -
чен ной для опыт ных об раз цов,
по зво ля ет вы пус кать не сколь ко
дис пле ев в не де лю.

Вме сте с тем мас со вое из го -
тов ле ние гиб ких эк ра нов ор га -
ни зо ва но на за во де в Дрез де не
(Гер ма ния), а в кон це сле дую -
ще го го да, в рам ках со вме ст но го
про ек та с РОСНАНО, пла ни ру -
ет ся за пус тить бо лее круп ное
пред при ятие в мо с ков ском Зе -
ле но гра де.

Он под черк нул, что на пе ре -
на лад ку ав то ма ти че ской ли нии
на вы пуск но во го из де лия под
тре бо ва ния за каз чи ка тре бу ет ся
по ряд ка ме ся ца, что обу слов ле -
но “гиб ко стью раз ра бо тан ной
тех но ло гии”.

Пи тер Фи шер от ме тил, что
дос тиг ну тые ком па ни ей ре зуль -
та ты да ют ей воз мож ность удер -
жи вать ли ди рую щие по зи ции,
не смот ря на же ст кую кон ку рен -
цию со сто ро ны мно же ст ва
фирм (3M, LG и др.), пред став -
лен ных на этом рын ке. От сут ст -
вие в под лож ке эк ра на крем ние -
вой со став ляю щей, ска зал он,
на ря ду с его гиб ко стью уве ли чи -
ва ет на деж ность про дук та и
потен ци аль но спо соб но зна чи -
тель но уде ше вить по лу про вод -
ни ко вое про из вод ст во.

Как по яс нил г-н Фи шер, ос -
нов ная тех ни че ская слож ность
за клю ча ет ся в со вме ще нии слоя
элек трон ных чер нил и све то -
фильт ра, с тем что бы сме ще ние

сло ев при из ги ба нии не при во -
ди ло к ис ка же нию изо бра же -
ния. По его мне нию, но вые эк -
ра ны, по ка су ще ст вую щие в
ви де ра бо чих про то ти пов, мо гут
по сту пить в мас со вое про из вод -
ст во в те че ние го да.

Дэ вид Гэм ми, стар ший ме нед -
жер по раз ра бот ке дис пле ев в
Plastic Logic, ак цен ти ро вал вни -
ма ние на же ст ких тре бо ва ни ях,
предъ яв ляе мых при из го тов ле -
нии про дук ции, к чис то те про -
из вод ст вен но го по ме ще ния.
При этом он про де мон ст ри ро -
вал пла сти ко вые эк ра ны ри де -
ров с де фек та ми (в ви де вер ти -
каль ных чер ных по лос и др.),
по яс нив, что они обу слов ле ны
“не дос та точ ной сте риль но -
стью” ла бо ра тор но го экс пе -
римен таль но го по ме ще ния в
Тех но ло ги че ском цен тре Кем -
брид жа. И в то же вре мя он про -
де мон ст ри ро вал, что та кие эк -
ра ны впол не ра бо то спо соб ны.
При чем свою ра бо то спо соб -
ность они не те ря ют да же при
кри ти че ских по вре ж де ни ях.
Для под твер жде ния это го 
г-н Гэм ми про вел очень эф фект -
ный экс пе ри мент, раз ре зав на
две час ти (не от клю чая пи та -
ния!) ра бо чий эк ран на ви ду у
при сут ст во вав ших, по сле че го
обе по ло вин ки тут же вос ста но -
ви ли ра бо то спо соб ность, не по -
те ряв кон тент. С эк ра на ми, ис -
поль зую щи ми кон ку рент ные
тех но ло гии (на при мер, с крем -
ние вой или стек лян ной под лож -
кой), по доб ное вос ста нов ле ние,
по его ут вер жде нию, ока за лось
бы не воз мож ным.

В ка че ст ве дру го го при ме ра
он по ка зал са мо вос ста но вив -
ший ся (по сле пе ре за груз ки)
экран с пу ле вым от вер сти ем
(экс пе ри мент с ог не стрель ным
ору жи ем был про ве ден в Кем -
бридж ском цен тре).

Кро ме то го, при от клю че нии
пи та ния эк ра на по след ний кон -
тент на нем со хра ня ет ся сколь
угод но дол го.

Дэ вид Гэм ми от ме тил спо соб -
ность реф лек тор но го эк ра на к
уве ли че нию яр ко сти с по вы ше -

ни ем уров ня ос ве щен но сти: так,
при сол неч ном ос ве ще нии кон -
тент на нем не ту ск не ет, а на обо -
рот, ста но вит ся бо лее яр ким.

Он при знал, что ос нов ным не -
дос тат ком ор га ни че ской по -
лупро вод ни ко вой тех но ло гии
явля ет ся бо лее низ кое бы ст ро -
дей ст вие по срав не нию с крем -
ние вы ми про дук та ми. По это му
в бли жай шие го ды за ме ны про -
дук тов на ос но ве крем ния та ки -
ми ре ше ния ми ожи дать не сто -
ит. Од на ко, по его мне нию,
раз ви тие но вой тех но ло гии идет
зна чи тель но бы ст рее, чем в свое
вре мя со вер шен ст во ва лась крем -
 ние вая тех но ло гия.

Оцен ку объ е ма и пер спек тив
вне дре ния но вых ре ше ний анг -
лий ско го вен до ра на рос сий -
ском рын ке ви це-пре зи дент Тех -
но ло ги че ско го цен тра Кем -
бридж ско го уни вер си те та Пи -
тер Кит чин дать за труд нил ся,
со слав шись на то, что при быв -
шая из Лон до на ко ман да уче -
ных за ни ма ет ся ис клю чи тель но
ис сле до ва ния ми и раз ра бот кой
но вых про дук тов и тех но ло гий,
а так же под го тов кой их к за пус -
ку в се рий ное про из вод ст во.
Вме сте с тем он от ме тил, что ре -
шаю щую роль в объ е ме по ста -
вок про дук ции в на шу стра ну
бу дет иг рать спрос.

Бо рис Гал кин, ме нед жер по
мар ке тин го вым ком му ни ка ци ям
Plastic Logic, про яс нил си туа цию,
со об щив, что про ект по ос на ще -
нию рос сий ских школ ри де ра ми
(уст рой ст во для чте ния элек трон -
ных книг) Plastic Logic 100, стар -
то вав ший в кон це про шло го го да,
по ка на хо дит ся на ста дии экс пе -
ри мен та, ко то рый про во дит ся в
се ми ре гио нах стра ны. Все го в
на ши шко лы по став ле но 2500 та -
ких уст ройств, при чем в ли де рах
здесь ока зал ся Та тар стан, за ку -
пив ший (на ком мер че ской ос но -
ве) до пол ни тель ную пар тию ри -
де ров. Оцен ку экс пе ри мен ту,
ко то рая, ви ди мо, ска жет ся на
вне дре нии ри де ров в школь ное
об ра зо ва ние дру гих ре гио нов
стра ны, долж но дать, счи та ет  
г-н Гал кин, Ми нобр нау ки. 4

“Мир”...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1

Гибкие цветные...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1
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